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Область временного применения
Андрея Воробьева назначили врио главы Подмосковья

Вчера президент Владимир Путин предложил ли-
деру фракции «Единая Россия» в Госдуме Андрею 
Воробьеву возглавить Московскую область вместо 
назначенного министром обороны Сергея Шойгу. 
Господин Воробьев предложение принял. Подмо-
сковье получит в руководители члена команды 
Сергея Шойгу и продолжение начатых им в регионе 
проектов, «Единая Россия» — еще одну победонос-
ную кампанию в сентябре 2013 года, а столичные 
власти — неконфликтного соседа.

«Для каждого человека работа в парламенте страны, 
тем более во главе крупнейшей фракции, очень важна, 
но я хотел бы предложить вам другую работу, связан-
ную с исполнительной деятельностью. Я имею в виду 
пост исполняющего обязанности губернатора Москов-
ской области»,— передают информационные агент-
ства слова Владимира Путина, обращенные к главе 
фракции «Единая Россия» в Госдуме Андрею Воробьеву. 
«Я согласен»,— ответил господин Воробьев. «Регион 
большой, непростой, но я готов работать»,— добавил 
он, отметив, что команда Сергея Шойгу подготовила 
четкий план действий. «Будем его реализовывать»,— 
пообещал господин Воробьев. Он стал и. о. губернатора 
Московской области, заняв место Сергея Шойгу, кото-
рый после полугода руководства регионом назначен 
министром обороны вместо отставленного президен-
том Анатолия Сердюкова.

Младший партнер
Преемственность стала лейтмотивом назначения. Ис-
точники ”Ъ“ в правительстве Подмосковья подтверди-
ли, что костяк команды, собранной Сергеем Шойгу, 
сохранится. Комментируя назначение, сразу несколь-
ко представителей партии «Единой России» заявили, 
что проекты, начатые в регионе прежним главой, будут 
продолжены. Пресс-секретарь губернатора Москов-
ской области Дарья Затулина рассказала ”Ъ“, что вчера 
Андрей Воробьев «приехал на свое рабочее место» и на-
чал «принимать дела», а сегодня утром у него состоится 
«знакомство с коллективом». «Основной посыл — то, 
что он продолжит начинания Сергея Кужугетовича 
(Шойгу.— ”Ъ“), его программу он считает абсолютно 
здравой, и в ее корректировке будет опираться на мне-
ние граждан»,— сказала госпожа Затулина.

На протяжении десятка лет Андрей Воробьев ассо-
циировался прежде всего с партией «Единая Россия» 
и с главой МЧС, членом руководящих органов партии 

Сергеем Шойгу. Именно с его подачи Андрей Воробьев 
возглавил исполком партии. Он руководил им весь пе-
риод расцвета «Единой России», работая рядом 
с политиками-тяжеловесами — Юрием Лужковым, 
Минтимером Шаймиевым, Борисом Грызловым, Вя-
чеславом Володиным, Владиславом Сурковым. Факти-
чески он был их «младшим партнером». Единороссы 
однозначно причисляли Андрея Воробьева к команде 
господина Шойгу, с которым давно знаком его отец 
Юрий Воробьев (ныне член Совета федерации, ранее 
заместитель главы МЧС).

политика   >[2]

Вчера Главное военное след-
ственное управление (ГВСУ) 
СКР предъявило обвинения 
экс-главе центра правовой 
поддержки «Эксперт» Ека-
терине Сметановой и ее 
 мужу Максиму  Закутайло, 
 арестованным по делу 
о  масштабных махинациях 
с имуществом Минобороны. 
 Госпожа Сметанова, по дан-
ным ”Ъ“, уже изъявила же-
лание заключить досудеб-
ное соглашение о сотруд-
ничестве, в рамках которо-
го  готова помочь следст-
вию изобличить организа-
торов мошенничества 
из  числа бывших и дейст-
вующих чиновников военно-
го  ведомства. Между тем 
в громком деле появляются 
все новые эпизоды, напри-
мер о незаконной продаже 
топливной базы Северного 
флота.

Семейное обвинение
Обвинение по ч. 4 ст. 159 УК (мо-
шенничество в особо крупном 
размере, совершенное органи-
зованной группой) фигурантам 
громкого дела предъявили в СИ-
ЗО, куда они были определены 
решением Хамовнического рай-
суда до 10 декабря этого года.

Екатерине Сметановой ин-
криминировали пять эпизодов 
мошенничества, связанных с ре-
ализацией непрофильных акти-
вов Минобороны. В их число по 
решению экс-министра оборо-
ны Анатолия Сердюкова и его 
хорошей знакомой, бывшего на-
чальника департамента имуще-
ственных отношений Минобо-
роны и члена совета директоров 
ОАО «Оборонсервис» Евгении Ва-
сильевой (оба пока являются 
свидетелями по делу), попали 31-
й Государственный проектный 
институт спецстроительства, 
главное управление обустрой-

ства войск, гостиница «Союз», 
коттеджный поселок Пересыпь 
в Темрюкском районе Красно-
дарского края и другие объекты.

По версии следствия, при не-
посредственном участии госпо-
жи Сметановой все эти объекты 
оценивались примерно в пол-
тора-два раза ниже их рыночной 
стоимости, а затем продавались 
за откаты. Именно поэтому, счи-
тает следствие, Пересыпь, в кото-
рую Минобороны инвестирова-
ло 300 млн руб., построив там по-
мимо коттеджей причал и верто-
летную площадку, ушла всего за 
92 млн руб. как пустующая зем-
ля. Что касается 31-го ГПИС, то 
он  вообще достался коммерче-
ской структуре, подконтрольной 
госпоже Сметановой, и только 
после этого получил выгодные 
заказы от Минобороны на не-
сколько миллиардов рублей.
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В ближайшее время будет пе-
редано на утверждение про-
курору громкое дело об убий-
стве обозревателя «Новой га-
зеты» Анны Политковской. 
В интервью корреспонденту 

”Ъ“ Сергею Дюпину руково-
дитель группы по расследо-
ванию этого преступления, 
старший следователь по осо-
бо важным делам при пред-
седателе СКР Петрос Гарибян 
рассказал, что причина убий-
ства журналистки была уста-
новлена методом исключе-
ния. Исследовав последние 
годы жизни Анны Политков-
ской буквально под микро-
скопом, следствие пришло 
к выводу о том, что желать 
смерти журналистке могли 
только герои ее критических 
публикаций.

«Он понемногу ”отдавал“ 
мне это убийство»
— Известно, что один из обви-
няемых в убийстве Анны По-
литковской, бывший началь-
ник отделения оперативно-
поискового управления (ОПУ) 
ГУВД Москвы Дмитрий Пав-
люченков заключил с вашего 
согласия досудебное соглаше-
ние с замгенпрокурора Вик-
тором Гринем. Кто из вас был 
его инициатором?
— С показаний Павлюченкова, 
собственно, и началось раскры-
тие преступления. Дмитрий, как 
мне показалось, переживал из-за 
того, что стал соучастником убий-
ства журналистки, поэтому шел 
с нами на контакт. С ним мы гово-
рили, пожалуй, больше, чем со 
всеми остальными фигурантами 
дела, но наши переговоры снача-

ла напоминали игру в кошки-
мышки. Я обещал использовать 
все предусмотренные законом 
возможности для смягчения ему 
наказания, он сомневался, брал 
время на обдумывание, но все 
равно понемногу «отдавал» мне 
это убийство. Досудебное согла-
шение с Павлюченковым стало 
вполне предсказуемым итогом 
наших с ним переговоров.
— Обвиняемый в результате 
получил существенные префе-
ренции перед подельниками, 
он может рассчитывать на осо-
бый порядок рассмотрения 
своего дела в суде и смягчение 
наказания. А что Павлючен-
ков дал следствию взамен?
— Полный расклад по совер-
шенному преступлению.
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«Целью заказчика  
была не только месть  
Анне Политковской»
Руководитель следственной группы рассказал 

”
Ъ“, 

как раскрыли убийство известной журналистки

Анатолию Сердюкову  
готовят новую сделку
Участники махинаций с активами Минобороны 
начали давать показания
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Как стало известно ”Ъ“, Сыховский районный суд 
Львова наложил арест на все украинские активы 
IDS Borjomi. Основанием для ареста послужило 
представление российского Следственного коми-
тета, который ищет следы опального олигарха Бо-
риса Березовского в активах, управляемых британ-
ским фондом Salford Capital Partners Inc. В Salford 
и самом IDS уверены, что это не повлияет на поиск 
покупателей на головную компанию IDS Borjomi, 
100% акций которой выставлены на продажу.

Как говорится в постановлении Сыховского район-
ного суда города Львова от 6 ноября №1319/10653 (ко-
пия в распоряжении ”Ъ“), на основании представления 
старшего следователя органов внутренних дел след-
ственного управления Государственной налоговой 
службы (ОВС СУ ДПС) Львовской области суд постано-
вил наложить арест на активы и недвижимое имуще-
ство, «которые фактически принадлежат обвиняемому 
Борису Березовскому и находятся на территории Укра-
ины», а также запретил их продажу. 

В постановлении детально описываются активы, 
входящие в украинское подразделение IDS Borjomi, 
включая Моршинский и Миргородский заводы мине-
ральных вод, и все дочерние торговые организации 
с указанием долей акций. Постановление содержит 
полное описание недвижимого имущества компании, 
в том числе котельные, скважины и купажное оборудо-
вание. Постановление подготовлено в соответствии 
с представлением Главного следственного управления 
Следственного комитета РФ на основании справки от 
российской прокуратуры. 
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Украина перекрыла 
«Боржоми»
Суд Львова арестовал  
активы IDS Borjomi
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родился 14 апреля 1970 года в Красноярске. В 1995 году окончил 
Северо-Осетинский университет, в 1998 году — Академию внешней 
торговли, в 2006 году — Высшую школу экономики. Проходил сроч-
ную службу в дивизии имени Дзержинского, в том числе в горячих 
точках — в Нагорном Карабахе, Узбекистане и Азербайджане.

В 1990-х годах занимался бизнесом, был основателем и руково-
дителем ЗАО «Русское море», а в дальнейшем и одноименной группы 
компаний — одного из крупнейших продавцов рыбы и морепродук-
тов в России. В конце 1990-х годов передал бизнес своему брату 
Максиму и занялся политикой. В 2000 году стал помощником вице-
премьера, главы МЧС Сергея Шойгу (отец господина Воробьева, 
Юрий, ныне вице-спикер Совета федерации, с 1991 по 2007 год был 
бессменным заместителем господина Шойгу). Тогда Андрей Воро-
бьев же основал и возглавил фонд поддержки объединения «Един-
ство» (с 2002 года — «Единой России»). С 2002 года — представи-
тель исполнительной власти Адыгеи в Совете федерации. В 2003, 
2007 и 2011 годах избирался в Госдуму, причем все три раза был 
третьим в региональном списке «Единой России» по Красноярскому 
краю. В думе шестого созыва занимал пост вице-спикера, возглав-
лял фракцию «Единой России». С 2005-го по февраль 2012 года — 
председатель центрального исполнительного комитета «Единой Рос-
сии». Член президиума генсовета партии.

Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» первой степени. Кандидат экономических наук (тема 
диссертации — «Развитие инвестиционного потенциала депрессив-
ного региона»).

Женат, двое детей. Брат — Максим Воробьев — глава совета ди-
ректоров и один из основных владельцев (30,5%) ГК «Русское море», 
также является совладельцем крупной строительной компании ООО 
«Главстрой-СПб».
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Новым начальником  
Генштаба  
будет генерал  
Валерий Герасимов

Один из ближайших соратников Сергея Шойгу по «Единой России» Андрей Воробьев  
стал его преемником на посту губернатора Подмосковья    фоТо АЛЕКСАНДРА МИРИДоНоВА
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[1] > 
В «Единой России» господин 

Воробьев имел непосредствен-
ное отношение к партийной 
казне. В партии активно функ-
ционировал фонд поддержки 
«Единой России». Андрей Воро-
бьев был одним из авторов-
изобретателей и «держателей» 
этой формы партийного ко-
шелька, через который прово-
дились пожертвования крупно-
го бизнеса и вообще любые фи-
нансовые вливания, в том чис-
ле на выборах. 

В начале 2012 года стало оче-
видно, что свою должность в ис-
полкоме Андрей Воробьев пе-
рерос. Стали появляться утечки 
о том, что он станет губернато-
ром то ли в Красноярском крае, 
то в Мурманской области. Гос-
подин Воробьев эти предполо-
жения регулярно опровергал. 

Андрея Воробьева характе-
ризуют как человека, привык-
шего работать в команде. Воз-
можно поэтому, когда менее го-
да назад он занял пост главы 
фракции «Единая Россия», он 
воспринимался депутатами 
скорее как функция, чем персо-
на. Впрочем, весомость этой 
функции придавала не только 
фигура Сергея Шойгу, но и Вла-
димир Путин. Будучи членом 
руководящих органов «Единой 
России», а затем главой фрак-
ции, господин Воробьев имел 
возможность регулярно участ-
вовать во встречах с господи-
ном Путиным и лично с ним об-
щаться — или как с лидером 
«Единой России», или как с пре-
зидентом. Фактически госпо-
дин Путин напутствовал госпо-
дина Воробьева на руководство 
фракцией, когда на встрече с де-
путатами Госдумы, представите-
лями ОНФ заявил, что ему очень 
важно сохранить единство 
фракции и совместную слажен-
ную работу единороссов и чле-
нов ОНФ. Можно сказать, что с 
этой задачей Андрей Воробьев 
справился вполне, и теперь пе-
ред фракцией в Госдуме можно 

ставить новые задачи. В Госдуме 
Андрей Воробьев сохранил ра-
бочие отношения и со спике-
ром Сергеем Нарышкиным, и с 
первым замглавы кремлевской 
администрации Вячеславом Во-
лодиным. Эти навыки могут 
сильно пригодиться господину 
Воробьеву в выстраивании от-
ношений с московскими влас-
тями, которым было непросто с 
таким политическим тяжелове-
сом, как Сергей Шойгу. По оцен-
ке политолога Глеба Павловско-
го, господин Воробьев не смо-
жет составить конкуренцию 
Сергею Собянину.

Что касается перспектив Ан-
дрея Воробьева на посту губер-
натора Подмосковья, то, по 
оценке Станислава Белковско-
го, его шансы выиграть выборы 
в 2013 году весьма высоки. По 
словам политолога, в победе бу-
дут заинтересованы все, через 
кого прошло назначение кан-
дидата — и Владимир Путин, и 
Сергей Шойгу, и Вячеслав Воло-
дин, и коллеги по партии. К то-
му же Андрей Воробьев как де-
путат Госдумы неоднократно 
участвовал в избирательных 
кампаниях, предвыборных де-
батах с оппонентами, имеет 
опыт публичной политики. 
Обеспечить кампанию ему по-
могут авторитет Сергея Шойгу, 
у которого в Подмосковье высо-
кий рейтинг.

Опытный человек  
для новых задач
Скорый уход Андрея Воробьева 
из парламента для фракции 
«Единой России» и ОНФ в Госду-
ме может совпасть с постанов-
кой новых политических задач. 
Первостепенной из них, по ин-
формации ”Ъ“, станет борьба с 
коррупцией. Именно под этим 
флагом президент Владимир 
Путин намерен в ближайшее 
время выстраивать свои отно-
шения с элитами и народом. 
Среди кандидатов на пост гла-
вы фракции, которых называют 

”Ъ“ источники в разных орга-
нах власти, могут оказаться, к 
примеру, глава думской комис-

сии по контролю за достовер-
ностью сведений о доходах де-
путатов Владимир Васильев. 
Или другие члены фракции, 
трудовой путь которых связан с 
президентом,— первый замп-
ред фракции, бывший член пра-
вительства Владимира Путина 
Александр Жуков, выходец из 
Санкт-Петербурга юрист Юрий 
Петров. С другой стороны боль-
шое влияние на фракцию ока-
зывает глава генсовета «Единой 
России» Сергей Неверов, кото-
рый по должности имеет посто-
янный контакт с председателем 
партии Дмитрием Медведевым. 
Он также может претендовать 
на то, чтобы формализовать 
свою работу с депутатами. Гос-
подин Неверов уже заявил, что 
в течение ближайшей недели 
партия определится с кандида-
турой лидера фракции и выбе-
рет его на альтернативной осно-
ве, как предписывает устав.

Источник в Госдуме заявил 

”Ъ“: «Мы заинтересованы, что-
бы выборы лидера фракции 
прошли как можно более чест-
но и избран был бы тяжеловес, 
прошедший не один созыв, по-
тому что фракция остается 
очень неоднородной и объеди-
нять ее должен именно такой 
лидер». Руководители внутриф-
ракционных групп Вячеслав 
Тимченко, Николай Булаев и 
Дмитрий Савельев вчера вече-
ром еще не определились, ког-
да соберут депутатов для обсуж-
дения кандидатов на пост лиде-
ра фракции; Отари Аршба собе-
рет коллег уже сегодня. 

С уходом из Думы Андрея 
Воробьева останется вакант-
ным также пост вице-спикера 
Госдумы. «Первоочередной 
вопрос для нас — определить-
ся с руководителем фракции. А 
потом с большой долей вероят-
ности он будет наделен функ-
циями вице-спикера, если та-
ковым не является»,— пояснил 

”Ъ“ Сергей Железняк.
Ирина Нагорных,  
Максим Иванов,  
Наталья Башлыкова,  
Наталья Корченкова 

Область  
временного применения

Вчера Конституционный суд 
(КС) удовлетворил жалобу 
компании «Транснефтепро-
дукт», запретив арбитраж-
ным судам и судам общей 
юрисдикции не исполнять 
его решения, ссылаясь на от-
сутствие у них обратной си-
лы. Этим постановлением 
КС пошел на прямой конф-
ликт с президиумом Высше-
го арбитражного суда (ВАС), 
фактически признав неконс-
титуционной его практику 
пересмотра дел. Учитывая 
предстоящий переезд ВАС 
и Верховного суда (ВС) в Пе-
тербург, столь жесткое раз-
решение спора о компетен-
ции между высшими судами 
может стать сигналом к оче-
редной реформе вертикали 
судебной власти. 

Поводом для рассмотрения 
дела «Транснефтепродукта» (см. 

”Ъ“ от 17 февраля и 27 сентября) 
послужило постановление пре-
зидиума ВАС, который в дека-
бре 2010 года признал, что ре-
шения КС не имеют обратной 
силы, поскольку это не предус-
мотрено законом «О КС». Эта по-
зиция позволила ВАС использо-
вать механизм пересмотра на 
основании его прецедентов ра-
нее принятого решения в тяжбе 
между ЛУКОЙЛом и «Трансне-
фтепродуктом», проигнориро-
вав введенные КС в январе 2010 
года ограничения обратной си-
лы прецедентов ВАС. 

Попросив КС проверить кон-
ституционность истолкован-
ной ВАС нормы закона «О КС», 
касающейся юридической си-
лы его решений, «Транснефтеп-
родукт» не скрывал, что оспари-
вает не закон, а правопримени-
тельную практику ВАС. Предсе-
датель ВАС Антон Иванов в ин-
тервью ”Ъ“ заявлял по этому по-
воду, что «правила должны 
быть одинаковы для всех», а КС 
наделен равными с ВАС права-
ми. «Если наши прецеденты 
при отсутствии соответствую-
щей оговорки в тексте поста-
новления не имеют обратной 
силы, логично было бы предпо-
ложить, что тот же подход при-
меняется и в отношении реше-
ний КС»,— объяснял подход 
ВАС господин Иванов. 

Однако КС в итоге принял 
прямо противоположное реше-
ние. Как заявил председатель 
КС Валерий Зорькин, «в нацио-
нальном правосудии должна 
быть инстанция, которая гово-
рит последнее слово» и «никто 
в России не вправе давать нор-
ме интерпретацию, отличаю-
щуюся от ее толкования КС». 
Он напомнил, что КС, еще в 

2004 году разъяснял аналогич-
ную позицию по запросу само-
го ВАС об обратной силе реше-
ний, в которых норма была 
признана неконституционной. 
Уточнив, что ему «не хотелось 
бы обострять ситуацию» и что 
«ВАС много делает для укрепле-
ния законности в РФ», госпо-
дин Зорькин повторил, что точ-
но так же, «исходя из иерархии 
полномочий», ни один суд, в 
том числе надзорные инстан-
ции высших судов, не имеет 
права толковать и применять 
даже признанную конституци-
онной норму в том смысле, в 
котором она действовала до ре-
шения КС.

Как уточнил господин Зорь-
кин, «иное означало бы пере-
черкивание требования Конс-
титуции: получалось бы, что в 

судебной системе два разума и 
две головы, которые по-разно-
му говорили бы об одном и том 
же». «Мы не вправе диктовать 
судам, какую норму им вы-
брать исходя из конкретных 
обстоятельств. Но только КС 
проверяет конституционное 
качество этой нормы»,— сфор-
мулировал председатель КС 
суть спора о компетенции. Он 
добавил, что «разрушение кон-
ституционной законности в 
виде принятия неконституци-
онных актов, которые перечер-
кивают решения КС, или судеб-
ных актов, которые их игнори-
руют», превратят правовую 
систему в России «в изъеден-
ную жуками кору могучего, но 
уже погибшего дуба». «Если в 
высшей судебной инстанции 
принято толкование нормы в 
неконституционном смысле, у 
гражданина нет иного пути, 
как защищать свои права в КС 
или Страсбургском суде»,— за-
явил господин Зорькин, факти-
чески обвинив ВАС в «неконс-
титуционном» толковании. 
Впрочем, он поспешил заве-
рить, что «КС не претендует на 

то, чтобы быть надзорной инс-
танцией вместо ВАС или ВС».

В самом ВАС ”Ъ“ вчера заяви-
ли, что «последствия этого ре-
шения не являются существен-
ными, поскольку ВАС и так ис-
ходит из обязательности актов 
КС, и изменений в практике 
ВАС не произойдет». Член тре-
тейского энергетического суда 
Айдар Султанов считает, что 
«КС последовательно вводит в 
практику верховенство Консти-
туции и своих решений, на-
правленных на защиту прав и 
интересов граждан и их объ-
единений. Любое неконститу-
ционное толкование любой 
нормы любого акта — ничтож-
но. Это постановление — побе-
да тех, кто ищет защиту в КС, и, 
безусловно, окажет положи-
тельное значение на конститу-
ционную законность»,— за-
явил господин Султанов. 

Остроту спору о компетен-
ции высших судов придает и 
прямое указание в резолютив-
ной части решения КС на то, что 
она касается и судов общей 
юрисдикции. Таким образом, 
КС продемонстрировал, что его 

решения зачастую игнорирует 
и Верховный суд. В свою оче-
редь, глава ВС Вячеслав Лебедев 
вчера заявил, что «в России не 
обеспечена прозрачная проце-
дура спора человека с властью»: 
«Административная юстиция 
не может получить эффективно-
го развития. Есть определенная 
группа лиц, которая не желает 
решать этот вопрос». Напом-
ним, созданию административ-
ных судов, подведомственных 
ВС (такой законопроект заморо-
жен в Госдуме с 2000 года), со-
противляется ВАС, чьими пол-
номочиями по рассмотрению 
административных дел, недо-
волен, в свою очередь, ВС. 

Опрошенные ”Ъ“ юристы 
вчера прогнозировали, что спо-
ры высших судов о компетен-
ции накануне переезда ВАС и 
ВС в Петербург могут привести 
к радикальной реформе судеб-
ной власти. С ее подготовкой 
может быть связано и принятое 
вчера решение отложить на две 
недели назначенный на 4 дека-
бря съезд судей РФ.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург 

Высший арбитражный суд  
обвинили в разрушении  
конституционной законности
Конституционный суд запретил игнорировать его решения

Валерий Зорькин  
(слева) обвинил  
Высший арбитражный 
суд во главе с Антоном 
Ивановым в «неконсти-
туционном» толкова-
нии норм закона  ФОТО 

СвеТланы ПривалОвОй

Министр обороны Сергей 
Шойгу начал формировать 
свою команду. По данным 

”Ъ“, вчера главное управле-
ние кадров приступило к под-
готовке президентского ука-
за об отставке начальника 
Генштаба генерала армии 
Николая Макарова. Опреде-
лен и сменщик: это команду-
ющий Центральным военным 
округом генерал-полковник 
Валерий Герасимов.

О том, что Сергей Шойгу 
приступил к консультациям по 
кадровым вопросам, рассказал 

”Ъ“ источник, близкий к аппа-
рату министра. По его словам, 
уже вчера в главное управле-
ние кадров была спущена ди-
ректива о начале подготовки 
пакета документов, необходи-
мых для отставки начальника 
Генштаба Николая Макарова. 
«Как только документы будут 
оформлены до конца, Сергей 
Шойгу отправит в администра-
цию президента проект указа 
об освобождении его от зани-
маемой должности и увольне-
нии с военной службы»,— со-
общил собеседник ”Ъ“.

В июле 2012 года президент 
Владимир Путин продлил срок 
службы генералу Макарову на 
два года — до достижения 65 
лет. Но места в формирующей-
ся команде Сергея Шойгу гене-
ралу Макарову не нашлось: он 
считался правой рукой бывше-
го министра Анатолия Сердю-

кова. «Макаров и Сердюков 
вместе работали, поэтому ло-
гично, если они вместе ведомс-
тво и покинут»,— отметил 
один из офицеров центрально-
го аппарата.

В апреле 2007 года, спустя 
два месяца после назначения 
Анатолия Сердюкова мини-

стром обороны, господин Ма-
каров перешел с поста коман-
дующего Сибирским военным 
округом на должность первого 
замминистра обороны, кури-
рующего закупки вооружений. 
В июне 2008 года сменил на 
посту начальника Генштаба ге-
нерала армии Юрия Балуевско-
го. Сразу после войны с Грузи-
ей в августе 2008 года ему было 
доверено не только отвечать за 
всю военную структуру Мино-
бороны, но и готовить план ре-

формы армии, которая продол-
жается до сих пор.

За это время вооруженные 
силы претерпели сильные из-
менения. Было принято реше-
ние сократить численность ар-
мии до 1 млн человек, но все 
соединения и воинские части 
должны быть переведены в ка-
тегорию постоянной готовнос-
ти. С 2008 по 2012 год прошли 
серьезные сокращения лично-
го состава, особенно офицерс-
кого: из 355 тыс. офицеров, со-

ставлявших до этого порядка 
34% от общей численности во-
еннослужащих, было оставле-
но примерно 150 тыс. человек. 
Вместо шести военных окру-
гов образованы четыре укруп-
ненных: Западный, Южный, 
Центральный и Восточный. 
Была изменена система управ-
ления войсками: шестисту-
пенчатую (через штабы армий, 
корпусов и дивизий) упразд-
нили, заменив трехступенча-
той: объединенное стратеги-
ческое командование—опера-
тивное командование—брига-
да. Все, что раньше контроли-
ровалось исключительно глав-
ными штабами войск, отныне 
оказалось в подчинении ко-
мандования округов.

По сведениям ”Ъ“, основным 
кандидатом на смену Николая 
Макарова считается командую-
щий Центральным военным 
округом (ЦВО) генерал-полков-
ник Валерий Герасимов. Источ-
ники ”Ъ“ утверждают, что уп-
равление кадров приступило к 
подготовке документов о его 
назначении.

Господин Герасимов возгла-
вил ЦВО в апреле 2012 года, а 
до этого был заместителем Ни-
колая Макарова в Генштабе. По 
словам офицера, служившего 
вместе с ними, их отношения 
нельзя назвать бесконфликт-
ными: Валерий Герасимов час-
то выражал несогласие с дейс-
твиями начальства. Например, 

когда бывший начальник глав-
ного оперативного управле-
ния Генштаба генерал-лейте-
нант Андрей Третьяк оспорил 
решение генерала Макарова о 
переводе с трудом собранных 
офицеров-операторов (отве-
чавших за составление планов 
операций) в другое место, Ва-
лерий Герасимов его подде-
ржал. Однако Николай Мака-
ров все равно их перевел, по-
путно уволив и генерала Треть-
яка. А в апреле 2012 года от ра-

боты в Генштабе был отстранен 
и сам генерал Герасимов.

По сведениям ”Ъ“, его воз-
вращению в Генштаб способс-
твовало то, что Сергей Шойгу 
хотел видеть на этом месте гене-
рала с реальным боевым опы-
том. Под это определение госпо-
дин Герасимов подходит: с 1998 
по март 2003 года он служил на 
руководящих должностях в 58-й 
армии в Северо-Кавказском во-
енном округе.

Иван Сафронов

В Генштабе ставят боевой опыт
Сергей Шойгу приступил к работе с руководством вооруженных сил

Андрей Воробьев, возглавляя фонд поддержки партии «Единая Россия», контролировал систему аналогич-
ных региональных фондов, через которые поступает основной приток средств в партийную кассу. Также он отвечал за 
реализацию программы строительства быстровозводимых спортивных сооружений под эгидой «Единой России», был коор-
динатором партийного проекта «Детские сады — детям».

В качестве руководителя ЦИК «Единой России» отвечал за текущую деятельность партии и вопросы партийного 
строительства. Курировал подготовку и проведение избирательных кампаний: был одним из руководителей из-
бирательных штабов на парламентских выборах 2007 года и президентских 2008 года.

Всего в качестве депутата Госдумы являлся одним из инициаторов 23 законопроектов. В частности, в ию-
не 2005 года он выступил соавтором поправок в избирательное законодательство, одна из которых предполагала отме-
ну графы «против всех». Одним из последних инициированных им новшеств был закон «О регулировании деятель-
ности некоммерческих организаций, выполняющих функции иностранного агента». Также он был в числе 
инициаторов внесенного в сентябре 2012 года законопроекта о введении уголовной ответственности за оскорбле-
ние религиозных убеждений и чувств граждан. Можно также вспомнить его предложения по созданию в России 
антикоррупционного бюро по контролю за чиновниками, по увеличению штрафа за вождение автомобиля 
в нетрезвом виде до 100 тыс. руб., по созданию в Москве аналога лондонского «Гайд-парка».

Помимо политики Андрей Воробьев занимается преподавательской деятельностью: читает лекции на кафедре те-
ории и практики взаимодействия бизнеса и власти в ВШЭ.

В декларации за 2011 год господин Воробьев указал, что заработал чуть более 2 млн руб., при этом доход одного 
из его несовершеннолетних детей составил 15,9 млн руб. 

Иван Макаров

  д О С ь е       Ч е М  И З В е С Т е Н  А Н д р е й  В О р О б ь е В

Родился 7 октября 1949 года в селе Гле-
бово Рязанской области. Окончил Мос-
ковское высшее общевойсковое коман-
дное училище (1971), Академию 
им. М. В.Фрунзе (1979), Академию Ген-
штаба (1993, все — с золотой медалью).

Командовал взводом, ротой, баталь-
оном в Группе советских войск в Герма-
нии. С 1979 года в Забайкальском воен-
ном округе: начальник штаба, командир 
полка, затем начальник штаба, командир 
мотострелковой дивизии. С 1993 года 
начальник штаба Объединенной группи-
ровки российских войск в Таджикистане, 
затем начальник штаба 11-й гвардейской 
отдельной общевойсковой армии (Кали-
нинград). С 1996 года командующий 2-й 
гвардейской танковой армией (Самара) 
Приволжского округа. После расформи-
рования армии с декабря 1997 года стал 
командующим сухопутными и береговы-
ми войсками Балтийского флота — за-
местителем командующего Балтийским 
флотом (группировка сухопутных войск 

БФ была создана на базе 11-й гвардейс-
кой армии, и Николай Макаров стал пер-
вым командующим реформированной 
структуры). С сентября 1999 года началь-
ник штаба Московского военного округа, 
с декабря 2002 года командующий войс-
ками Сибирского округа. С апреля 2007 
года начальник вооружения вооруженных 
сил РФ — заместитель министра оборо-
ны РФ. С 3 июня 2008 года начальник Ге-
нерального штаба вооруженных сил РФ 
— первый заместитель министра оборо-
ны РФ, член Совета безопасности РФ.

Генерал армии. Кандидат полити-
ческих наук (тема диссертации «Полити-
ческий экстремизм как радикальная мо-
дель политического процесса и органи-
зация государственного противодейс-
твия экстремизму»). Награжден ордена-
ми Святого Георгия 2-й степени, «За за-
слуги перед Отечеством» 4-й степени, 
«За военные заслуги», «За службу роди-
не в вооруженных силах СССР» 3-й сте-
пени, медалями.

  л И Ч Н О е  д е л О       М А К А р О В  Н И К О л А й  е Г О р О В И Ч

Родился 8 сентября 1955 года в Казани. Окончил Суворовское военное училище 
(1973), Казанское высшее танковое командное училище (1977), Академию броне-
танковых войск им. Р. Я. Малиновского (1987), Академию Генштаба (1997).

Был командиром танкового взвода, танковой роты, начальником штаба, команди-
ром танкового батальона в Северной группе войск (Польша) и Дальневосточном во-
енном округе (ДВО). С 1987 года в Прибалтийском военном округе — начальник шта-
ба, командир танкового полка, начальник штаба мотострелковой дивизии. С 1993 го-
да командир 144-й гвардейской мотострелковой дивизии (Таллин, в 1994 году пере-
дислоцирована в Ельню Смоленской области). С 1997 года первый замкомандующе-
го армией Московского военного округа (МВО). С 1998 года в Северо-Кавказском 
округе (СКВО) — замкомандующего, начальник штаба 58-й общевойсковой армии 
(Владикавказ). В 1999 году после начала второй чеченской войны стал начальником 
штаба группировки «Запад», затем командовал группировкой «Юг». В марте 2001-го 
назначен командующим 58-й армией. С 2003 года начальник штаба ДВО. В апреле 
2005 года назначен начальником главного управления боевой подготовки и службы 
войск Вооруженных сил РФ. С декабря 2006 года начальник штаба СКВО. С декабря 
2007 года командующий войсками Ле нин градского военного округа, с февраля 2009 
года — МВО. В декабре 2010 года стал заместителем начальника Генштаба. Указом 
президента РФ от 26 апреля 2012 года назначен командующим войсками Централь-
ного военного округа.

Генерал-полковник. Награжден орденами «За службу Родине в Вооруженных 
силах СССР» III степени, «За военные заслуги», «За заслуги перед Отечеством» 
IV степени, медалями.

  л И Ч Н О е  д е л О       Г е р А С И М О В  В А л е р И й  В А С И л ь е В И Ч

При старом министре 
обороны Валерий  
Герасимов служил  
в Генштабе под нача-
лом Николая Макаро-
ва, а при новом пора-
ботает там самостоя-
тельно  ФОТО алекСандра 

вайншТейна





общество

Как стало известно ”Ъ“, 
 Общероссийский народный 
фронт (ОНФ) приступил к ак-
тивной подготовке к учреди-
тельному съезду, который 
может пройти в мае-июне 
2013 года. Вчера состоялось 
первое заседание оргкомите-
та ОНФ, на котором были на-
значены координаторы ОНФ 
в федеральных округах. 

На заседании оргкомитета, 
как рассказали ”Ъ“ участники 
встречи, присутствовали пер-
вый замглавы администрации 
президента Вячеслав Володин, 
депутаты Госдумы Вячеслав Лы-
саков (глава аппарата ОНФ), 
Михаил Старшинов, Людми-
ла Швецова, Александр Сидя-
кин, Ольга Тимофеева, Илья 
Костунов, председатель Федера-
ции независимых профсоюзов 
России Михаил Шмаков и гла-
ва Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
Александр Шохин.

По словам одного из членов 
оргкомитета, учредительный 
съезд ОНФ может пройти «в мае-
июне следующего года». Влади-
мир Путин объявил о создании 
Общероссийского народного 
фронта в мае 2011 года перед 
стартом кампании по выборам 
в Госдуму, и до сих пор фронт су-
ществовал как незарегистриро-
ванная организация. Предста-
вители ОНФ прошли в Госдуму 
по спискам «Единой России». 
В октябре было решено пере-
нести ранее запланированный 
съезд фронта на 2013 год. 

Вячеслав Лысаков заявил 

”Ъ“, что точная дата неизвест-
на, но съезд пройдет «не рань-

ше апреля-мая». ОНФ планиру-
ется зарегистрировать как об-
щественное движение. «Ско-
рее всего, мы постараемся уйти 
от массового включения орга-
низаций в ОНФ, как было рань-
ше, и фронт будет основан на 
личностях и публичных персо-
нах»,— отметил один из собе-
седников ”Ъ“ в ОНФ. 

На заседании федерально-
го оргкомитета было объявле-
но о первых шагах по подготов-
ке съезда. «С сегодняшнего дня 
создаются оргкомитеты на мес-
тах, в регионах, которые будут 
построены на активных людях 
и будут заниматься местной по-
весткой»,— заявил источник 

”Ъ“ в ОНФ. По словам Вячесла-
ва Лысакова, учитывая пожела-
ние Владимира Путина «не бю-
рократизировать» процесс, «бы-
ло решено идти не сверху вниз, 
а снизу вверх, дать возможность 
региональным организациям 
отказаться от ”указивок“, про-
явить себя, сформировать по-
вестку съезда». «Основной при-
нцип, на котором будет основы-
ваться ОНФ,— коммуникации 
президента и общества. Через 
лидеров общественного мне-
ния до Путина будет доносить-
ся, что волнует регионы»,— за-
явила ”Ъ“ Ольга Тимофеева. Ку-
рировать ОНФ в администра-
ции президента будет замгла-
вы управления внутренней по-
литики президента Тимур Про-
копенко.

Уже определены федераль-
ные координаторы, которые бу-
дут отвечать за «укрупненные 
федеральные округа». В частнос-
ти, Михаил Старшинов возьмет-

ся за Южный и Северо-Кавказс-
кий федеральные округа, Люд-
мила Швецова — Центральный 
и Северо-Западный, Александр 
Сидякин — за Уральский и При-
волжский, а Вячеслав Лысаков 
— Сибирский и Дальневосточ-
ный. «Их задача — провести ин-
вентаризацию органов ОНФ, ко-
торые были созданы в регионах 
год назад перед выборами. В ря-
де регионов фронт работает хо-
рошо, а где-то к созданию орга-
низаций был формальный под-
ход, и там возможна полная за-
мена кадров»,— говорит один 
из участников оргкомитета. «Я 
бы ревизией или недоверием 
существующим кадрам это не 
называл ни в коем случае. Речь 
идет о планомерной организа-
ционной работе, чтобы отделе-
ния ОНФ в регионах были дее-
способны. Пора повстречаться 
с людьми, обобщить, сделать 
выводы»,— заявил ”Ъ“ Михаил 
Старшинов.

Кроме того, в ОНФ могут по-
явиться свои идеологические 
платформы. Отметим, что идео-
логические платформы — либе-
рально-консервативная, соци-
ально-консервативная и госу-
дарственно-патриотическая — 
сформированы в «Единой Рос-
сии». По словам Вячеслава Лы-
сакова, «давать рекомендации 
с точки зрения научного анали-
за» ОНФ будет Институт соци-
ально-экономических и поли-
тических исследований Дмит-
рия Бадовского, который не-
давно покинул пост замглавы 
управления внутренней поли-
тики президента.

Максим Иванов

Народному фронту  
добавили организованности
Началась подготовка  
к учредительному съезду ОНФ

[1] > 
— Павлюченков рассказал, что 
примерно в начале июля 2006 го-
да его знакомый Лом-Али Гайту-
каев предложил ему, как он вы-
разился, «выследить одну журна-
люгу». Фамилия тогда не назы-
валась. От оперативника требо-
валось установить место прожи-
вания и маршруты передвиже-
ния объекта — за это Гайтукаев 
пообещал простить ему старый 
долг $60 тыс. и дать еще $20 тыс. 
сверху. Павлюченков согласился 
и получил от заказчика бумажку, 
на которой были указаны адрес 
редакции «Новой газеты» в Пота-
повском переулке, адрес кварти-
ры Анны Политковской на Дол-
горуковской улице и марка ее ав-
томобиля. Бывший опер, по его 
словам, во второй половине ию-
ля отозвал из отпуска подчинен-
ного Олега Шошина, и тот вмес-
те с группой скрыто выставился 
в Потаповском переулке. Трех-
дневная отработка объекта тогда 
результатов не дала: журналист-
ка не появлялась ни дома, ни в 
редакции.
— Неужели сотрудники ОПУ 
не понимали, что участвуют 
в криминальной истории?
— Старший офицер секретно-
го подразделения ГУВД (Павлю-
ченков.— ”Ъ“) понимал, конеч-
но, что его подрядили под яв-
ный криминал. Но, по его сло-
вам, боялся «авторитетного» 
Гайтукаева. Во время их очеред-
ной встречи, состоявшейся в на-
чале августа, недовольный ре-
зультатами наружного наблю-
дения Гайтукаев прямо сказал 
милиционеру: «Попытаешься 
соскочить с этого дела — отпра-
вишься к своему Богу раньше 
журналистки».
— Не допускаете того, что если 
Павлюченков боялся Гайтука-
ева, значит он мог и соврать, 
чтобы с помощью следствия 
упрятать врага за решетку?
— Его показания были провере-
ны следственными методами. 
Так, например, обвиняемый 
указал, что в первый день не-
удачной слежки прилегающие к 
Потаповскому переулку улицы 
были перекрыты милиционера-
ми. Стражи порядка, по его сло-
вам, тогда объяснили коллегам 
из ОПУ, что охраняют приехав-
шего президента Белоруссии 
Александра Лукашенко. Про-
верив его сведения, мы устано-
вили, что Лукашенко действи-
тельно был в Москве 21–22 ию-
ля 2006 года и в эти дни посещал 
свое посольство на соседней с 
Потаповским переулком улице 
Маросейка. Отсутствие «объек-
та» тоже подтвердилось: как бы-
ло указано в загранпаспорте Ан-
ны Политковской, в конце июля 
2006 года она выезжала из Рос-
сии в Англию и Австрию.

Хочу отметить, что соглаше-
ние с обвиняемым Павлючен-
ковым было заключено от име-
ни заместителя генпрокурора 
России Виктора Гриня, который 
детально знает уголовное дело 
об убийстве Анны Политковс-
кой. Ведь именно Виктор Яков-
левич еще в бытность объеди-
ненной со следствием проку-
ратуры поручил это дело мне и 
осуществлял надзор за его рас-
следованием. Так что в правиль-
ности принятого решения я ни 
минуты не сомневался.
— Из ваших слов следует, 
что обвиняемый Павлючен-
ков подробно описал подго-
товку акции. Помог ли он в 
расследовании собственно 
убийства?
— Конечно. Он, например, ука-
зал, что Рустам Махмудов, кото-
рого мы считаем исполнителем 
убийства, ездил на ВАЗ-2104. 
Когда Павлюченкову предло-
жили просмотреть записи ви-
деокамер, установленных возле 
дома №10 на Лесной улице, где 
произошло убийство, он опоз-
нал эту «четверку» среди других 
автомобилей, попавших в зону 
видимости камер. Участник до-
судебного соглашения подроб-
но описал и оружие убийства — 
газовый пистолет Иж-71, пере-
деланный под стрельбу боевы-
ми патронами, а затем опознал 
его из четырех похожих писто-
летов. Павлюченков заявил, что 
запомнил характерный свар-
ной шов на стыке рукоятки и 
ствола, появившийся в резуль-
тате кустарной доработки ору-
жия. Кроме того, отметил разни-
цу в цвете самого пистолета, вы-
полненного из вороненой ста-
ли, и навинченного на него се-
ребристого глушителя. Показа-
ния подтвердил биллинг.

— Откуда взялся этот писто-
лет?
— По словам Павлюченкова, это 
оружие случайно нашел в вещах 
своего умершего тестя его при-
ятель Владимир Набатов. Мили-
ционер знал об этой находке, по-
этому, когда Лом-Али Гайтукаев 
потребовал от него обеспечить 
Рустама Махмудова оружием, он 
сразу же поехал к Набатову. Тот 
без вопросов отдал пистолет Пав-
люченкову, а обвиняемый в этот 
же день передал его Махмудову. 
Опять же правдивость слов экс-
милиционера мы проверили по 
биллингу его телефонных кон-
тактов с Набатовым. Приятели, 
как выяснилось, созванивались 
лишь эпизодически, а 18 авгус-
та, в день приобретения и пере-
дачи оружия, телефоны всех тро-
их участников «сделки» постоян-
но соединялись между собой.
— Удалось ли отследить про-
исхождение и историю ору-
жия?
— Нет. Было установлено, что 
пистолет официально продали 
в Дагестане и там же передела-
ли. Однако Ижевский завод, как 
выяснилось, поставил в эту рес-
публику 17 тыс. подобных мо-
делей. Учитывая, что номер на 
нашем стволе был спилен, най-
ти его первых владельцев, как 
и домашних умельцев, переде-
лавших оружие в боевое, мы так 
и не смогли.
— Кто все же руководил пре-
ступной группой, совершив-
шей, по версии следствия, 
убийство,— «авторитет» Лом-
Али Гайтукаев или бывший 
сотрудник московского РУБО-
Па Сергей Хаджикурбанов?
— Заказ на убийство, по данным 
следствия, был размещен че-
рез Гайтукаева. Он же организо-
вал подготовку преступления на 
первом этапе. Однако 25 августа 
его задержали за другое преступ-
ление — организацию покуше-
ния на украинского бизнесмена 
Геннадия Корбана. Из изолятора 
Гайтукаев позвонил знакомому 
и через него передал Павлючен-
кову, чтобы тот продолжил нача-
тое. По стечению обстоятельств 
примерно через месяц после за-
держания Гайтукаева освободил-
ся из заключения их третий при-
ятель Хаджикурбанов, отбывав-
ший наказание за превышение 
должностных полномочий, и 
уже он стал командовать. По на-
шему мнению, Хаджикурбанов 
был в этой компании своего ро-
да мозговым центром. А вообще 
эти трое знали друг друга много 
лет и были связаны, по нашим 
данным, не только приятельски-
ми, но также деловыми и финан-
совыми отношениями.
— Будут ли в рамках вашего 
дела привлечены к ответс-
твенности должностные ли-
ца, косвенно причастные к 
убийству. Например, опера-
тивники ОПУ, незаконно сле-
дившие за журналисткой, 
или сотрудники ФСИН, до-
пустившие телефонные кон-
такты арестанта Гайтукаева с 
подельниками?
— Нет. Срок давности по ст. 285 
УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями), ко-
торую можно было бы им вме-
нить, составляет четыре года, и 
он уже вышел.

Мотив методом 
исключения
— В какую сумму обошлось 
организаторам убийство Ан-
ны Политковской?
— Гайтукаев, по данным Павлю-
ченкова, дал ему $150 тыс. Мы 

проверили эту информацию, 
допросив приятеля милицио-
нера, который подвозил его в 
день передачи денег на встречу 
с Гайтукаевым. Водитель сооб-
щил на допросе, что Павлючен-
ков вернулся с объемной сум-
кой и прямо в салоне автомо-
биля начал пересчитывать упа-
ковки с валютой. Увидев налич-
ность, свидетель, по его словам, 
тут же сказал пассажиру: «Дима, 
ты же должен мне $15 тыс. Мо-
жет, прямо сейчас и рассчитаем-
ся?» Однако Павлюченков отве-
тил, что, мол, не может, посколь-
ку эти деньги были даны «на По-
литковскую». $12 тыс. из этой 
суммы экс-милиционер по тре-
бованию Гайтукаева отдал Рус-
таму Махмудову. Около тысячи 
заплатил своим подчиненным 
за слежку, выдавая каждому по 
$100–150 за «дежурство». Остав-
шиеся $137 тыс. у Павлюченко-
ва отобрал Хаджикурбанов, как 
только вышел на свободу.
— То есть сам экс-подполков-
ник Павлюченков фактичес-
ки поучаствовал в деле бес-
платно?
— Ему простили долг $60 тыс.
— Не совсем понятна логика 
организаторов. Журналистка 
Политковская ни от кого не 
скрывалась, не пользовалась 
охраной, не имела оружия и 
оперативных навыков, по-
этому выследить и убить ее 
мог бы даже один Гайтукаев. 
Зачем ему понадобилось под-
ключать к делу столько лю-
дей, тем более милиционе-
ров, подвергая себя неоправ-
данному риску?
— Он и собирался сначала все 
сделать в одиночку. По данным 
экс-сотрудника УФСБ по Моск-
ве и Московской области Пав-
ла Рягузова, который проходил 
подозреваемым по делу и был 
знаком с остальными фигуран-
тами, примерно в июне 2006 го-
да он несколько раз случайно 
встречался с Гайтукаевым в По-
таповском переулке. Редакция 
«Новой Газеты» и один из офи-
сов УФСБ, в котором работал Ря-
гузов, расположены в соседних 
зданиях, поэтому чекист вся-
кий раз спрашивал Гайтукаева: 
«Ты ко мне?», получая уклончи-
вые ответы, что, мол, нет, заез-
жал сюда по другим делам. Ви-
зиты Гайтукаева в Потаповский 
переулок подтверждены и бил-
лингом его мобильного теле-
фона, который на редкость точ-
но фиксировал местоположе-
ние владельца, ведь ретрансля-
тор мобильной связи располо-
жен прямо на крыше здания ре-
дакции «Новой газеты». Однако 
начатая организатором убийс-
тва слежка не дала результатов. 
Дело в том, что в июне у Анны 
Политковской тяжело заболе-
ла мать и весь месяц она прак-
тически не появлялась ни дома, 
ни на работе, курсируя между 
квартирой матери на Фрунзен-
ской набережной и больницей 
МПС в парке «Лосиный остров». 
Поскольку сроки поджимали, а 
результатов не было, Гайтукаев 
и вынужден был обращаться к 
профессионалам.
— Мотивом совершенного 
преступления называется 
месть за критические публи-
кации Анны Политковской. 
При этом следствию неизвес-
тно, кто был объектом кри-
тики и какая именно замет-
ка послужила причиной рас-
правы. На чем тогда основа-
но предположение о том, что 
убийство связано именно с 
работой журналистки?

— Мотив был получен методом 
исключения. Дело в том, что за 
шесть лет работы над делом об 
убийстве нам удалось изучить 
жизнь Анны Политковской бук-
вально под микроскопом. Мы 
достоверно установили, что 
журналистка не участвовала в 
каких-либо коммерческих про-
ектах, отбросив таким образом 
предположения об убийстве в 
связи с разделом бизнеса или 
недобросовестной конкуренци-
ей. Допросив коллег, родствен-
ников, друзей и соседей, прове-
рили версию о возможных бы-
товых конфликтах, однако и в 
этой сфере ничего подозритель-
ного не обнаружили. Ну, нельзя 
же, например, всерьез рассмат-
ривать предположение о при-
частности к убийству соседки 
по дому, которую погибшая ког-
да-то назвала дурой?!

«Рамзану Кадырову 
была невыгодна гибель 
Анны Политковской»
— Анна Политковская могла, 
например, дать кому-то де-
ньги в долг, а должник пос-
читал, что нанять убийцу ему 
выйдет дешевле, чем рассчи-
тываться. Как можно прове-
рить эту версию?
— Да очень просто. Были прове-
рены все счета убитой и движе-
ние денежных средств по ним. 
Крупных сумм, во всяком слу-
чае, таких, за которые можно бы-
ло бы поплатиться жизнью, жур-
налистка не снимала. Таким об-
разом, из всех возможных вари-
антов и остался единственный 
— убийство, связанное с профес-
сиональной деятельностью.
— Изначально, насколько я 
помню, в числе подозревае-
мых были недовольные пуб-
ликациями Анны Политковс-
кой «должностные лица субъ-
ектов федерации». В послед-
них формулировках уже ука-
зываются просто «должност-
ные лица». С чем это связано?
— Изучив более пристально 
публикации журналистки, мы 
пришли к выводу о том, что 
критиковала она не только ре-
гиональных чиновников, но и 
представителей федеральной 
власти. Поэтому круг подозре-
ваемых и был расширен.
— Пожалуй, главными объек-
тами ее критики были Рам-
зан Кадыров и его окруже-
ние. Допрашивался ли глава 
Чечни в рамках этого дела?
— Оснований для допроса Ка-
дырова и его сотрудников у 
следствия не было и нет.
— А публикации в СМИ, за-
явления правозащитни-
ков разве не предполагают, 
по крайней мере, проверку 
этой версии?
— Публикации дают основа-
ния для возбуждения уголовно-
го дела, да и то лишь в тех случа-
ях, когда в них сообщается о со-
вершенном преступлении. Ар-
гументированных заявлений о 
том, что Рамзан Кадыров каким-
то образом причастен к гибели 
Анны Политковской я ни разу 
не читал, не видел и не слышал. 
Домыслов — да, полно. Но на-
чинаешь выяснять у журналис-
та источник информации, он го-
ворит: «Мне чеченцы в бильяр-
дной сказали». Какие чеченцы, 
в какой бильярдной — ответа 
нет. И что, я должен с этим вы-
зывать на допрос Кадырова? Ре-
зультативно допросить челове-
ка на основании одних только 
слухов и домыслов невозмож-
но. У следователя еще до нача-
ла допроса должны быть какие-

то улики против подозреваемо-
го: показания других фигуран-
тов дела, свидетелей, вещдоки, 
материалы оперативной разра-
ботки. Если ничего этого нет, 
допрос просто не на чем пост-
роить. Можно, конечно, любо-
го вызвать и спросить: «Не вы 
ли заказали Анну Политковс-
кую?» Он ответит: «Нет, не я». И 
что дальше?

Тем более что Рамзану Ка-
дырову как раз была невыгод-
на гибель Анны Политковской. 
Летом-осенью 2006 года он го-
товился занять пост президен-
та Чечни, и резонансное убийс-
тво, жертвой которого стала 
критиковавшая его журналис-
тка, принесло ему скорее вред, 
чем пользу. В связи с этим ло-
гично было бы искать заказчи-
ка среди врагов Кадырова, а не 
среди его друзей.
— А врагов Кадырова допра-
шивали? Например, лондон-
ских эмигрантов Ахмеда За-
каева и Бориса Березовского?
— Не допрашивал по той же 
причине, которую я уже ука-
зал: у следствия нет достовер-
ных данных об их причастнос-
ти к преступлению. Есть лишь 
показания Павлюченкова, кото-
рый якобы слышал от Лом-Али 
Гайтукаева о том, что заказ на 
убийство поступил от Березов-
ского и Закаева.

Убийство к дате
— Убийство Анны Политков-
ской было совершено в день 
рождения президента Рос-
сии Владимира Путина. Дату 
установил заказчик или это 
было просто случайным сов-
падением?
— В распоряжении следствия, 
как я уже говорил, есть запись 
камер видеонаблюдения, уста-
новленных возле дома №10 по 
Лесной улице. На ней видно, 
как 3 октября 2006 года, за че-
тыре дня до убийства, будущий 
киллер дожидается Анну Поли-
тковскую возле ее подъезда и 
уходит, как только она появля-
ется возле дома. 4 октября тот 
же мужчина встречается с По-
литковской уже в ее подъезде, 
ждет, пока она зайдет в кварти-
ру, снова выйдет ненадолго по-
гулять с собакой, и только пос-
ле этого уходит. 5-го киллер ус-
лужливо открывает перед жур-
налисткой входную дверь, про-
пуская ее в подъезд. 6-го он сно-
ва дежурит на улице, а 7-го за-
ходит вместе с жертвой в лифт 
и расстреливает ее из пистоле-
та, спрятанного под перебро-
шенной через руку курткой. Су-
дите сами. Я думаю, что целью 
заказчика была не только месть 
Анне Политковской за крити-
ческие публикации. В первую 
очередь ему нужна была де-
монстративная и громкая ак-
ция, цель которой — запугать 
всех вас, журналистов, а также 
общество и власть.
— Оказывалось ли на вас 
давление во время расследо-
вания? Вообще, мешал кто-
нибудь?
— Никакого давления не бы-
ло. На меня даже при советской 
власти не давили (господин Га-
рибян работает в следственных 
органах с 1977 года.— ”Ъ“).
— Помогали?
— Прежде всего хочу отметить 
сотрудников моей группы. Мо-
лодым следователям — Антону 
Попову из Бурятии, Антону Ше-
ину из Вологды, Дмитрию Май-
мусову из Смоленской области 
— пришлось проделать огром-
ную работу. Хочу поблагодарить 
также начальника отдела СКР 
Ивана Зипунникова: несмотря 
на то что формально я ему сей-
час не подчинен, он постоянно 
помогал нам, профессионально 
оценивая работу и указывая на 
допущенные ошибки. И, конеч-
но, отдельное спасибо нашему 
председателю. Дело об убийстве 
Анны Политковской по понят-
ным причинам держали на кон-
троле первые лица государства, 
которые постоянно требова-
ли результатов. Александр Ива-
нович (Бастрыкин.— ”Ъ“) тог-
да сказал мне: «Работай столь-
ко времени, сколько потребует-
ся для раскрытия», взяв все вза-
имоотношения с политиками и 
чиновниками на себя. Только 
благодаря его поддержке я по-
лучил возможность «вытащить» 
и систематизировать огромный 
массив доказательств по делу, а 
благодаря заместителю генпро-
курора Виктору Гриню любое 
полезное начинание поддержи-
валось прокурорами.

Интервью взял  
Сергей Дюпин

«Целью заказчика была не только 
месть Анне Политковской»

контекст

В деле об убийстве  
Галины Старовойтовой  
появились подвижки

В деле об убийстве депутата Госдумы Галины Старовойтовой 
есть продвижение, несмотря на официальное приостановле-
ние его расследования, сообщил бывший помощник депутата 
Руслан Линьков в четверг. «Судя по информации, которая 
поступила от следственной группы, в деле есть продвижение, 
которое позволяет с оптимизмом смотреть на дальнейший 
ход расследования»,— рассказал господин Линьков. В УФСБ 
по Петербургу и Ленинградской области сообщили, что с мар-
та расследование убийства госпожи Старовойтовой не возоб-
новлялось. Ранее расследование дела уже приостанавлива-
лось, однако в октябре 2011 года производство было возоб-
новлено «в связи с необходимостью дополнительных следс-
твенных действий».

Депутат Госдумы, сопредседатель партии «Демократичес-
кая Россия» Галина Старовойтова была застрелена в подъез-
де своего дома в Петербурге вечером 20 ноября 1998 года. 
В июне 2005 года городской суд Санкт-Петербурга признал 
Юрия Колчина виновным в организации убийства госпожи 

Старовойтовой и приговорил его к 20 годам лишения сво-
боды, исполнитель убийства Виталий Акишин получил тог-
да 23,5 года тюрьмы. Заказчик убийства не установлен. 
 «Интерфакс»

Арестован стрелявший  
по коллегам

Бабушкинский суд Москвы заключил под стражу юриста фар-
мацевтической компании Дмитрия Виноградова, застрелив-
шего шесть человек утром 7 ноября в офисе компании на се-
веро-востоке Москвы. Суд удовлетворил ходатайство следс-
твия арестовать Виноградова. Согласно решению судьи Анто-
на Мартыненко, Виноградов будет находиться под стражей до 
6 января 2013 года. В своем постановлении судья указал, что 
обвиняемый может скрыться от следствия и повлиять на ход 
расследования дела. «Избрать в отношении Виноградова ме-
ру пресечения в виде заключения под стражу»,— постановил 
судья Мартыненко. Защитник Виноградова после заседания 
заявил, что они не будут обжаловать решение об аресте. При 
оглашении материалов дела судья также зачитал часть пока-
заний фигуранта, данных им во время допроса. Согласно по-
казаниям, Виноградов заявляет, что не отдает отчет своим 
действиям. «Я не могу разобраться со своими мыслями»,— 
процитировал судья показания Виноградова. 

Также в суде стало известно, что девушка обвиняемого, 
из-за которой он якобы пошел на преступление, также нахо-
дилась утром в среду в офисе компании «Ригла», в нее он не 
стал стрелять. «Интерфакс»
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По представлению уполно-
моченного по защите прав 
предпринимателей Бориса 
Титова в регионах уже назна-
чены семеро региональных 
омбудсменов и 21 кандида-
тура согласована с губерна-
торами. Пока закон об ом-
будсмене, в котором зафик-
сированы полномочия и ре-
гиональных уполномочен-
ных, не принят, они будут 
 работать на общественных 
началах.

Согласно закону об омбуд-
смене, который на днях дол-
жен быть внесен в Госдуму, на-
значение кандидатов на долж-
ность уполномоченного по за-
щите прав предпринимателей 
в субъектах РФ осуществляется 
по представлению федераль-
ного уполномоченного на ос-
новании предложений обще-
ственных организаций пред-
принимателей. Как сообщил 
вчера Борис Титов, уже назна-
чено семеро омбудсменов и 21 
кандидатура согласована с гу-
бернаторами. «Процесс идет 
нормально, но не во всех ре-
гионах мы находим общий 
язык (с губернаторами.— ”Ъ“) 
и ищем компромиссы»,— со-
общил он. Как объяснил гос-
подин Титов, кандидатуры ом-
будсменов ему предлагают ре-
гиональные отделения биз-

нес-организаций. Так, канди-
датуры от РСПП согласованы 
в Краснодарском крае, Калмы-
кии, Челябинской области, от 
Торгово-промышленной пала-
ты — в Воронежской области и 
Ингушетии, от «Опоры России» 
— в Свердловской, Рязанской 
и Кировской областях, от «Де-
ловой России» — в Астраханс-
кой, Нижегородской и Тюменс-
кой областях. «Не во всех реги-
онах есть предложения от сою-
зов предпринимателей, и тог-
да я прошу губернаторов по-
добрать кандидатуры»,— от-
метил Борис Титов. По его сло-
вам, пока закон об уполномо-
ченном не подписан, регио-
нальным омбудсменам пред-
ложено работать на обществен-
ных началах. Не утвержден и 
штат федерального уполномо-
ченного. По словам господи-
на Титова, сейчас рассматрива-
ется вариант, при котором его 
аппарат (до 30 человек) будет 
вписан в бюджет Обществен-
ной палаты.

Предусмотренные законом 
об омбудсмене его обществен-
ные помощники уже присту-
пили к работе. Общественный 
омбудсмен по защите прав 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства от ТПП 
Виктор Ермаков вчера расска-
зал: «По временному регла-

менту уже рассматриваем кри-
чащие жалобы и пытаемся раз-
рулить системные вопросы, 
которые касаются целых сек-
торов малого бизнеса». В час-
тности, речь идет об оплате 
электроэнергии предприяти-
ями по новым нормам, при-
чем «счета выставляют задним 
числом». С обращением по это-
му поводу к омбудсмену обра-
тился общественный совет 
при мэрии Санкт-Петербурга. 
А совет при мэрии Ульяновс-
ка попросил омбудсмена разо-
браться с тем, какие торговые 
точки могут считаться стаци-
онарными, поскольку от это-
го зависит, имеют ли они пра-
во реализовывать алкоголь: 
«Общественный совет утвер-
дил одно положение, а проку-
ратура его опротестовала, счи-
тая, что этот вопрос в ведении 
Росреестра».

По словам Бориса Тито-
ва, уже около 40 юридичес-
ких компаний подключились 
к работе по экспертизе посту-
пающих к нему жалоб пред-
принимателей. «Они, как и об-
щественные омбудсмены, ра-
ботают бесплатно. Для них это 
не только общественная на-
грузка, но и возможность по-
лучить новую практику»,— за-
ключил он.

Мария-Луиза Тирмастэ

Бизнес-организации  
ставят кадры на поток
Омбудсмену по защите прав предпринимателей
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По данным источников ”Ъ“, оценив 

солидную доказательную базу, собран-
ную сотрудниками ГВСУ СКР, ГУЭБиПК 
МВД и департамента военной контрраз-
ведки ФСБ, госпожа Сметанова сама поп-
росила заключить с ней досудебное со-
глашение о сотрудничестве. Следует от-
метить, что в соответствии с требования-
ми Уголовно-процессуального кодекса 
подобная сделка заключается между фи-
гурантом дела и прокурором, но лишь в 
том случае, если об этом ходатайствует 
следователь. В рамках сделки госпожа 
Сметанова не только должна признать 
свою вину, но и деятельно раскаяться, 
оказав помощь следствию в изобличе-
нии подельников. Первый пункт она 
уже якобы выполнила, а вот со вторым 
возникли некоторые сложности. По дан-
ным участников расследования, прежде 
чем ходатайствовать перед прокурату-
рой о соглашении, которое поможет об-
виняемой рассчитывать на существен-
ное смягчение наказания, еще предсто-
ит проверить правдивость и полезность 
для следствия данных ею показаний.

Напомним, что ранее сделку уже за-
ключил исполняющий обязанности ген-
директора ОАО МИРА (в эту компанию 
был преобразован «Эксперт») Дмитрий 
Митяев, сообщивший, что организато-
ром мошеннических сделок выступала 
подруга госпожи Сметановой Евгения 
Васильева. Последняя для следствия по-
ка недоступна, поскольку находится в 
больнице. Предполагается, что соглаше-
ние с Екатериной Сметановой после 
проверки заключат на следующей неде-
ле, после чего в деле наверняка появятся 
новые фигуранты. Защитник госпожи 
Сметановой Александр Макаров отка-
зался обсуждать дело своей клиентки.

В свою очередь, адвокат Максима За-
кутайло Олег Бессонов рассказал ”Ъ“, что 
его клиенту было инкриминировано 
два эпизода мошенничества. По версии 
следствия, бывший гендиректор ОАО 
«Окружной материальный склад Мос-
ковского округа ВВС и ПВО» (ОМС) Заку-
тайло совершил их с коттеджным посел-
ком Пересыпь, располагавшимся на 3 га 
земли, принадлежавших ОАО. Один эпи-
зод связан, собственно, с продажей (гос-
подин Закутайло выступал одной из сто-
рон незаконной сделки), а другой — с оп-
латой им же посреднических услуг сво-

ей супруги. Госпожа Сметанова как агент 
ОАО дешево оценила объект и подыска-
ла на него покупателя.

После предъявления обвинения экс-
гендиректор и его адвокат сообщили 
следователю, что им потребуется время 
для ознакомления с материалами дела и 
выбора соответствующей линии защи-
ты. Учитывая это обстоятельство, госпо-
дин Закутайло отказался пока отвечать 
на вопросы следствия, взяв тайм-аут на 
неделю. «Сам факт продажи объекта, на 
мой взгляд, был законным,— пояснил 

”Ъ“ адвокат Бессонов.— Максим Заку-
тайло возглавлял акционерное обще-
ство, в уставе которого было прописано 
совершение сделок с целью извлечения 
прибыли. Тем более что продать само-
стоятельно столь крупный объект, как 
Пересыпь, нанятый гендиректор ОАО 
никак не мог без согласия основных ак-
ционеров общества».

База на продажу
Между тем Главная военная прокурату-
ра (ГВП) передала в ГВСУ СКР материалы 
проверки продажи по заниженной сто-
имости еще одного объекта Миноборо-
ны. Речь идет о нефтеперевалочном 

комплексе в поселке Мохнаткина Пахта 
Мурманской области. Этот объект, 
включающий в себя нефтеналивные 
терминалы, резервуарные емкости, же-
лезнодорожные пути, причалы и про-
чее, является стратегически важным 
объектом жизнеобеспечения флота, 
главной базой заправки кораблей Се-
верного флота и рассматривается в ка-
честве основного держателя запасов го-
рючего для военных нужд.

В мае 2011 года этот объект приказом 
тогдашнего министра обороны Анато-
лия Сердюкова был передан в собствен-
ность ОАО ОМС. Ранее эту структуру, на-
помним, возглавлял арестованный Заку-
тайло. Впрочем, именно к этой сделке он 
отношения не имел, поскольку в тот мо-
мент работал уже в другой организации. 
Как рассказал источник ”Ъ“, директора в 
ОАО ОМС вообще надолго не задержива-
лись — «ротация была необходима, что-
бы концы было сложно найти». После то-
го как в соответствии с директивой все 
того же господина Сердюкова комплекс 
был признан ненужным флоту, в сентяб-
ре 2012 года его выставили на торги. Ор-
ганизатором этой процедуры по зада-
нию департамента имущественных от-
ношений Минобороны выступило ООО 
МИРА, правопреемник скандально из-
вестного ООО «Эксперт».

Был ли на самом деле проведен кон-
курс по продаже базы заправки Северно-
го флота, предстоит выяснить в рамках 
расследования. В правоохранительных 

органах не исключают, что если и был, 
то скорее формальный. Как следует из 
показаний некоторых свидетелей, пере-
ходившая в разряд непрофильной не-
движимость Минобороны доставалась 
тем, на кого якобы указывал сам Анато-
лий Сердюков.

База в Мохнаткиной Пахте досталась 
мурманскому ООО «Коммандит сервис» 
за 455 млн руб., что, по мнению предста-
вителей ГВП, на 240 млн руб. ниже ры-
ночной стоимости. При этом сменив-
ший Максима Закутайло новый генди-
ректор ОАО ОМС категорически отказал-
ся продавать базу. В итоге махинаторам 
пришлось подделать протокол решения 
совета директоров ОАО ОМС об одобре-
нии сделки и подписать его задним чис-
лом. Несговорчивого же гендиректора 
вскоре заменили на другого руководите-
ля. Именно он 17 октября 2012 года и за-
ключил договор купли-продажи нефте-
перевалочного комплекса.

По некоторым данным, конечным 
бенефициаром ООО «Коммандит сер-
вис» является бизнесмен Константин 
Гогелия, имя которого уже фигуриро-
вало в похожей истории с распродажей 
стратегического запаса горючего, пред-
назначенного для использования в 
чрезвычайных ситуациях и хранивше-
гося на нефтебазах в пригородах Тби-
лиси. В СМИ сообщалось о связях биз-
несмена с вором в законе Захарием Ка-
лашовым (Шакро Молодой), а также ав-
торитетным предпринимателем Вале-
рием Ледовских (Бабуин), ранее вхо-
дившим в окружение отбывающего 
срок лидера тамбовского оргпреступ-
ного сообщества Владимира Кумарина 
(Барсуков).

В ГВП считают, что в действиях участ-
ников сделки есть признаки соверше-
ния преступления, предусмотренного 
ст. 159, ч. 2 ст. 201 (злоупотребление пол-
номочиями, повлекшее тяжкие последс-
твия) и ч. 3 ст. 285 УК РФ (использование 
должностным лицом своих служебных 
полномочий вопреки интересам служ-
бы, повлекшее тяжкие последствия). 
Кроме того, в регистрационные органы 
прокурорами направлено требование о 
приостановлении регистрации сделки 
по продаже нефтеперевалочного комп-
лекса в Мохнаткиной Пахте. В ООО «Ком-
мандит сервис» от комментариев возде-
ржались.

Сергей Машкин,  
Олег Рубникович

Анатолию Сердюкову готовят новую сделку

Вчера глава Минобрнауки Дмитрий Ли-
ванов в ходе парламентских слушаний 
заявил о грядущей реформе в системе 
начисления студенческих стипендий. В 
случае принятия закона «Об образова-
нии» размер стипендии вуз будет уста-
навливать самостоятельно для каждо-
го учащегося — при этом ректорату 
придется учитывать мнение студсове-
тов. Студенты опасаются, что деньги в 
таком случае могут достаться «любим-
чикам» администрации.

Обсуждая с депутатами подготовлен-
ный ведомством закон «Об образовании», 
господин Ливанов рассказал о том, как Ми-
нобрнауки планирует изменить систему 
выплаты стипендий. «Размеры госстипен-
дий, выплачиваемых обучающимся, будут 
определяться образовательным учрежде-
нием с учетом мнения совета студентов и 
профсоюза,— заявил министр.— При 
этом установлено, что госстипендия мак-
симальным размером не ограничивается».

Он пояснил, что такой вариант позво-
лит оперативно повышать размер стипен-
дии. Ранее для этого требовалась вносить 
изменения в закон о высшем образова-
нии, и процедура зачастую затягивалась. 
Кроме того, ректоры получат больше сво-
боды для поощрения успешных студентов 
или поддержки малоимущих.

Как и многие другие реформы обра-
зования, изменение системы выплат 
стипендий подготовлено еще прошлым 
министром Андреем Фурсенко. Госпо-
дин Фурсенко неоднократно жаловался, 
что выплата каждому студенту одинако-
во небольшой стипендии не имеет 
смысла: сумма в 1100 руб. мало поможет 
студентам с невысоким уровнем дохода 
и одновременно не нужна состоятель-
ным учащимся. Также господин Фурсен-
ко считал несправедливым, что обыч-
ные «хорошисты» получают такие же де-
ньги, что и добившиеся выдающихся ус-
пехов студенты.

Вместе с тем в существующем варианте 
закона записано: размер стипендиально-
го фонда, который выделяется из бюджета 
для каждого вуза, все равно будет устанав-
ливаться Минобрнауки, а нормативы для 
этого будут утверждаться правительством. 
Таким образом, фраза про «максималь-
ный размер» стипендии звучит лукаво: 
выплаты ограничиваются той суммой, ко-
торую министерство готово выделить ву-
зу. При этом остается непонятным, сохра-
нится ли вообще базовая, пусть и неболь-
шая, стипендия для всех студентов, или 
же ректор получит право платить деньги 
только части учащихся.

«Тревожит, что теперь размер стипен-
дии фактически будет устанавливать 
правительство, а не Госдума,— заявил 

”Ъ“ лидер Российского студенческого со-
юза Артем Хромов.— Раньше можно бы-
ло влиять на депутатов, а теперь придет-
ся просить чиновников — это сложнее. 
Сегодня они поднимут сумму, завтра со-

кратят — непонятно, как повлиять на 
этот процесс». Кроме того, студенты ви-
дят в этой схеме серьезную коррупцион-
ную составляющую. «Примерно так же у 
нас распределяются социальные сти-
пендии. Но студсоветы часто формиру-
ются при участии ректората и потом раз-
дают деньги друзьям администра-
ции»,— рассказал господин Хромов. Что-
бы этого не произошло, лидер РСС пред-
лагает прописать в законе четкие и от-
крытые критерии распределения денег.

«У ректората, как правило, нет ника-
ких тайных замыслов, кому давать сти-
пендии,— говорит глава Высшей школы 
экономики Ярослав Кузьминов.— Сту-
денческие деньги прописаны отдельной 
статьей и даже самый лихой ректор не 
может их потратить на сторону. Ректорат 
часто просто не знает, кому давать денег, 
и студенческие организации должны 
ему в этом помочь».

Александр Черных

Стипендии дадут ректорам
Минобрнауки реформирует систему начисления денег студентам

Вчера в Москве и во Владивостоке 
сотрудники МВД проводили обыски 
в подразделениях Министерства ре-
гионального развития. Мероприятия 
проводились в рамках дела, возбуж-
денного следственным департамен-
том МВД по факту хищения почти 
100 млн руб., выделенных на строи-
тельство объектов саммита АТЭС. 
По предварительной версии следс-
твия, хищения осуществлялись путем 
оформления липовых страховых кон-
трактов на проведение строительных 
работ, стоимость которых махинато-
рами многократно завышалась. Пока 
в деле фигурантов нет, но следствие 
уверено, что они появятся в самое 
ближайшее время.

Следственные мероприятия во Влади-
востоке и в Москве проходили в течение 
всего дня. При этом в столицу Приморья 
для проведения выемок документов и 
опроса свидетелей выехала бригада сы-
щиков из Главного управления экономи-
ческой безопасности и противодействия 
коррупции МВД РФ. Как рассказали ”Ъ“ в 
краевых правоохранительных органах, 
столичные сыщики провели выемку до-
кументов в офисе федерального казенно-
го учреждения (ФКУ) «Дальневосточная 
дирекция Минрегиона России», госза-
казчика строительства ключевого объек-
та саммита АТЭС — кампуса Дальневос-
точного федерального университета. Од-
новременно сотрудники полиции побы-
вали и в двух московских подразделени-
ях Минрегионразвития — на улице Стро-

ителей, где базируется департамент стро-
ительства, и в головном офисе на Садово-
Самотечной улице.

Поводом для следственно-оператив-
ных мероприятий послужила информа-
ция, полученная сотрудниками ГУЭ-
БиПК о имевшем месте хищении десят-
ков миллионов рублей, выделенных «на 
одно из направлений деятельности в 
рамках подготовки и проведения сам-
мита Азиатско-Тихоокеанского сотруд-
ничества, прошедшего в этом году во 
Владивостоке», пока официально речь 
идет о 93 млн, однако, по данным источ-
ников ”Ъ“, общая сумма украденных де-
нег может достичь и 178 млн руб.

• ФКУ «Дальневосточная дирекция 
Министерства регионального разви-
тия РФ» является подведомственным 
учреждением Министерства региональ-
ного развития РФ. Создано постановле-
нием правительства РФ от 19 апреля 
2008 года. Как указывается в отчете 
Счетной палаты РФ «О промежуточ-
ных результатах контрольного мероп-
риятия ”Проверка целевого и эффек-
тивного использования государствен-
ных средств, выделенных на проекти-
рование и строительство объектов 
саммита в рамках форума «Азиатско-
тихоокеанское экономическое сотруд-
ничество» в г. Владивостоке“», «Дальне-
восточная дирекция Минрегиона» за-
ключила с ЗАО «Крокус Интернэшнл» 
пять государственных контрактов на 
общую сумму 50,125 млрд руб. на строи-
тельство объектов ДВФУ на острове 

Русский во Владивостоке. Именно на 
площадках кампуса университета в на-
чале сентября прошли мероприятия 
саммита АТЭС. Сумма финансовых и 
иных нарушений, допущенных Дальне-
восточной дирекцией, по данным ауди-
торов Счетной палаты, составила 
3,171 млрд. руб.
Как рассказали ”Ъ“ приморские пра-

воохранители, хищение средств было 
совершено при страховании строительс-
тва объектов ДВФУ. По версии сыщиков, 
стоимость строительных работ много-
кратно завышалась, соответственно, бы-
ли раздуты и страховые выплаты. По 
данному факту следственным департа-
ментом МВД было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенни-
чество, совершенное в особо крупном 
размере, группой лиц по предваритель-
ному сговору)

Известно, что еще до начала обысков 
гендиректор «Дальневосточной дирек-
ции» Олег Букалов выехал в аэропорт, 
чтобы лететь в Москву — его вызвали в 
Минрегион.

Также известно, что строительство объ-
ектов ДВФУ было застраховано страховой 
группой СОГАЗ. СОГАЗ — основной стра-
ховщик объектов, строительство и ре-
конструкция которых осуществлялись в 
рамках подготовки к саммиту АТЭС 2012. 
В числе застрахованных СОГАЗом объек-
тов — мостовой переход через бухту Золо-
той Рог, Дальневосточный федеральный 
университет и конференц-центр на остро-
ве Русский, инженерная и дорожная инф-

раструктура, очистные сооружения, объ-
екты водоснабжения и системы канализа-
ции Владивостока, международный аэро-
порт, гостиничные комплексы. Общий 
объем ответственности СОГАЗа по страхо-
ванию объектов саммита составил более 
170 млрд руб., говорится на сайте страхо-
вой компании. В Дальневосточном фили-
але СОГАЗа от комментариев воздержа-
лись, пояснив, что представителей руко-
водства «нет на месте».

«Министерство регионального разви-
тия Российской Федерации окажет со-
действие правоохранительным органам 
в проведении проверки законности рас-
ходования средств Дальневосточной ди-
рекцией Минрегиона России. Все бюд-
жетные средства должны расходоваться 
по назначению и эффективно. Если этого 
не происходит, виновные понесут наказа-
ние в соответствии с действующим зако-
нодательством Российской Федерации» 
— так сайт Минрегиона вчера процитиро-
вал слова министра Игоря Слюняева.

Напомним, в конце октября сотруд-
ники ФСБ произвели выемку докумен-
тов в офисе ОАО «Дальневосточная энер-
гетическая управляющая компания» в 
рамках проверки информации о нецеле-
вом использовании бюджетных средств, 
выделенных на постройку энергообъек-
тов к саммиту АТЭС во Владивостоке. Ре-
зультаты следственных действий пока 
не разглашаются.

Алексей Чернышев,  
Владивосток; 
Николай Сергеев

На саммит АТЭС не явились 93 миллиона
В подразделениях Минрегиона ищут следы хищений

телелидеры

Арина Бородина

Праздничная 
телекартинка ноября
Было в советское время такое словосо-
четание «ноябрьские праздники». Отно-
силось оно к 7 ноября — к годовщине 
Октябрьской революции. А сейчас, как 
и семь лет назад, мало кто понимает, 
что мы празднуем 4 ноября. Это только 
корреспондент в программе «Вести» 
Павел Зарубин произносит в связи 
с праздником 4 ноября слова «особый» 
и «судьбоносный», а для обычных людей 
это всего лишь дополнительный выход-
ной в начале ноября.

Телевидение уже, кстати, отступилось 
от идеологического наполнения этого дня 
какими-то смыслами и тематическим ве-
щанием. Закончился обмен мало отлича-
ющимися друг от друга документальными 
фильмами о Минине и Пожарском от од-
ного и того же телепроизводителя, про-
шел по разным каналам специально со-
зданный по инициативе Владислава 
Суркова фильм Владимира Хотиненко 
«1612», и даже Михаил Леонтьев больше 
не привлекается для того, чтобы провести 
параллель со Смутным временем, назы-
вая Березовского, Ходорковского и Со-
роса (коллективно) Василием Шуйским 
наших дней. Кстати, года три назад на Ми-
хаила Леонтьева и вовсе легла непосиль-
ная ноша. В День народного единства, 
когда «Первый канал» показывал в своем 
эфире премьеру фильма «Адмирал», Ле-
онтьеву в комментарии, предшествую-
щем показу, нужно было как-то связать 
воедино тематику картины с тем, что она 
шла 4 ноября. Но он и тут смог: адмирал 
Колчак встал у Михаила Леонтьева в один 
ряд с героями Смутного времени. 

Но кому-то все-таки пришло в голову 
прекратить заниматься в телеэфире бес-
смысленным внедрением популяризации 
у зрителей этого нового странного празд-
ника. И вот уже года два эфир 4 ноября 
и прилегающих к нему дней строится лишь 
по специальному программированию вы-
ходных с сильным уклоном в развлечение. 
«Первый канал», к примеру, вообще в те-
чение двух дней показывает большой на-
бор советского кино. Не все, конечно, со-
бирают аудиторию. Но вот показательный 
пример. Первое место среди фильмов не-
дели среди всех каналов, как в Москве, так 
и в других городах страны, занимает 
«Бриллиантовая рука» Леонида Гайдая. 
Уж сколько раз ее показывало наше теле-
видение, а все равно и у взрослой аудито-
рии, и у молодых людей (особенно у жен-
щин от 18 до 30 лет) эта легендарная коме-
дия получает большие рейтинги. В разгар 
воскресного вечера 5 ноября «Бриллиан-
товую руку» вновь посмотрели почти 20% 
телезрителей. Канал НТВ (кто бы мог поду-
мать, что именно он) 3 и 4 ноября показал 
поздним вечером фильм, который вообще 
было трудно представить в рамках телепо-
каза. И все-таки прекрасное «Шапито-
шоу» Сергея Лобана, обласканное крити-
кой, но почти не увиденное широкой пуб-
ликой, показали по телевизору. Правда, 
и в телеэфире рейтинги картины малень-
кие — в среднем не более 5–6% зрителей. 
Но странно было бы тут увидеть высокие 
показатели, хотя сам факт такого кино уже 
событие для нашего телевидения, да еще 
среди программного наполнения НТВ.

Но поскольку официальный праздник 
все-таки есть, два госканала поставили 
в прайм-тайм 4 ноября свои статусные 
кинопремьеры, вроде бы благоразумно 
разведя их по времени. На «Первом кана-
ле» показали ярко идеологически окра-
шенный «Август. Восьмого» Джаника 
Файзиева о войне России с Грузией за 
Южную Осетию. В этом фильме даже есть 
и такой киногерой, как президент Россий-
ской Федерации. Его играет Владимир 
Вдовиченков. И все, кто хоть раз видел 
этого артиста в кино, даже при очень раз-
витом воображении едва ли найдут у него 
сходство с Дмитрием Медведевым. Или 
даже с Владимиром Путиным. А на «Рос-
сии 1» в разгар вечера показали премье-
ру «Шпиона» по роману Бориса Акунина 
«Шпионский роман», где по сюжету вес-
ной 1941 года разворачивается битва 
двух разведок — СССР и Германии. И что 
же получилось? Довольно симптоматич-
ный результат, который раньше в телеэ-
фире не был таким отчетливым. Обе ки-
нопремьеры, независимо от качества, 
смысла и содержания были проигнори-
рованы массовой аудиторией. Особенно 
не повезло «Шпиону».

Практически в одно время с показом 
«Август. Восьмого» на «Первом» на «Рос-
сии 1» шел финал музыкального шоу 
«Битва хоров», где соревновались кол-
лективы из разных городов страны. По-
бедил хор из Екатеринбурга. Если фильм 
Джаника Файзиева смотрело всего 9% 
зрителей Москвы и 13% общероссийс-
кой аудитории, то за развязкой «Битвы 
хоров» следило 16% аудитории в столице 
и более 20% в других городах страны 
(рейтинг 7,6%).

А «Шпион» вообще не попал даже 
в двадцатку фильмов недели со своими 
показателями, несмотря на приключен-
ческий сюжет и известных артистов. Его 
накрыл собой «Голос» на «Первом кана-
ле». Показ очередного выпуска самого 
популярного сейчас шоу в телеэфире, 
снова собрал еще больше зрителей, чем 
прежде, установив еще один символичес-
кий рекорд. Если в Москве «Голос» вто-
рую неделю подряд занимает второе мес-
то, пропуская вперед только праймовые 

сериалы НТВ (в этот раз «Пятницкий. Гла-
ва вторая» с долей 25,1%), то по стране 
это шоу впервые стало самым популяр-
ным проектом недели. А примечательно 
тут то, что «Голос» смог свергнуть с рей-
тингового пьедестала вечного лидера — 
ток-шоу Андрея Малахова «Пусть гово-
рят». «Голос» с совершенно феерическим 
выступлением в конце программы дуэта 
двух девушек из Сургута и Москвы, высту-
павших с песней из репертуара Тины Тёр-
нер, в этот раз собрал 24,2% общерос-
сийской аудитории (рейтинг 9,5%). Так 
что в этот раз музыкальные лицензион-
ные шоу довольно серьезно переиграли 
по рейтингам, а значит, по интересу ауди-
тории, премьерный кинопоказ, в том чис-
ле и с идеологическим контекстом. 

Единственным проектом, который 
напрямую относился к теме праздника 
Дня народного единства, стал докумен-
тальный фильм Алексея Денисова «Рус-
ская смута. История болезни» на канале 
«Россия 1». Показали его 4 ноября. Снят 
солидно, не менее солиден в кадре был 
и его ведущий Федор Бондарчук. Участ-
вуют в фильме не только российские, но 
и польские историки. На этот раз никто 
не стал уравнивать на государственном 
телеканале период Смутного времени 
с нынешними временами и проводить 
параллели сегодняшней оппозиции 
с интервентами, разрушающими страну.

Еще один документальный фильм, 
и тоже исторический, вышел в эти длин-
ные выходные в эфире на НТВ. Коррес-
пондент Сергей Морозов снял фильм (ав-
тор идеи Алексей Пивоваров), посвящен-
ный той самой дате, с которой и связано 
было прежнее привычное название «но-
ябрьские праздники» — «Октябрь 17-го. 
Почему большевики взяли власть». И сно-
ва в фильме не только архив, документы 
и хроника, но и художественная реконс-
трукция. Она на этот раз несколько иная. 
Актеры, играющие исторических персо-
нажей, в том числе Ленина, Троцкого, Ке-
ренского, не говорят сами, реплики этих 
персонажей зачитываются уже за кадром. 
И выглядит это даже органичнее. Вроде 
бы облегченная форма подачи материа-
ла, где нашлось место даже анимации, 
оказалась не менее жесткой по смыслу, 
где не скрылись ни хаос, ни жестокость, 
порой совершенно немыслимая, тех дней 
октябрьского переворота 1917 года. Раз-
ве что авторская интонация Сергея Моро-
зова была не столь эмоционально окра-
шена, как, например, в работах того же 
Пивоварова. Ну, у каждого свой почерк. 

Оба документальных фильма — 
и Алексея Денисова на «России 1», и Сер-
гея Морозова на НТВ — в среднем собра-
ли у экранов 8–10% зрителей. Это циф-
ра — 10% аудитории — в последнее вре-
мя вообще стала такой ватерлинией для 
проектов, выпадающих из привычных 
форматов на главных каналах. Около 10% 
аудитории в итоге посмотрели «Жизнь 
и судьба» Сергея Урсуляка, столько же 

примерно фильм Алексея Пивоварова 
«Хлеб для Сталина. Истории раскулачен-
ных». 10% оказываются таким показате-
лем другого качества. Это те, кого еще ин-
тересует что-то и кроме развлечений. Хотя 
не значит, что развлекаться плохо. Просто 
всегда должно быть что-то еще. Вопреки. 
Понятно, что сериал «Брат за брата» (ду-
маю, что с таким названием о содержании 
говорить не приходится), который канал 
НТВ показывал в своем эфире в День на-
родного единства, а потом еще и 5 ноября 
в течение восьми часов подряд (с 13:30 до 
22:00), лишь с перерывом на новости, со-
берет сегодня у телеэкрана несравнимо 
больше зрителей, чем исторический доку-
ментальный фильм. Конечно, «Брат за 
брата» смотрит весь день более 18–19% 
зрителей. И что особенно показательно, 
все эти люди, если судить по рейтинговой 
динамике 5 ноября, не отходят от вообще 
экрана. Рейтинги сериала не падали. 
А фильм Сергея Морозова смотрели в два 
с лишним раза меньше зрителей. Конеч-
но, трудно представить, что фильм о при-
чинах революции 1917 года смотрят те же 
зрители, которые весь день смотрели 
«Брат за брата». Тем не менее и те, кто 
входят в 19%, и те, кто остаются пока еще 
в 10%, сосуществуют у телевизора.

И еще одна непременная примета 
праздника Дня народного единства. Но 
она в отличие от тематического програм-
мирования окончательно пока не исчезла 
с экранов телевизоров. Начиная с 2005 
года, в выпусках новостей, в репортажах 
о Дне народного единства, довольно мно-
го рассказывали о различных добрых де-
лах и акциях, приуроченных к 4 ноября. 
В разных городах страны в кадре варили 
уху, пекли блины, подметали сухие лис-
тья, красили стены в роддомах, помогали 
ветеранам и выходили на акции с шарами 
и транспарантами. Причем помощь вете-
ранам и роженицам от молодежных про-
кремлевских движений повторялась из 
года в год только 4 ноября, и корреспон-
денты добросовестно фиксировали это 
в праздничных репортажах. К этому еще 
добавлялись обязательный сюжет из 
Нижнего Новгорода с родины Кузьма Ми-
нина, и что-то непременное, связанное 
с иконой Казанской Божией Матери, чей 
праздник тоже 4 ноября. И еще каждый 
год, вне зависимости от того, кто был пре-
зидентом — Владимир Путин или Дмит-
рий Медведев, показывали возложение 
цветов главы государства к памятнику 
Минину и Пожарскому. И среди тех, кто 
сопровождал все эти семь лет президен-
та к памятнику, были обязательно суво-
ровцы и нахимовцы, последних, видимо, 
специально привозили для протокольной 
съемки в сухопутную Москву. Так вот, не-
смотря на все изменения в концепции по-
каза праздника по телевизору, одно пока 
неизменно: суворовцы по-прежнему 
с президентом возлагают красные гвоз-
дики в День народного единства. А нахи-
мовцев уже тоже больше нет. 

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 29 ОКТЯБРЯ ПО 5 НОЯБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

14,3

12,8

14,6

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 29 ОКТЯБРЯ 
ПО 5 НОЯБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.
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Самые популярные программы недели основных каналов 
Место  Название проекта (дата эфира) Рейтинг  Доля  
в рейтинге  (%) (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»  
1 (2) «Голос» (4.11) 9,5 24,2
2 (1) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (1.11) 8,7 22,7
3 (3) «Время» (30.10) 8,3 20
4 (—) «Бриллиантовая рука». Художественный фильм (5.11) 7,7 19,1
5 (—) Ток-шоу «Сегодня вечером» с Андреем Малаховым (3.11) 7,2 19,1
 «РОССИЯ 1»  
1 (2) «Битва хоров» (4.11) 7,6 20,9
2 (—) Сериал «Каждый за себя» (5.11) 7,5 23,3
3 (—) «Вести» в 20.00 (5.11) 6,3 15,4
4 (—) «Кривое зеркало» (5.11) 5,4 17,5
5 (—) «Юрмала-2012». Международный фестиваль юмора (2.11) 5,2 13,3
 НТВ  
1 (2) Сериал «Пятницкий. Глава вторая» (31.10) 8,3 23
2 (3) Сериал «Братаны-3» (2.11) 7,1 18,6
3 (—) Сериал «Брат за брата» (5.11) 7,1 17,2
4 (—) «Сегодня вечером» ( 30.10) 5,7 17,7
5 (—) Ток-шоу «Говорим и показываем» (31.10) 5,3 20,8
 СТС  
1(2) Сериал «Кухня» (30.10) 3,9 9,4
2(—) «Поездка в Америку». Художественный фильм (30.10) 3,8 10,8
3(—) «Шесть дней, семь ночей». Художественный фильм (5.11) 3,5 8,7
4(—) «Ржевский против Наполеона». Художественный фильм (29.10) 3,3 8,7
5(—) «Сокровища Амазонки». Художественный фильм (1.11) 3,1 8,5
 ТНТ  
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (2.11) 6 15,7
2 (2) Сериал «Интерны» (30.10) 4,5 11,7
3 (3) Сериал «Универ. Новая общага» (30.10) 4,2 10,4
4 (4) «Комеди клаб» (2.11) 4,2 10,4
5 (—) «Дом-2. Город любви» (29.10) 3,8 14,8
 РЕН ТВ  
1 (—) «День космических историй» (4.11) 3 10,2
2 (—) «По родной стране!». Концерт Михаила Задорнова  (3.11) 2,9 7,8
3 (—) «Специальный проект». Документальный цикл (31.10) 2,7 6,6
4 (5) «Территория заблуждений» с Игорем Прокопенко (30.10) 2,6 6,4
5 (—) Сериал «Стрелок» (5.11) 2,2 5,5
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

29 октября –5 ноября

Защита Максима Закутайло 
(на фото) говорит, что он дейс-
твовал не самостоятельно, а по 
решению акционеров. В число 
последних входило Минобороны 
фото Глеба Щелкунова



экономическая политика
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Десять регионов РФ отказались от 
субсидий федерального бюджета 
для АПК, сообщил вчера Минсель-
хоз. Сумма «отказных» средств за 
девять месяцев 2012 года достиг-
ла 4,8 млрд руб. В министерстве 
винят глав региональных минсель-
хозов, угрожая им дисциплинар-
ной ответственностью. Однако 
реальной причиной невыбора ли-
митов господдержки стала закре-
дитованность предприятий АПК. 
Аграрии отказываются даже от 
субсидируемых займов, опасаясь 
за свою финансовую устойчивость 
— или по причине новых требова-
ний к страхованию своих активов.

Отказ АПК от почти 5 млрд руб. 
субсидий был зафиксирован на сове-
щании по вопросам эффективности 
использования средств господдерж-
ки, которое провел вчера глава Мин-
сельхоза Николай Федоров. Самый 
большой объем невостребованных 
средств — 596,2 млн руб.— зафик-
сирован в Волгоградской области. 
Они были направлены региону на 
поддержку элитного семеноводства, 
компенсацию затрат по страхованию 
урожая и процентам по кредитам 
АПК. На эти же цели были направ-
лены средства в Ставропольский, За-
байкальский и Алтайский края, Ар-
хангельскую, Калужскую, Ленинград-
скую, Амурскую области, Мордовию 
и Якутию, которые также отказались 
от господдержки.

В самом Минсельхозе призна-
ют: среди основных причин отказа 
— невостребованность субсидий, 
отсутствие у регионов средств на 
софинансирование господдержки 
АПК, недоверие к системе страхова-
ния и другие. Однако заместитель 
главы Минсельхоза Дмитрий Юрьев 
считает, что срыв сроков в большей 
степени вызван нерасторопностью 
местных властей, нежели объектив-
ными причинами. Его поддержал и 
глава ведомства Николай Федоров 
— он жестко раскритиковал несо-
блюдение органами управления АПК 
регионов финансовой дисциплины. 
Министр пообещал субъектам РФ 
учесть освоение господдержки АПК 
при распределении средств в 2013 
году (на 2013–2015 годы господдерж-
ка аграриев составит свыше 120 млрд 

руб. в год), а губернаторам неблаго-
получных субъектов — направить 
«представление с предупреждением 
о дисциплинарной ответственности 
руководителей аграрных ведомств». 
Претензии Минсельхоза к финансо-
вой дисциплине в регионах, впро-
чем, повторяются из года в год — так, 
и во время руководства ведомством 

Елены Скрынник центральный ап-
парат ведомства регулярно жало-
вался на завышенные требования 
регионов при неспособности отчи-
таться за выделенные средства и «не-
выбор» (по отдельным регионам до 
100%) АПК объемов топлива, предо-
ставляемых со скидкой нефтяными 
компаниями.

Неофициально источники ”Ъ“ в 
самом Минсельхозе говорят о том, 
что хозяйства десяти регионов, отка-
завшихся от господдержки, являются 
одними из самых закредитованных в 
РФ — отношение их долгов к выруч-
ке составляет «до 80 процентов». Еще 

одна причина отказов от субсидируе-
мых кредитов — требования к стра-
хованию активов при оформлении 
таких займов, которые также обреме-
нительны для аграриев. Обязатель-
ные требования наличия страховки в 
ряде случаев существенно увеличива-
ют цену поддержки для кредитуемой 
компании, а в ряде случаев несовме-
стимо со структурой собственности 
компании, ее финансовых потоков и 
используемыми схемами оптимиза-
ции налогообложения.

Об этом же говорят в самих регио-
нах: так, полпред президента в При-
волжском федеральном округе Миха-
ил Бабич на заседании совета округа 
по вопросам развития АПК заявил, 
что «уровень закредитованности сель-
хозпредприятий сейчас крайне зна-
чительный», а «ставки по кредитам 
не адекватны степени доходности 
в этом секторе». Причину ситуации 
полпред объяснил массированной 
господдержкой АПК в последние пять 
лет и тем, что «с 2011 года начался пе-
риод активного возврата кредитов и 
платежей по лизингу». Так, на том же 
совещании глава Башкирии Рустэм 
Хамитов сообщил, что долги сельхоз-
предприятий ПФО перед банками на 
начало 2012 года составляли более 
200 млрд руб., просрочка — более 
7 млрд руб., а выручка за 2011 год — 
лишь 220 млрд руб. Отметим, что 2011 
год был относительно урожайным и 
рекордным в части экспорта сель-
хозпродукции, а по итогам 2012 года 
рассчитывать на поддержку финансо-
вого состояния аграриев экспортной 
выручкой с учетом масштабной за-
сухи и низкого урожая при мировых 
ценах на зерно ниже внутренних в 
портах РФ не приходится.

Региональные чиновники гово-
рят о том, что долговая нагрузка на 
сельхозпредприятия будет «невы-
носимой», а выход из положения 
видят в «изменении существующих 
мер поддержки» — по их мнению, 
государство «должно найти формы 
поддержки сельхозпредприятий, ко-
торые имеют трудности с возвратом 
кредитов, чтобы не обнулить достиг-
нутого в сельском хозяйстве за по-
следние годы».

Олег Сапожков,  
Светлана Ментюкова

Рады бы господдержке,  
да долги не пускают
АПК отказался от 5 млрд руб. субсидий

сегодняшнее 
число 1,4

1,4 процента ВВП, или 717 млрд руб., составил, по предварительным данным, профицит федерального бюджета в январе—октя-
бре 2012 года, сообщила вчера первый заместитель главы Минфина Татьяна Нестеренко. Также Минфин уточнил показатель профици-
та по итогам января—сентября 2012 года, изменив его с 1,4% ВВП до 1,5% ВВП. Доходы бюджета за десять месяцев 2012 года состави-
ли 10,5 трлн руб. (21% ВВП, 81% к годовому показателю), расходы — 9,7 трлн руб. (19,6% ВВП, 75,2% годового показателя). Объем ВВП в 
январе—октябре составил 49,8 трлн руб. Отдельно за октябрь бюджет был исполнен с профицитом 45,6 млрд руб., или 0,8% ВВП. В ноя-
бре Минфин ожидает сохранения профицита федерального бюджета в 0,2% ВВП (или 769,154 млрд руб.), а в декабре — возвращения к 
дефициту в 13,4% ВВП. По итогам года дефицит бюджета планируется на уровне 0,07% ВВП — то есть с большой вероятностью 2012 год 
закончится практической реализацией идеи сбалансированного бюджета, отстаиваемой Минфином с середины 1990-х.

 мониторинг

Внешняя тОРгОВля 

Внутренние структурные 
дисбалансы отражаются 
в экспорте

Вчера Федеральная таможенная 
служба (ФТС) опубликовала статистику 
товарной и страновой структуры рос-
сийской внешней торговли товарами в 
январе—сентябре 2012 года. Страновая 
структура внешней торговли РФ за год 
заметных изменений не претерпела. 
Основной объем товарооборота в стои-
мостном выражении (48,8% за десять 
месяцев 2012 года против 47,9%, девяти 
месяцев 2011 года) приходится на Евро-
союз. Следом за ЕС идут страны АТЭС 
(24,1% против 23,9%, соответственно) и 
СНГ (14,1% против 15,4%, соответствен-
но). При этом отметим, что на страны 
Таможенного союза приходилось всего 
7% товарооборота (7,6% за девять ме-
сяцев 2011 года). Снижение доли союза 
в обороте может объясняться отсутстви-
ем таможенных пошлин внутри него, что 
уменьшает объемы внешней торговли в 
стоимостном выражении.

Быстрее всего в терминах «год  
к году» увеличивался товарооборот, 
обусловленный сырьевыми поставками. 

Так, с Нидерландами он вырос на 24,7% 
— до $61,5 млрд, с Турцией — на 14,4% 
— до $25,6 млрд, с Китаем — на 7,5% 
— до $64,8 млрд. Соответственно, на 
страны дальнего зарубежья в январе—
сентябре 2012 года приходилось 85% 
всего экспорта из РФ (14,8% на страны 
СНГ), львиную долю в котором продол-
жают занимать поставки энергетическо-
го и другого сырья (см. график). Однако 
на фоне роста стоимости топливно-
энергетического экспорта в дальнее за-
рубежье на 4,3% его физический объем 
снизился на 4,3%, главным образом 
благодаря сокращению поставок кокса, 
автомобильного бензина, дизтоплива, 
природного газа и электроэнергии. 
Вместе с этим незначительный рост 
цен на металлы, химическую продук-
цию компенсировался существенным 
ростом выпуска, а стоимость экспорта 
инвестиционной продукции росла удво-
енными темпами, хотя доля ее остается 
стабильно низкой. Исключением в 
группе «машины и оборудование» ока-
зался лишь отечественный наземный 
транспорт (кроме железнодорожного), 
стоимостные объемы поставок которого 
снизились на 5,7%. 

В товарном импорте страны дальне-
го зарубежья также занимают львиную 
долю — более 87%. Его объем за ян-
варь—сентябрь 2012 года увеличился 
лишь на 2%, а в структуре традиционно 
преобладают инвестиционные това-
ры (52%, против 50% годом ранее). 
Инвестимпорт из дальней заграницы 
дорожал умереннее отечественного, 
в среднем не превышая 7,4%. Ис-
ключением, как и в случае российского 
экспорта машин и оборудования, ока-
зался наземный транспорт. Впрочем, в 
отличие от отечественного его поставки, 
как по объему, так и по стоимости росли 
темпами, превышающими 20% годовых.

Алексей Шаповалов

Уходящий с поста генерального секретаря 
Компартии Ху Цзиньтао огласил приоритеты 
руководства КнР в экономической политике на 
ближайшие десять лет, реализовывать которые 
предстоит уже новому поколению партийных 
лидеров. Впервые среди целевых показателей 
было названо удвоение подушевого располага-
емого дохода, а не только объема ВВП — экспер-
ты уже отмечают сдвиг экономического курса  
в сторону более «социального» государства, 
ориентированного на внутреннее потребление  
в большей степени, чем на внешний спрос.

«Реальный располагаемый доход среднего ки-
тайца к 2020 году должен увеличиться вдвое, на-
равне с двукратным ростом ВВП»,— заявил предсе-
датель КНР Ху Цзиньтао на стартовавшем в Пекине 
Всекитайском съезде Коммунистической партии 
Китая (подробности работы съезда см. на стр. 7). 
Подобная цель служит своеобразным ответом на 
претензии к текущему поколению партийных 
лидеров за стремительно растущий разрыв между 
наиболее и наименее обеспеченными слоями 
населения. «Мы должны строго придерживаться 
курса на расширение внутреннего спроса, спо-
собствовать росту в долгосрочной перспективе 
потребительского спроса, раскрыть потенциал ин-
дивидуального потребления, в благоразумных раз-
мерах наращивать инвестиции и расширять объем 
внутреннего рынка»,— напутствовал Ху Цзиньтао.

По данным бюро статистики Китая, за 2011 год 
подушевой доход в стране увеличился на 8,4% и 
составил в среднем $3434 (21 810 юаней) в городах 
и чуть выше $1000 (6977 юаней) в сельской мест-

ности. По прогнозу HSBC, к 2030 году средний за-
работок китайца должен возрасти до $18 тыс. в год, 
при этом эксперты отмечают, что в крупнейших ме-
гаполисах КНР, таких как Шанхай, Пекин и Шэнь-
чжэнь, средний заработок уже составляет порядка 
$12 тыс. в год. В этом году впервые потребление 
внесло больший вклад в рост ВВП, чем инвести-
ции, а объем розничных продаж с начала года уве-
личился на 14,1%, до $2,37 трлн, что эквивалентно 
55% ВВП. В то же время приток прямых иностран-
ных инвестиций за первую половину года сокра-
тился на 3,6%, до $66,7 млрд.

Между тем, по оценкам Всемирного банка, темпы 
роста развивающихся экономик значительно замед-
ляются после достижения подушевого показателя 
в $5 тыс., эксперты сходятся во мнении: старение 
населения и повышение требований к уровню зар-
плат не позволят китайской промышленности рас-
ширяться прежними темпами. Впрочем, крайне вы-
сокая норма сбережений (38%), определяемая в том 
числе неразвитостью общедоступных эффективных 
финансовых инструментов, может стать новым ис-
точником роста в случае соответствующего дерегу-
лирования финансовой сферы, не в первый раз обе-
щанного руководством КНР. «Среди наших приори-
тетов — движение к свободной конвертации юаня, 
более рыночным процентным ставкам и развитию 
многоуровневых рынков капитала»,— говорится в 
докладе председателя.

Что касается фискальной политики, новых зна-
чений так и не прозвучало, хотя заявленные объе-
мы господдержки экономики по-прежнему далеки 
от пакета мер, инициированных в 2008–2009 годах. 

Напомним, в разгар финансового кризиса в Китае 
для компенсации негативного влияния на эконо-
мику, падения экспортных заказов муниципали-
тетами было израсходовано 4 трлн юаней (свыше 
$500 млрд) на проекты различного профиля. В 
сентябре этого года была обнародована программа 
инвестиций в инфраструктурные проекты общей 
стоимостью 1 трлн юаней ($158 млрд). Аналитики 
Standard & Poor’s поспешили тогда предупредить 
об угрозе «неэффективных вложений, которые 
лишь увеличат объем плохих долгов на балансах 
госбанков». Впрочем, именно этот фактор может 
подтолкнуть правительство КНР к ослаблению 
контроля за движением финансовых ресурсов — 
объем рынка облигаций может удвоиться в бли-
жайшие пять лет, ожидают в HSBC.

Среди прочих приоритетов в экономполитике 
были выделены расширение полномочий руко-
водителей на местах и обеспечение более ровного 
регионального развития, в том числе за счет новых 
инфраструктурных проектов. Рост китайской эко-
номики остается «разбалансированным и неустой-
чивым, в связи с чем руководство страны должно 
прилагать большие усилия для разрешения эко-
номических проблем», заключил Ху Цзиньтао. А 
старший экономист Citigroup в Гонконге Дин Шуан 
отметил, что «в течение прошедших десяти лет ки-
тайская экономика росла на реформах, иниции-
рованных ранее, в частности, это присоединение 
страны к ВТО в 2001 году, теперь же дивиденды от 
тех решений исчерпаны и необходим новый раунд 
структурных изменений».

Татьяна Едовина

Китайский социализм обернулся супермаркетом
Среди новых приоритетов КНР — подушевой доход и индивидуальное потребление

СТРУКТУРА ТОВАРНОГО ЭКСПОРТА РФ 
В СТРАНЫ ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ (%)
ИСТОЧНИК: ФТС.
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Прочее

Минтруд представил новую 
версию законопроекта о со-
циальном обслуживании на-
селения. С 2015 года регионы 
должны будут оказывать 
социальную помощь 19 млн 
человек, которые оказались в 
трудной жизненной ситуации, 
по единым стандартам, а биз-
нес сможет участвовать в го-
сударственных конкурсах на 
предоставление социальных 
услуг. Программа предпола-
гает быструю и полную транс-
формацию сектора, сейчас 
существующего в «серой» 
зоне и функционирующего 
в рамках законодательства 
середины 90-х,— несмотря 
на чрезвычайную масштаб-
ность задачи и негарантиро-
ванность финансирования 
реформы, сомнений в ее ис-
полнении Минтруда нет.

Министерство труда и со-
циальной защиты (Минтруд) 
предприняло вторую попытку 
наконец-то согласовать в прави-
тельстве и с общественностью 
обсуждаемый с 2010 года зако-
нопроект «Об основах социаль-
ного обслуживания населения 
в РФ» и обнародовало его новую 
версию. Ранее Минздравсоц-
развития при Татьяне Голико-
вой уже представляло вариант 
этого закона. Более того, в ми-
нистерстве надеялись, что уже 
в этом году Госдума рассмотрит 
документ. Однако смена прави-
тельства в мае поменяла планы 
— документ с подачи нового 
вице-премьера по социальным 
вопросам Ольги Голодец был от-
правлен на доработку.

Сегодня регионы до сих пор 
предоставляют 19 млн нуждаю-
щихся в соцзащите помощь на 
основании законов 1995 года. 
Документы, как признавали 
чиновники, настолько устаре-
ли, что регионы работают «не 
совсем легитимно», то есть по 
своим собственным правилам, 
которые сами же себе и устано-
вили. При этом в России суще-
ствует около 5 тыс. социальных 
учреждений, оказывающих 
социальную поддержку и по-
мощь. Основные потребители 
социальных услуг — пожилые 
люди, инвалиды, семьи в кри-
зисной ситуации. Как пояс-
нил вчера замглавы Минтруда 
Алексей Вовченко, в зону дей-
ствия закона попадают люди, 
оказавшиеся в трудной жиз-
ненной ситуации: одиноче-
ство, инвалидность, психоло-
гическая ситуация, проблемы 
со здоровьем и т. д., а деятель-
ность социальных служб на-
правлена на то, чтобы вывести 
людей из нее.

Представленная Минтру-
дом вчера новая версия зако-
нопроекта, более полная и под-
робная, содержит несколько 
новелл. Вопросы регулирова-
ния соцпомощи по-прежнему 
остаются в ведении регионов, 
однако правительство сможет 
устанавливать на федеральном 
уровне стандарты ее оказания, 
включая требования к объему 
и качеству соцуслуг, срокам и 
условиям их предоставления. 
Одно из ключевых нововведе-
ний, предусмотренных зако-
нопроектом, как объясняют в 
Минтруде,— это индивидуаль-
ный подход к оказанию соци-
альных услуг, то есть с учетом 
состояния здоровья, семейного 
положения, психологического 

состояния человека. Впервые 
для каждого нуждающегося 
будет разрабатываться инди-
видуальная программа предо-
ставления соцуслуг. Гражда-
нин, согласно законопроекту, 
сможет не только письменно 
обратиться в орган соцзащи-
ты, но и подать электронное 
заявление. Другие новшества 
документа — понятие «обеспе-
чение социального сопрово-
ждения»: законопроект делает 
упор на профилактику труд-
ных жизненных ситуаций. 
Как и в прошлой версии, за-
конопроект сохраняет планы 
по созданию общественного 
контроля со стороны неком-
мерческих организаций и 
предусматривает независимую 
оценку качества и результатив-
ности деятельности в области 
соцобслуживания.

Одним из главных наре-
каний к прошлой версии за-
конопроекта было отсутствие 
возможности у бизнеса полно-
ценно участвовать в процессе 
предоставления соцуслуг на-
селению. Документ расширяет 
круг тех, кто может оказывать 
соцуслуги через механизм гос-
заказа. Также законопроект 
в новой версии дает возмож-
ность регионам привлекать 
для финансирования оказания 
соцпомощи «иные источники», 
в том числе для реализации со-
вместных проектов в рамках 
государственно-частного пар-
тнерства в области социального 
обслуживания.

Программа реформ секто-
ра социального обеспечения, 
предложенная Минтрудом, 
вызывает вопросы того же 
плана, что и «смежная» про-
грамма реформы здравоох-
ранения 2010 года, реализуе-
мая Минздравом. В первую 
очередь реализация соцуслуг 
в соответствии с достаточно 
высокими и технологичны-
ми стандартами потребует 
роста расходов на этот сектор 
со стороны региональных 
бюджетов: дискуссия о том, 
сколько будет стоить подобная 
реформа и каковы могут быть 
источники для ее финансиро-
вания, пока толком даже не 
началась, тогда как стандарты 
вводятся на уровне принципа 
уже сейчас. Вторая проблема 
— введение стандартов потре-
бует найма дополнительного 
и при этом традиционно низ-
кооплачиваемого персонала: 
в ситуации с низкой безрабо-
тицей это может с 2015 года 
быть проблематичным. Кроме 
этого, очевидна необходи-
мость и системы контроля за 
расходованием средств в со-
цобеспечении, и инвестиций 
в инфраструктуру соцобеспе-
чения — как это предполагает 
медицинская реформа. Да и в 
целом разворачивание в до-
вольно короткие сроки новой 
системы соцобеспечения на 
новых принципах с реальной 
клиентурой в 13% населения 
РФ представляет собой задачу, 
ранее в масштабах страны так 
быстро не решавшуюся.

Минтруд надеется, что до-
работанный с помощью обще-
ственности документ будет 
внесен в Госдуму в первом 
квартале 2013 года и заработа-
ет с 2015 года.

Дарья Николаева, 
Дмитрий Бутрин

Нарисован эскиз 
социального 
государства
Минтруд представил законопроект 
о социальном сервисе  
для одной седьмой части населения

Возврат регионами выбитой 
для них в Белом доме гос-
поддержки поставил главу 
Минсельхоза николая Федо-
рова в неловкое положение 
ФОТО АлексАндрА МиридОнОвА
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В Пекине вчера открылся XVIII съезд 
правящей Компартии Китая (КПК). 
Главным событием первого дня фору-
ма стал отчетный доклад генсека Ху 
Цзиньтао, в котором он сформулиро-
вал программу для своего преемника, 
а также впервые назвал сроки превра-
щения Китая в сверхдержаву. Речь то-
варища Ху внимательно слушал кор-
респондент ”Ъ“ АЛЕКСАНДР ГАБУЕВ.

Накануне съезда в Пекине активно об-
суждали, поменяет ли КПК хоть что-то в 
драматургии мероприятия. Ведь многие 
правящие партии — от британских кон-
серваторов до «Единой России» — в пос-
ледние годы пытаются копировать голли-
вудскую стилистику съездов американс-
ких партий, а в копировании чего-то аме-
риканского китайцы — непревзойден-
ные мастера. Однако руководство КПК ре-
шило, что модные веяния не должны кос-
нуться эпохального съезда, а потому це-
ремония открытия была выдержана в ду-
хе славных партийных традиций с кума-
човыми растяжками и продолжительны-
ми аплодисментами.

Впрочем, несколько малозаметных, 
но важных новшеств все же было. Когда 
на сцену вышел президиум съезда (чле-
ны политбюро вперемешку с ветерана-
ми), шествие возглавляли Ху Цзиньтао и 
бывший генсек Цзян Цзэминь. Лидеры 
враждующих лагерей, громившие друг 
друга в закулисной борьбе за право фор-
мировать новое руководство КНР (см. вче-
рашний ”Ъ“), демонстративно входили 
рука об руку, а 86-летний товарищ Цзян 
хлопал докладу Ху Цзиньтао громче мно-
гих молодых партийцев. Тем самым Цзян 
и Ху как бы давали понять: оба лагеря го-
товы сплотиться ради сохранения КПК у 
власти.

Открыто о том, что режим переживает 
острый кризис легитимности, Ху Цзинь-
тао напрямую не сказал, хотя его полуто-
рачасовой доклад изобиловал намеками 
вроде «небывалых вызовов, стоящих пе-
ред партией». Конкретных примеров он 
тоже не привел, хотя ходить за ними да-
леко не надо. Достаточно почитать Weibo 
(аналог запрещенного в КНР Twitter), что-
бы убедиться, с каким восторгом милли-
оны китайцев обсуждают события в пор-
товом Нинбо: за неделю до съезда 7,5-мил-
лионный город взбунтовался, тысячи 
жителей оккупировали центр, потребо-
вав закрыть вредные фабрики,— власти 
пошли на уступки.

Зато Ху Цзиньтао много и подробно го-
ворил о борьбе с коррупцией. «Неадек-

ватное решение этой проблемы может 
погубить партию и страну»,— предупре-
дил он, призвав однопартийцев «стро-
же воспитывать и контролировать своих 
родственников и ближайший персонал». 

Хлопали все, даже премьер Вэнь Цзябао, у 
жены и родственников которого The New 
York Times обнаружила недавно активы 
на $2,7 млрд.

Главное же — Ху Цзиньтао сформули-
ровал общую программу того, как партия 
должна бороться с угрозой потери влас-
ти. Учитывая, что сам Ху уйдет после съез-
да в отставку, эта программа должна стать 
руководством для нового поколения ру-
ководителей во главе с его преемником 
Си Цзиньпином. Прежде всего, Пекин 

должен сконцентрироваться на измене-
нии модели экономического роста. Вмес-
то опоры на экспорт правительство хо-
чет повысить роль внутреннего спроса, 
а также активнее инвестировать в слабо-
развитые центральные и западные райо-
ны страны. Усиленную поддержку пар-
тии должна получить почти 700-милли-
онная деревня — крайне взрывоопасный 
социальный материал. В частности, влас-
ти обещают увеличивать доступность жи-
лья для малоимущих (одна из острейших 
проблем), также Ху намекнул на возмож-
ность реформирования системы пропис-
ки, что уравняет горожан в правах с тру-
довыми мигрантами из деревень. Поч-
ти все эти цели прописаны и в плане 12-
й пятилетки, так что резких колебаний в 
курсе нового руководства Китая не будет.

Помимо экономики, Ху Цзиньтао мно-
го говорил о политике. Генсек призвал 
усилить законность деятельности право-
охранительных органов, впервые заявил 
о необходимости активно сотрудничать 
с религиозными деятелями (в Китае идет 
возрождение традиционных верований, 
которое партия пока скорее игнорирует). 
Впрочем, товарищ Ху дал ясно понять: то-
чечная либерализация режима не долж-
на привести к демократии западного ти-
па в обозримой перспективе (по крайней 
мере, до 2050 года). «Надо привлекать по-
лезные достижения политической куль-
туры человечества, но при этом ни в коем 
случае не копировать политическую мо-
дель Запада»,— отчеканил генсек.

Выполнение поручения генсека долж-
но обеспечить Китаю решение двух за-
дач. К 2021 году (100-летний юбилей КПК 
и предпоследний год администрации Си 
Цзиньпина) в КНР должно быть построе-
но «среднезажиточное общество» — под 
этим подразумевается удвоение ВВП на 
душу населения по сравнению с показа-
телями 2010 года. Именно к 2021 году, по 
прогнозам глобальных инвестбанков, 
Китай станет крупнейшей экономикой 
мира, обогнав США. К тому же времени, 
по словам генсека, должно быть законче-
но перевооружение Народно-освободи-
тельной армии Китая, что позволит ей вы-
играть любой локальный конфликт. А к 
100-летию КНР (в 2049 году) партия долж-
на превратить Китай «в богатое, могущес-
твенное, демократическое, цивилизован-
ное и гармоничное модернизированное 
социалистическое государство». По сути, 
речь идет о задаче стать к середине XXI ве-
ка новой глобальной супердержавой и 
окончательно потеснить Америку.

Во втором столетии будет уже полегче
К юбилейному для КПК 2021 году в Китае  
должно быть построено «среднезажиточное общество»

Минфин Грузии начал внеплановую провер-
ку телерадиокомпании «Общественный ве-
щатель Грузии» (ОВГ). Формальным поводом 
стала бюджетная задолженность крупнейше-
го грузинского телеканала. Однако оппозиция 
уверена, что причина проверок — в лояльнос-
ти ОВГ президенту Михаилу Саакашвили. Де-
путаты от пропрезидентской партии вырази-
ли протест против попыток премьера Бидзи-
ны Иванишвили «подмять под себя информа-
ционное пространство» и решили бойкотиро-
вать заседания парламента.

Сотрудники службы доходов Минфина нагря-
нули с внеплановой проверкой в «Обществен-
ный вещатель Грузии» вечером 7 ноября. Как объ-
явил министр финансов Нодар Хадури, никаких 
политических целей у проверки нет. «ОВГ давно 
не проверяли, а налоги должны платить все»,— 
пояснил министр. По его словам, «телевидение 
задолжало бюджету 3,8 млн лари ($2,3 млн)». Поз-
днее с призывом не политизировать ситуацию 
выступил и премьер. «Все знают, что это вовсе не 
общественное телевидение,— объяснил Бидзи-
на Иванишвили.— Но их никто никогда не про-
верял и не надо удивляться, что по-настоящему 
проверят только сейчас».

В руководстве ОВГ подозревают, что премьер 
и его команда пытаются использовать финансо-
вые «придирки» для того, чтобы обеспечить ло-
яльность самого мощного телеканала в стране. 
«Вторжение службы доходов в нашу компанию 
для проведения аудита — реванш новых влас-
тей»,— уверен член попечительского совета ОВГ 
Георгий Меладзе. По его словам, «на телевидение 
пришли несколько непонятных людей, они не 
говорили, кто они и откуда, а агрессивно пыта-
лись зайти к директору и бухгалтеру».

Будучи в оппозиции, лидеры коалиции «Гру-
зинская мечта» Бидзины Иванишвили неод-
нократно обвиняли ОВГ в выполнении заказов 
команды президента и проведении информаци-

онной линии, угодной пропрезидентской пар-
тии. При этом они указывали на то, что руководи-
тель ОВГ Георгий Чантурия — активный сторон-
ник и близкий друг Михаила Саакашвили. «Это 
не общественное телевидение, а карманное те-
левидение Миши»,— заявил ”Ъ“ член Консерва-
тивной партии Звиад Дзидзигури.

После возвращения телекомпании «Имеди» ее 
прежним владельцам, семье покойного бизнес-
мена Бадри Патаркацишвили, ОВГ — едва ли не 
единственный медиаресурс, вещающий на всю 
Грузию и до сих пор неподконтрольный новому 
правительству. По версии некоторых депутатов от 
ЕНД, давление на «Общественного вещателя Гру-
зии» связано с намерением новых властей присо-
единить его к телеканалу супруги премьера «ТВ-9».

«Очевидно, что Иванишвили пытается консо-
лидировать под себя все медиапространство,— 
пояснил ”Ъ“ политолог Михаил Тавхелидзе.— 
По закону он не имеет права снимать и назна-
чать руководителя этого телеканала, поэтому ис-
пользует рычаг финансовой проверки». Эксперт 
напомнил, что, по действующему законодательс-
тву, ОВГ в обязательном порядке финансируется 
в объеме 0,12% ВВП ежегодно (в нынешнем году 
это около $25 млн), и правительство не может со-
кратить финансирование в качестве наказания 
за неугодную информационную политику.

В знак протеста против проверки ОВГ члены 
пропрезидентской партии «Единое националь-
ное движение» (ЕНД) решили проигнорировать 
обсуждение проекта бюджета на 2013 год и вер-
нулись из Кутаиси, где заседает парламент, в Тби-
лиси. «Участие в обсуждении бюджета в то время, 
когда ведется внеплановая финансовая проверка 
на общественном телевидении, считаем недопус-
тимым,— заявил один из лидеров ЕНД Георгий 
Церетели.— Мы приехали в столицу, чтобы встре-
титься с дипкорпусом и проинформировать его о 
создавшемся положении».

Георгий Двали, Тбилиси

Михаилу Саакашвили  
чинят телевизионные помехи
Премьер лишает президента главного медиаресурса

Объединить сирийских оппозиционеров ока-
залось не менее трудной задачей, чем сверг-
нуть режим Башара Асада. Несмотря на дав-
ление Запада, и в первую очередь США, лиде-
ры сирийских антиправительственных группи-
ровок так и не сумели договориться о создании 
теневого правительства. Именно с этой це-
лью они собрались в столице Катара Дохе, где 
в рамках различных съездов и конференций 
заседали с начала недели. Итог оказался пла-
чевным: от объединения по разработанному 
американцами сценарию отказались сразу не-
сколько влиятельных движений. Отпала и кан-
дидатура потенциального теневого премьера 
— бизнесмена и политика Риада Сейфа.

План объединения оппозиции на новых при-
нципах возник после того, как госсекретарь США 
Хиллари Клинтон фактически вынесла вотум недо-
верия Сирийскому национальному совету (СНС). 
Именно эта группировка считалась главным парт-
нером стран, противостоящих Башару Асаду, и про-
образом будущего правительства. Однако у самих 
сирийцев на сей счет было иное мнение.

Руководство СНС, почти поголовно состоящее 
из эмигрантов, обвиняли в отрыве от страны, в 
неспособности влиять на «революционные отря-
ды», ведущие борьбу с режимом в Дамаске, и кон-
солидировать оппозиционные силы. В конце кон-
цов к такому же мнению склонилась и госсекре-
тарь США. Хиллари Клинтон напомнила руково-
дителям СНС, что многие из них «не были в стра-
не 20, 30, а то и 40 лет», потребовав от совета, чтобы 
он влился в более широкое оппозиционное объ-
единение.

Таким объединением, а заодно и прообразом бу-
дущего правительства, по замыслу американцев, 
должен был стать комитет, состоящий из 50 чело-
век. Треть его членов составляли бы представите-
ли СНС, треть — делегаты от «освобожденных райо-

нов» на территории Сирии и еще треть — члены оп-
позиционных группировок, не входящих в cовет.

То, что американский план трещит по швам, 
стало ясно вчера, когда от участия в «объедини-
тельной конференции» оппозиции отказались На-
циональный координационный комитет, Сирий-
ская демократическая платформа, а также движе-
ния, представляющие сирийских курдов. Да и в 
самом СНС не все были в восторге от идеи Вашин-
гтона «растворить» совет в новой структуре. Риад 
Сейф, поддержавший инициативу США, лишился 
своего поста в руководстве совета. После чего ста-
ло понятно: 65-летний бизнесмен и бывший депу-
тат парламента лишается шансов возглавить гипо-
тетическое теневое правительство.

Провал попыток объединить «цивилизованную 
оппозицию» означает, что среди противников Ба-
шара Асада будут и дальше усиливать свое влия-
ние радикальные группировки, в том числе свя-
занные с «Аль-Каидой». В их рядах сражаются глав-
ным образом джихадисты из-за рубежа. Для этих 
людей свержение Асада — лишь эпизод в глобаль-
ной битве за построение всемирного халифата, 
а Запад — такой же враг, как и сирийский прези-
дент. Эксперты опасаются, что в случае крушения 
нынешнего режима в Сирии может возникнуть ва-
куум власти, когда контроль над многими города-
ми и провинциями установят никому не подчиня-
ющиеся и радикально настроенные полевые ко-
мандиры. Примерно по такому сценарию разви-
ваются сегодня события в Ливии: гибель в Бенга-
зи посла США Кристофера Стивенса стала иллюст-
рацией установившегося в стране хаоса и безвлас-
тия. Чтобы избежать такого поворота в Сирии, аме-
риканцы и попытались создать оппозиционное 
теневое правительство, которое смогло бы про-
водить взвешенную политику и уберечь страну от 
развала. Но сама оппозиция рассудила иначе.

Максим Юсин

Сирийская оппозиция 
разъединилась  
на новых принципах
Она никак не может договориться  
о создании теневого правительства

Визит японского премьера Ёсихико Ноды в Москву, 
планировавшийся на декабрь, переносится на более 
поздний срок. Москва и Токио не смогли согласовать 
дату анонсированной на саммите АТЭС во Владивос-
токе поездки главы японского кабинета в Россию, 
называя в качестве официальной версии «загружен-
ность графика» президента РФ Владимира Путина. 
Впрочем, опрошенные ”Ъ“ эксперты считают глав-
ной причиной застой в решении территориального 
вопроса и отсутствие повестки, которая могла бы на-
полнить встречу конкретным содержанием.

О том, что визит в Москву премьера Японии Ёсихи-
ко Ноды состоится уже в будущем году, сообщило вчера 
ведущее японское агентство Kyodo. По данным его ис-
точников в японском правительстве, Москва уведоми-
ла Токио о невозможности провести саммит до конца го-
да. Источники Kyodo не называют новой даты, указав на 
то, что саммит может состояться «в январе или позже».

О предстоящем визите в Россию Ёсихико Ноды объ-
явил в сентябре президент РФ Владимир Путин, встре-
тившийся с японским премьером на полях саммита 
АТЭС во Владивостоке. Встреча лидеров России и Япо-
нии должна была состояться в декабре и придать буксу-
ющим отношениям двух стран новый импульс.

Еще в начале этой недели ничего не предвещало 
внезапного смещения сроков официального визи-

та японского премьера — первого с 2003 года. В поне-
дельник то же агентство Kyodo распространило инфор-
мацию, что в рамках подготовки декабрьского визита 
премьера Ноды в конце ноября Москву посетит быв-
ший японский премьер Йосиро Мори, неоднократно 
бывавший в РФ и установивший доверительные отно-
шения с российским руководством. Японская сторона 
рассчитывала, что господина Мори примет президент 
Путин. А ключевыми вопросами в повестке предстоя-
щего саммита должны были стать перспективные про-
екты экономического сотрудничества и территориаль-
ная проблема.

«Мы в самом деле ориентировались на то, что россий-
ско-японский саммит в Москве пройдет в декабре. Те-
перь мы должны будем согласовать его новые сроки»,— 
подтвердил источник ”Ъ“ в посольстве Японии в Москве.

Комментируя возможные причины переноса ви-
зита премьера Ноды на более поздний срок, японские 
СМИ высказывают предположение, что наряду с плот-
ным графиком российского президента смещение сро-
ков могло быть вызвано состоянием здоровья Влади-
мира Путина — «старой спортивной травмой».

Однако опрошенные ”Ъ“ эксперты считают эту вер-
сию неубедительной. «Учитывая, что Владимиру Пу-
тину не нужно было лететь в Токио, невозможно по-
верить в то, что по состоянию здоровья он не смог бы 

встретиться в декабре с японским премьером. При-
чина переноса предстоящего саммита, похоже, в дру-
гом,— заявил ”Ъ“ чрезвычайный и полномочный по-
сол, ведущий научный сотрудник ИМЭМО РАН Геор-
гий Кунадзе.— Позитивная повестка пока не напол-
нена конкретным содержанием: экономические про-
екты по большей части остаются прожектами, в урегу-
лировании пограничной проблемы наблюдается оче-
видный застой, а в решении международных проблем, 
таких как кризисы на Ближнем Востоке, взаимодейс-
твие сторон объективно весьма ограничено. Судя по 
всему, в этой ситуации Владимиру Путину просто не-
охота встречаться с японским коллегой ради символи-
ческой встречи».

Между тем, по мнению ряда экспертов, результатив-
ная встреча в декабре была бы для японского премье-
ра Ёсихико Ноды крайне полезной в контексте внутри-
политической ситуации в Японии. «После Нового го-
да в стране пройдут парламентские выборы,— напом-
нил ”Ъ“ заведующий кафедрой востоковедения МГИ-
МО МИД РФ Дмитрий Стрельцов.— Главе японского ка-
бинета сегодня очень нужны дополнительные полити-
ческие очки, на которые он, судя по всему, рассчиты-
вал, откликнувшись на предложение Владимира Пу-
тина посетить с визитом Москву».

Сергей Строкань

Премьер Японии подождет до нового года
Российско-японский саммит переносится

Церемония открытия XVIII съез-
да КПК была выдержана в духе 
славных партийных традиций  
с кумачовыми растяжками  
и бурными аплодисментами  
ФОТО XINHUA /ФОТО ИТАР-ТАСС/ LANDOV
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2 ноября в ”Ъ“, в «Газете.ru»  
и на сайтах rusfond.ru, «Эхо 
Москвы», livejournal.com и 
Здоровье@mail.ru мы опуб-
ликовали историю двухлет-
ней Лизы Пушниковой из Тю-
менской области («ЧП», Ва-
лерий Панюшкин). У Лизы ос-
трый миелобластный лейкоз 
с поражением носоглотки и 
околоушной области. В Инс-
титуте детской гематологии 
и трансплантологии име-
ни Р. М. Горбачевой (Петер-
бург) девочке провели пере-
садку костного мозга от ма-
мы. Трансплантат прижился, 
но для предотвращения ин-
фекционных осложнений 
срочно нужны лекарства.  
Рады сообщить, что вся необ-
ходимая на покупку препара-
тов сумма собрана (728 930 
руб.). Родные Лизы благода-
рят за помощь. Примите и на-
шу признательность!

Оплачены: операции Роме Ка-
заку (5 мес., Тамбовская обл.), 
Арсену Мнацаканову (2 мес., 
Дагестан), Оле Майданкиной (5 

лет, Ростовская обл.); лечение 
Кате (14 лет) и Максиму (13 лет) 
Чулковым из Омской обл., Рите 
Маркиной (1 год, Волгоградская 
обл.), Диане Янбаевой (8 лет, Ни-
жегородская обл.), Диме Лукья-
нову (7 лет, Ульяновская обл.); 
лекарства Соне Пинигиной (6 
лет, Краснодарский край). 
Всего с 2 ноября 33 880 чита-
телей ”Ъ“, rusfond.ru и теле-
зрителей проекта «Русфонд 
на Первом» исчерпывающе 
помогли (7 143 994 руб.) 16 тя-
желобольным детям.

Помогли: «Русский дар жизни», 
Общество помощи русским де-
тям, russkiy (США), Александр 
Иванович Кифер (Германия), 
Ekaterina Yagmoor (Израиль), 
Aleksandrs (Ирландия), Сафия 
Чердакова (Италия), Татьяна и 
Станислав (Кипр), Татьяна (ОАЭ), 
Анна, Наталья, Egghead (все — 
Франция), Сергей (Алтайский 
край), Лидия (Амурская обл.), Ан-
дрей (Астраханская обл.), фонд 
«Урал», Константин Хамидуллин, 
Надежда, Ольга Колесникова (все 
— Башкирия), Иван Гаевой (Бел-
городская обл.), Рысь (Владимир-
ская обл.), ИП Воробьев Валерий 
Николаевич, Наталия Богданова-
Шинкаренко, Gliese (все — Волго-
градская обл.), Александр (Забай-
кальский край), Наталья Кали-
нина (Краснодарский край), Ви-
ка (Липецкая обл.), Роман (Мур-
манская обл.), Александр Соло-
венчук, Антон П., Виталий Камо-
цкий, Juliaw (все — Новосибирс-
кая обл.), Сергей (Оренбургская 
обл.), ученики школы №149, Ев-
гений (все — Самарская обл.), 
компания «Ариерра», Александр, 
Александр Ильин, Олег, тюме-

нец, Bene vobis (все — Тюменская 
обл.), Филиал ОПЕРУ ОАО БАНК 
ВТБ, Style&Size, «Эровита», Елена, 
два Константина, Максим, Марга-
рита от руководителя, Ольга, Па-
вел, Рустам, Александр, Юлия, 
Андрей Смирнов, Андрей Юрь-
евич, Анна Янтудина, Антон Л., 
Катя Богунова, Ирина Левиева, 
Den, polak2, Sfeclana, tulin (все — 
Петербург), ОСАО «Ингосстрах», 
ГК «Ренова», фонд «Наша инициа-
тива» компании «М.Видео», Сбер-
банк, компании LVMH Perfumes 
& Cosmetics (Россия), «Первый ка-
нал», программа «Мили Милосер-
дия» компании «Аэрофлот», ОАО 
МТС и сотрудники компании, 
ЗАО «Райффайзенбанк» и сотруд-
ники банка, ОАО ФСК ЕЭС, ком-
пания ТТК, группы строитель-
ных компаний ВИС, ООО АВТОР, 
два Александра, Алексей, три 
Андрея, Анна, Алия, Валентина, 
Владислав, Ирина, Кирилл, Ла-
риса, Максим, Наталья, Нурфа-
иль (все — Москва).

Анастасия Сорокина

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

Лекарства для Лизы Пушниковой оплачены
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Бумагооборот
Женю Кудрявцеву так никто и не лечит

12 октября мы писали про 11-летнюю Женю Кудрявцеву, живу-
щую с диагнозом «последствия спинномозговой грыжи» и нуж-
дающуюся в лечении («Институт отказа», Валерий Панюшкин). 
Девочка имеет право на лечение, но лечения не получает. Наша 
статья заставила правительство Москвы работать. Минздрав 
РФ послал разъяснения в департамент соцзащиты. Департа-
мент соцзащиты послал разъяснения пресс-секретарю мэра и 
маме девочки. Заместитель департамента соцзащиты послал 
разъяснения заместителю прокурора города. Чиновники рабо-
тали с документами. При этом на девочку Женю никто из чинов-
ников за это время не посмотрел и проблему ее не решил.

Если извлекать из всего этого чиновничьего бумагооборота суть 
дела, то обнаружатся три причины, по которым Жене Кудрявцевой 
до сих пор не предоставлено лечение.

Во-первых, в утвержденный Минздравом стандарт санаторно-
курортной помощи детям-спинальникам забыли включить код 
Жениного заболевания. Глава департамента соцзащиты господин 
Петросян так и пишет главе пресс-службы мэра госпоже Пенько-
вой: «Стандарт… содержит исчерпывающий перечень кодов забо-
леваний, в котором указанный код отсутствует». Подождите, гос-
подин Петросян! Какой же это «исчерпывающий перечень», если 
в нем «указанный код отсутствует»? Как может отсутствовать ка-
кой-нибудь диагноз в исчерпывающем перечне диагнозов? Это 
все равно как министерство составило бы исчерпывающий пере-
чень имен, в котором отсутствовало бы имя Евгения. Нелогично 
думать, будто Жениного заболевания не существует, раз оно не вхо-
дит в «исчерпывающий перечень». Логично думать, что, если Же-
ниного заболевания в перечне нет, значит, перечень не исчерпы-
вающий. Значит, нужно дополнить, исправить. Не Женин диагноз 
исправить ради вашего перечня, а перечень — ради Жени.

Во-вторых, из бумагооборота следует, что Жене Кудрявцевой 
противопоказано показанное ей лечение. Заместитель директора 
департамента здравоохранения госпожа Гусева так и пишет: «Лече-
ние не показано. Основным противопоказанием являются тяже-
лые двигательные расстройства, препятствующие самостоятель-
ному передвижению и самообслуживанию ребенка».

Господа, да посмотрите же вы на ребенка! Не в бумажки ваши, а 
на живую девочку Женю. Женя нормально ходит, учится в обычной 
школе, посещает кружки и прекрасно себя обслуживает, если име-
ется в виду умение самостоятельно сходить в душ и туалет. Невоору-
женным глазом видно, что у девочки Жени Кудрявцевой нету «тяже-
лых двигательных расстройств, препятствующих самостоятельно-
му передвижению и самообслуживанию ребенка». И нету именно 
потому, что все 11 Жениных лет мама ее добивалась для Жени лече-
ния, про которое вы теперь пишете, что оно Жене противопоказано.

В-третьих, бумагооборот сообщает нам, что Женина мама от ле-
чения дочери отказалась. Сама! И это правда. Она отказалась. Как 
безрукий отказался бы от протеза, если бы ему предложили протез 
ноги. Как астматик отказался бы ехать в санаторий, если это сана-
торий для язвенников. Женина мама отказалась, потому что депар-
тамент соцзащиты предлагал ей не то лечение, что девочке нужно. 
Она звонила главврачу предлагавшегося санатория, спрашивала, 
есть ли там процедуры для спинальников. Главврач ответил, что 
нужных процедур нет. Да и другие мамы спинальников бывали в 
том санатории, писали потом жалобы: нет, дескать, ни процедур, 
ни специалистов. Без ответа.

Глава московской соцзащиты господин Петросян пишет Жени-
ной маме: «В текущем году лечение заболеваний… спинного мозга 
у детей-инвалидов осуществляется по итогам конкурсного отбора в 
МРЦ МВД Украины ”Буревестник“». То есть в том самом медико-реа-
билитационном центре, куда Женина мама звонила и откуда полу-
чила ответ, что там не лечат спинальников. И если детям-спиналь-
никам вроде Жени Кудрявцевой департамент соцзащиты Москвы 
предлагает лечение в санаториях, где не лечат спинальников, а па-
циенты от таких предложений отказываются, то это не значит, что 
пациенты капризничают. Это значит, что департамент соцзащиты 
неправильно провел конкурс. А это не значит, что Женя Кудрявце-
ва не должна получить лечение. Это значит, что надо провести кон-
курс правильно. И быстро! Потому что не Женя Кудрявцева сущест-
вует для конкурсов, а конкурсы — для Жени. Не Женя — для бумаго-
оборота, а бумагооборот — для Жени. И в результате бумагооборота 
девочка должна получить лечение, а не ворох отказов.

Впрочем, раз уж московские чиновники из департаментов соц-
защиты и здравоохранения так любят бумагооборот, мы им доба-
вим бумагооборота. Спешу сообщить, что 29 октября мама Жени 
Кудрявцевой с помощью юриста проекта «Правонападение» пода-
ла в Басманный суд Москвы иск к департаменту соцзащиты «о при-
знании бездействия незаконным и о понуждении осуществлять 
реабилитационные мероприятия». Мы надеемся, что суд разберет-
ся, может ли в «исчерпывающем перечне» диагнозов отсутствовать 
какой-нибудь диагноз, можно ли считать лежачим ребенка, кото-
рый ходит в школу, и можно ли предлагать больному ненужный са-
наторий на том только основании, что он выиграл конкурс.

весь сюжет 
rusfond.ru/pravonapadenie

Нельзя обыгрывать фамилии, да еще в за-
головке. Но тут случай особый. Десяти-
летнего Никиту Воробьева уже знают ты-
сячи воронежцев, которые участвовали 
в акции «Спасем Воробушка!» и вместе 
с Русфондом и фондом «Чужих детей не 
бывает» помогли собрать средства на пер-
вый этап лечения. Этот этап называется 
неврологической реабилитацией и прохо-
дит сейчас в немецком городе Бранден-
бурге. А во-вторых, Никита и вправду по-
хож на маленького трепыхающегося воро-
бья, который никак не может взлететь. 
То ли подбитого, то ли подзамерзшего.

С самого рождения Никита был обречен. 
Сначала на сиротство: отец к моменту рож-
дения уже куда-то пропал, мать вскоре ли-
шили родительских прав — пропала и она. 
И была еще сестра — тоже пропала. Такая 
вот пропащая семья.

Никита попал в детский дом, где на не-
го впервые внимательно посмотрели и не-
медленно отправили на обследование. Тог-
да выяснилось, что он обречен на смерть. У 
Никиты, по-научному говоря, «гипоплазия 
левого желудочка сердца». Это значит, у не-
го половина сердца. Оно у Никиты не четы-
рехкамерное, как у нас и даже как у воро-
бьев, а двухкамерное. Как у рыб. Большинс-
тво детей с таким пороком погибают в ро-
дильных домах. А он выжил.

Если бы хватились до года, то сердце мож-
но было бы переделать. Но вот беда: хватить-
ся-то было некому! Так что в московскую 
кардиоклинику Никита попал только в трех-
летнем возрасте. А там… умер. На десять ми-
нут. Видать, что-то ему на том свете не пон-
равилось, и он вернулся. Второй раз посту-
пил в ту же клинику уже шестилетним. Вра-
чи удивились, потому что видеть его живым 
не чаяли. На этот раз кое-что сделали — чтоб 
хоть не сразу умер. А в промежутках он жил 
в Борисоглебской районной больнице, по-
тому что в интернате умер бы точно и сразу.

Среди тех, кто лежал тогда в больнице, 
была Людмила Тишкова. Лежала со своим 
ребенком, но много времени проводила с 
Никитой, всеобщим больничным любим-
цем. Никита был, вспоминает она, смыш-
леным и хулиганистым. Умел читать, а ру-
гался так, что уши вяли,— ну детдомовец, 
что ж. Вот только уставал быстро, и губы си-
нели. Тогда лежал и впитывал глазами мир.

В 2011 году с помощью наших читате-
лей Никиту госпитализировали в Томс-
кий НИИ кардиологии. Но даже обследова-
ние сделать не удалось, потому что Никита 
опять умер. Полуторамесячная кома. Еще 
через несколько месяцев отправлен домой, 
то есть в ту же больницу.

Привезли его из Томска — весу 15 кг, 
растение растением, лежал и смотрел в по-
толок, даже глотательный рефлекс, как го-

ворили врачи, утрачен навсегда. Однако 
этот самый рефлекс ему восстановила Еле-
на Лапынина, няня без медицинского об-
разования. Полтора месяца кормила, кор-
мила — рефлекс и вернулся. И еще кое-что 
вернулось. Тогда Никиту перевели в де-
тскую больницу в Воронеж.

Я пришел к нему с волонтером Ирой Со-
колан, и ей он разулыбался, а на меня пос-
мотрел волком. Ира успокоила: это свой дя-
дя. Никита улыбнулся. А на следующее ут-
ро, только увидев, засмеялся и поднял руку. 
«Дай пять!» — в шутку сказал я, но он шутки 
не понял, схватил мою ладонь и довольно 
крепко пожал. В больнице мы встретились 
и с той самой Людмилой Тишковой, кото-
рая чуть ли не каждый день ездила к нему 
за 230 км из Борисоглебска уже в новом ка-
честве — приемной мамы.

Ну должно же было когда-то пацану повез-
ти! Его хоронили-хоронили, а он выживал и 
выживал! Он столько сам по себе сделал для 
своего спасения, он так жаждал выжить, что 
заразил этой жаждой всех не только вокруг, 
но многих даже на расстоянии — в Великом 
Новгороде, Петербурге, Москве, Германии…

В тот день я видел, как Никита ест, как 
смотрит мультики и смеется в правильных 
местах, как гуляет в коляске в больничном 
дворе и приходит в возбуждение при виде 
машин…

И вот новая наша встреча — уже в Герма-
нии, в Бранденбурге. Никита меня узнал. А 
няня — та самая Елена Лапынина, которая 
научила его есть,— потихоньку сказала, что 
он любит… сказки.

— Только скажите ему «жили-были»,— 
шепнула она,— и сами увидите.

— Жили-были…— начал я, и Никита, по-
вернувшись в кровати, вперил в меня свои 
глаза, как в старой песне,— «чайного цве-
та». Не был я готов к сказке, пришлось вспо-
минать, что уж вспомнилось.— Жили-были 
дед да баба, если кашу с молоком…— Ники-
та еще подался вперед.— Рассердился дед 
на бабу, трах по пузу кулаком!

И он — это самое «растение», этот воробу-
шек — рассмеялся чуть ли не в голос.

В начале декабря Никиту готова принять 
другая немецкая клиника — «Асклепиос» 
в Санкт-Августине. Принимая эстафету от 
коллег, детские кардиологи намерены тща-
тельно обследовать Никиткину половину 
сердца и, если будет возможно, сделать опе-
рацию.

Еще в Воронеже один врач меня предуп-
редил: «Но полезным членом общества он 
не будет…»

Никита, скажу тебе по секрету: я повидал 
на этом свете много полезных членов обще-
ства, от которых вреда больше, чем пользы! 
А ты будешь жить и приносить радость — 
новым маме и папе, новым брату и сестре 
и всем нам, кто знает тебя и знает о тебе, 
кто помогал тебе и еще поможет. А какая же 
польза полезней радости?

Они говорят, ты не будешь орлом. И что с 
того? Воробей — тоже птица. Ты только живи.

Виктор Костюковский

Воробушек
Сироту с половиной сердца спасет операция

Максим Тузов, 4 года, поражение центральной нервной  
системы, требуется курсовое лечение. 88 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 138 тыс. руб. Группа компаний «Ренова»  
внесла 50 тыс. руб. Не хватает 88 тыс. руб.

До года мышцы Максима были очень слабыми. После массажа 
и гимнастики физическое развитие в норме, но сын беспомощен, 
даже не ест сам. У него задержка умственного развития, в четыре 
года едва тянет на год. Поражение центральной нервной системы 
вылилось в ранний детский аутизм. После курса в Институте мед-
технологий (ИМТ) сын заинтересовался людьми, появились жесты 
и слова. Оплатить полное лечение я не в силах. Бывший муж при-
носит алименты 4 тыс. руб., а Максима видеть не хочет. Боюсь за-
глядывать в будущее. Родни нет. Кто станет ухаживать за Максим-
кой, когда меня не будет? Помогите, время уходит! Бог вам воздаст. 
Ольга Кочеткова, Владимирская область.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Максим двигательно 
расторможен, его внимание неустойчиво. Координация наруше-
на, навыки не сформированы, страдает мелкая моторика. Мы 
справимся с этими проблемами, научим его говорить, разовьем 
навыки. Прерывать терапию нельзя!»

Геля Цепелева, 4 года, сахарный диабет 1-го типа, спасут  
инсулиновая помпа и расходные материалы. 149 676 руб.

Геля очень боится инъекций и часто спрашивает, когда же ее пе-
рестанут колоть. Еще она мечтает о конфетах. А я не могу ей объ-
яснить, что болезнь навсегда. Самое обидное, что ни увеличение 
доз лекарства, ни правильное питание не помогают. На уровень 
сахара в крови влияет все: и погода, и настроение. Подобрать не-
обходимые дозы инсулина маленькому ребенку очень сложно. Я 
узнала, что есть возможность облегчить жизнь дочки: использо-
вать инсулиновую помпу. И решила просить вас о помощи. Осе-
нью этого года предприятие, где я работала, ликвидировано. Вос-
питываю дочку одна, сейчас живем на ее пенсию. Анна Цепелева, 
Мурманская область. 
Главный областной детский эндокринолог Татьяна Махова 
(Мурманск): «Болезнь протекает нестабильно. Учитывая малень-
кий возраст ребенка и склонность к гипогликемии (низкий сахар 
в крови), рекомендую поставить инсулиновую помпу. Течение диа-
бета стабилизируется, состояние Гели улучшится». 

Дима Малышев, 6 лет, синдром Гольденхара  
(недоразвитие уха и челюсти), спасет операция. 145 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 240 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 95 тыс. руб. (бюджет «М.Видео»  
для Русфонда на 2012 год — 5 млн руб.). Не хватает 145 тыс. руб.

На УЗИ все было в норме, а сын родился с асимметрией лица, 
парезом лицевого нерва и неоткрывшейся ушной раковиной. В 
Центре челюстно-лицевой хирургии раскрыли ушную раковину. 
Деньги на операцию мы с мамой собирали по знакомым. Больше 
не собрать. Я бросила работу, ведь Дима себя не обслуживает: вся 
левая сторона его тела имеет стойкие двигательные нарушения. 
С ростом костей лицо деформируется, левая его половина непод-
вижна, глаз не закрывается, не развивается челюсть. Дима общи-
тельный, но даже я не разбираю его речь. Помогите нам продол-
жить лечение! Живем в однушке на пенсию моей мамы, алимен-
тов нет. Елена Кузовенко, Ростовская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий 
Рогинский (Москва): «Лечение врожденного заболевания комп-
лексное, поэтапное и длительное. Сейчас предстоит пластика уш-
ной раковины и ортодонтическое лечение как подготовка для хи-
рургии. Нужна замена съемных аппаратов на обеих челюстях».

Рома Ершов, 3 месяца, врожденная двусторонняя  
косолапость, требуется лечение. 70 тыс. руб. 

Причины косолапости у моего малыша врачи не назвали. Я ве-
ду здоровый образ жизни, в роду косолапых не было. После род-
дома мы лежали в больнице, лечили анемию, но гемоглобин еще 
долго будет низким, пока Ромка не перейдет на полноценную пи-
щу. Теперь надо срочно лечить ножки сына. Выглядят они ужасно: 
стопы выгнуты, пятки вывернуты, а пальцы друг на друга смот-
рят. Я бинтовала стопы по методу Финка, как научили еще в род-
доме, но это не для нашего случая. Ортопед советует метод Понсе-
ти. Гипсования этим методом надо начать как можно раньше, но у 
нас нет средств на оплату такого лечения. Мы с мужем живем в де-
ревне у его родителей. Муж — мастер газовой службы, а я студен-
тка, оформляю академический отпуск. Мы готовы к любым слож-
ностям ухода за малышом и надеемся на вашу помощь. Вероника 
Ершова, Ленинградская область. 
Заместитель главного врача больницы им. Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Если лечение методом Пон-
сети начнем немедленно и молодые родители будут следовать на-
шим рекомендациям, мы избавим Рому от косолапости».

Лера Гаврилко, 1 год, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 139 тыс. руб.

Родилась Лера в срок, но очень маленькой, и сейчас почти не рас-
тет. Полгода назад у нее нашли шумы в сердце. Диагноз стал пол-
ной неожиданностью: врожденный порок! В это трудно поверить, 
глядя, как малышка топает и весело играет с псом Жориком. Но иг-
ры недолги: Лера быстро лишается сил, и мы носим ее на руках, по 
два-три раза в день укладываем спать. На днях кардиологи сказали, 
что у Леры развивается легочная недостаточность, нарушается кро-
вообращение, скоро наступят необратимые изменения в сердце. 
Обязательно надо оперировать! Самим операцию не оплатить. Муж 
грузчиком мало зарабатывает. С помощью родителей мы выплачи-
ваем ипотечный кредит за квартиру, еще шесть лет платить. Помо-
гите нам, пожалуйста! Татьяна Гаврилко, Томская область.
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Дефект межпредсердной перего-
родки мы закроем щадяще, эндоваскулярно. Лера начнет расти и 
нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи авто-
рам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, «Газете.
ru», «Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской ком-
муне» (Самара), на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», Здоровье@
mail.ru, интернет-порталах «БИЗНЕС Online» (Татария), ufa.kp.ru и fond-marhamat.
ru (Башкирия), «15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарские 
родители» (Самара), в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА 
(Самара), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за ру-
бежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям 
затея понравилась: всего собрано свыше $85,24 млн. В 2012 году (на 8 ноября) 
собрано 667 967 627 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благотво-
рительная линия от МТС), факс (495) 926–35–63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

К А К  П о М о Ч ь
Д Л я  С П А С е Н И я  Н И К И Т ы  В о Р о Б ь е В А  
Н е  х В АТА е Т  1  0 3 6  9 4 0  Р У Б .

Врач клиники «Хелиос Хоенштюкен» Андреа 
Роэбед (Бранденбург, Германия): «Обычно мы 
очень осторожны в прогнозах. Но сама личность Ни-
киты, его доброжелательность, позитивный настрой, 
постоянная готовность к контакту, что сделало его 
всеобщим любимцем врачей и персонала, позволяют 
надеяться на хорошие результаты реабилитации. 
Даже за месяц интенсивного лечения у нас мальчик 
очень изменился. Но главной его проблемой являет-
ся тяжелый порок сердца».
Кардиохирург клиники «Асклепиос» Виктор 
Храшка (Санкт-Августин, Германия): «Мы го-
товы принять Никиту Воробьева в декабре, с тем 
чтобы тщательно обследовать и, если это будетвоз-
можно, провести операцию на сердце».

Клиника «Асклепиос» выставила счет за обследо-
вание и операцию на €39 500. Кроме того, есть счет 
от фирмы «Витал — медицинский сервис в Берлине 
и Бранденбурге» за изготовление для Никиты по 
спецзаказу инвалидной коляски с множеством при-
способлений (€7624,36), а также счет за перевозку 

Никиты санитарным транспортом из Бранденбурга 
в Санкт-Августин (€2400). Всего с учетом затрат 
на сопровождение пациента и перевод для спасения 
Никиты требуется 2 536 940 руб. Наш партнер ОАО 
ФСК ЕЭС перечислило 1,5 млн руб. То есть не хвата-
ет еще 1 036 940 руб.

Дорогие друзья! Если вы решите спасти Никиту 
Воробьева, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить в благотвори-
тельный фонд «Помощь» (учредители издательский 
дом «Коммерсантъ» и руководитель Русфонда Лев 
Амбиндер) или на банковский счет приемной мамы 
Никиты — Людмилы Николаевны Тишковой. Все 
необходимые реквизиты есть в Российском фонде 
помощи. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с кре-
дитной карточки или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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Сердце у Никиты не четырехкамер-
ное, как у нас и даже как у воробьев, 
а двухкамерное. Как у рыб. Боль-
шинство детей с таким пороком по-
гибают еще в родильных домах. 
А Никита выжил

Генеральный донор благотворительный фонд
«Урал» (Башкирия) — все цены ниже  
на 50 тыс. руб., подробности на rusfond.ru

Десятки компаний и тысячи 
наших читателей за пять лет 
этой акции перечислили на ле-
чение тяжелобольных ребяти-
шек свыше 38 млн руб. В этом 
году «Благотворительность 
вместо сувениров» стартовала 
пожертвованием от ЗАо «Биз-
нес Аналитика — МК»: 380 тыс. 
руб. направлены в Томский 
НИИ кардиологии Со РАМН 
для Вероники Панцаковой 
(3 года, Казахстан). Вчера  
девочку госпитализировали  
и теперь готовят к операции.

10 ноября Русфонд и центр 
интерьерного дизайна Dream 
House (пос. Барвиха, Московс-
кая обл.) запускают акцию «Доб-
рое дело под Рождество» откры-
тием в Dream House рождест-
венского базара «Royal сказка»: 
датский мастер елочных игру-
шек Хелле Бринк впервые в Рос-
сии представит свои работы. Бу-

дет организован сбор пожертво-
ваний, продажа «добрых пирож-
ных» и сотни игрушек, распи-
санных Хелле Бринком. Все вы-
рученные средства пойдут на оп-
лату лечения 11-летней Ульяны 
Бронниковой (поясничный ско-
лиоз 4-й степени, 318 750 руб., 
Забайкальский край). Мы непре-
менно опубликуем отчет о «Доб-
ром деле» в следующем выпуске 
Русфонда в ”Ъ“ и на rusfond.ru. 

Дорогие друзья, любая ва-
ша инициатива приветствует-
ся и будет рассмотрена. Мы го-
товы предоставить просьбы о 
помощи новым очередникам 
Русфонда, гарантируя досто-
верность и отчетность в любом 
удобном для вас формате. При-
соединяйтесь!

Русфонд

полная версия 
rusfond.ru/kolonka

Доброе дело 
под Рождество 
Русфонд начал традиционно акцию 
«Благотворительность вместо сувениров»

Валерий 
Панюшкин,
специальный 
корреспондент 
российскоГо фонда помощи 
(рУсфонда), рУководитель 
проекта «правонападение»
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  8837,15 (–135,74)
РТС  1410,27 (–16,67)
FTSE 100  5777,75 (–13,88)

DAX 30*  7192,44 (–40,39)
DJIA*  12924,59 (–8,14)
NASDAQ Composite*  2932,25 (–5,03)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 9.11.12
Австралийский доллар  32,8035
Английский фунт  50,3824
Белорусский рубль**  36,9023

Датская крона*  53,8923
Доллар США  31,5146
Евро  40,2189

Индийская рупия***  57,7984
Казахский тенге***  20,8907
Канадский доллар  31,6158

Китайский юань*  50,4807
Норвежская крона*  54,8700
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,7304
Новая турецкая лира  17,6622
Украинская гривна*  38,5029

Шведская крона*  47,0550
Швейцарский франк  33,3135
Японская иена***  39,4574

После того как завершились выборы в США, внимание 
участников рынка переключилось на Китай: вчера там 
открылся XVIII съезд Коммунистической партии, на ко-
тором будут определены новые руководители страны 
на будущее десятилетие (репортаж со съезда см. на стр. 
7). Но новые цели экономической политики Китая бы-
ли оглашены в докладе нынешнего председателя Ху 
Цзиньтао. Первая — удвоение ВВП за десять лет — пов-
торяется от съезда к съезду. Вторая — удвоение дохода 
на душу населения — прозвучала впервые (подробнее 
о докладе Ху Цзиньтао см. на стр.6).

Сегодня, несмотря на кажущееся могущество, китай-
ская экономика представляет собой достаточно шаткую 
конструкцию. Она слишком зависима от инвестиций, 
рынок жилья перегрет, экспортная составляющая пре-
валирует (чем это может закончиться, хорошо видно на 
примере Японии). Госсектор, часто являющийся получа-
телем разнообразных льготных кредитов, доминирует 
во многих отраслях производства. В такой ситуации ре-
формы становятся крайне опасными, ведь любой невер-
ный шаг может привести к замедлению головокружи-
тельного роста экономики, а к нему уже все привыкли.

Поэтому особенно важным становится проблема 
взаимодействия экономик Китая и США. Как новый ру-
ководитель КНР сможет взаимодействовать с новым 
старым президентом США? Предыдущее четырехлетие 
Барака Обамы, пожалуй, можно назвать самым жест-
ким с точки зрения экономического противодействия 
двух стран. Все началось с попыток США заставить Ки-
тай повысить курс юаня. Потом продолжилось много-
численными жалобами в ВТО и санкциями США к не-
которым китайским предприятиям.

Фактически США находятся в состоянии экономи-
ческой холодной войны с Китаем, и пока что Америка 
проигрывает эту войну. Американские компании не 
могут конкурировать с китайским капитализмом, 
спонсируемым государством. Китай может себе позво-
лить сконцентрировать всю мощь государства на отде-
льном участке экономического фронта и одержать там 
победу. В результате курс юаня подрос, но незначитель-
но, после любых санкций ВТО китайцы извиняются, 
но потом находят новую лазейку в правилах междуна-
родной торговли.

Единственная возможность для Барака Обамы не 
проиграть эту войну — воспользовавшись китайской 
переориентацией на внутреннее потребление, попы-
таться проникнуть на рынок Китая, как Китай когда-то 
проник на рынок США. Но для этого Америке придется 
перестроить всю экономическую политику — отказать-
ся от идеи свободного рыночного капитализма, по край-
ней мере в отношении своих экономических врагов. Го-
воря проще, стать более социалистической страной.

обсудить 
kommersant.ru/1859

выбирает независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

США могут попытаться  
проникнуть на китайский  
рынок, как Китай когда-то  
проник на американский

После двухлетнего перерыва 
Сбербанк снова начинает 
охоту за топ-менеджерами. 
На сей раз его руководящую 
команду в должности главы 
финансового департамента 
пополнит Николай Цехомс-
кий, несколько лет назад за-
нимавший ту же должность 
в ВТБ.

О новом месте работы Нико-
лая Цехомского ”Ъ“ рассказали 
несколько источников в бан-
ковских кругах. По их словам, 
организация, куда выйдет на ра-
боту в ближайшем будущем гос-
подин Цехомский,— Сбербанк. 
Источники ”Ъ“ в госбанке эту 
информацию подтвердили. По 
сведениям ”Ъ“, в Сбербанке Ни-
колай Цехомский займет пост 
главы финансового департа-
мента. Те же вопросы он не-
сколько лет назад курировал в 
конкурирующем госбанке ВТБ. 
Эта позиция в Сбербанке станет 
вакантной, поскольку нынеш-
ний финансовый директор 
Александр Морозов будет повы-
шен до зампреда правления 
Сбербанка (см. ”Ъ“ от 8 ноября). 
Сам господин Цехомский отка-
зался комментировать эту ин-
формацию. Так же поступили и 
в пресс-службе Сбербанка.

Руководящий состав Сбер-
банк пополняет впервые за пос-
ледние два года. Последние се-
рьезные назначения в топ-ме-
неджменте госбанка произош-
ли в 2010 году. Тогда в Сбербанк 
пришел бывший предправле-
ния ХКФ-банка Андрей Лыков, 
который осенью этого года воз-
главил совместный проект 
Сбербанка и Cetelem по экс-
пресс-кредитованию в торговых 
сетях. В 2010 году команду руко-
водителей Сбербанка пополнил 
бывший гендиректор «Вымпел-

кома» Александр Торбахов, ку-
рирующий в госбанке розницу. 
С тех пор значимых назначений 
в топ-менеджменте не происхо-
дило. Что касается заимствова-
ния Сбербанком кадров у бли-
жайшего конкурента — группы 
ВТБ, то Николай Цехомский — 
не первый топ-менеджер оттуда, 
который заинтересовал Сбер-
банк. Так, в 2008 году в Сбербанк 
из ВТБ 24 пришли Ольга Кано-
вич (сейчас занимает пост члена 
правления, старшего вице-пре-
зидента Сбербанка) и Вадим Ку-
лик (сейчас вице-президент 

Сбербанка, курирует риски, с 1 
января войдет в состав правле-
ния). Прямых выходцев из голо-
вного ВТБ в Сбербанке в послед-
ние годы не появлялось.

Впрочем, такое определение 
к господину Цехомскому можно 
применить достаточно условно. 
В ВТБ он пришел в 2005 году ку-
рировать финансовый блок и 
выход банка на IPO в 2007 году и 
покинул банк в 2009-м. По не-
официальной информации, од-
ной из причин его ухода была 
негативная динамика котиро-
вок акций ВТБ после размеще-

ния, которые не вернулись к це-
не размещения и по сей день. 
Впрочем, согласно комментари-
ям самого господина Цехомско-
го в интервью ”Ъ“ о причинах 
своего ухода, его расставание с 
ВТБ было «максимально коррек-
тным», в отсутствие конфликта, 
а целью ухода было «двигаться 
куда-то дальше». После ВТБ Ни-
колай Цехомский возглавил 
российскую «дочку» британско-
го Barclays Bank и ушел оттуда в 
связи с продажей банка Игорю 
Киму. Таким образом, в Сбер-
банк он пришел через несколь-
ко лет после ухода из ВТБ. До 
прихода в ВТБ господин Цехомс-
кий работал финансовым ди-
ректоров МТС, «Ренессанс Капи-
тала», финансовым контроле-
ром Brunswick UBS, старшим ау-
дитором «Эрнст энд Янг».

По мнению экспертов, бога-
тый опыт работы господина Це-
хомского в сегменте финансов в 
разных отраслях, скорее всего, 
и привлек его нового работода-
теля. «Николая я знаю по сов-
местной работе в МТС, он опыт-
ный и профессиональный фи-
нансовый директор, который 
станет хорошим кадровым при-
обретением для любой структу-
ры, в том числе и для Сбербан-
ка»,— говорит управляющий 
партнер инвестиционной ком-
пании Euroatlantic Investments 
Ltd, экс-глава МТС Василий Си-
доров. По его мнению, такой 
кадровый выбор более чем оп-
равдан, а претензии к не лучше-
му результату IPO ВТБ стоит ад-
ресовывать не топ-менеджерам, 
которые отвечали за технологи-
ческий процесс, а основному 
собственнику и организаторам 
этого IPO. «Николай Цехомский 
— достаточно грамотный, сис-
темно мыслящий менеджер с 

большим опытом,— говорит за-
мпред правления Абсолют-бан-
ка Евгений Ретюнский, знако-
мый с ним по совместной рабо-
те в Барклайс Банке.— Приходя 
на пост финдиректора в Сбер-
банк, он возвращается в родную 
стихию и может быть последне-
му очень полезен».

Опыт же работы Николая Це-
хомского в конкурирующем 
банке ВТБ в текущей ситуации 
вряд ли стоит рассматривать 
как потенциальный конфликт 
интересов и повышение конку-
рентных преимуществ Сбер-
банка, считают собеседники 

”Ъ“. «На мой взгляд, конфликта 
интересов в том, что Николай 
Цехомский, ранее работавший 
в ВТБ, приходит в Сбербанк, 
нет,— говорит партнер агентс-
тва Top Contact Артур Шами-
лов.— Николай несколько лет 
назад покинул ВТБ и с тех пор 
работал в Барклайс Банке. Этот 
опыт будет особенно полезен 
ему в реализации задач, кото-
рые ставит перед ним Сбер-
банк, а именно в построении 
финансовой системы междуна-
родной группы, которой стал 
Сбербанк и которая должна 
включать последние приобре-
тения банка за рубежом». «Пере-
ход господина Цехомского из 
ВТБ в Сбербанк не прямой и 
произошел через достаточно 
длительное время,— согласен и 
Василий Сидоров.— В деловой 
практике такие переходы прак-
тикуются и через гораздо мень-
шее время: чувствительность 
предыдущего работодателя к 
информации, которой распола-
гает покинувший его топ-ме-
неджер, теряется уже через пол-
года или даже квартал».

Ксения Дементьева, 
Светлана Дементьева

Сбербанк пошел по кадрам
ВТБ поделился топ-менеджером с конкурентом через посредника

индикаторы    >
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JCDeCaux

подала в Федеральную анти-
монопольную службу ходатайс-
тво о покупке 25% крупнейше-
го в России оператора наружной 
рекламы Russ Outdoor, сообщи-
ли в пресс-службе ведомства. Как со-
общал ”Ъ“ 23 октября, JCDecaux дого-
ворилась с тремя основными акционе-
рами Russ Outdoor — «ВТБ Капиталом», 
топ-менеджментом и Питером Герви — 
о выкупе у них 25% оператора. Свою до-
лю французская группа оплатит как де-
ньгами, так и своим российским ак-
тивом — компанией BigBoard. До сих 
пор JCDecaux владела 50% BigBoard, 
но увеличивает эту долю до 100% ра-
ди сделки с акционерами Russ Outdoor. 
Сергей Соболев

«Газпром нефть»

опубликовала финансовую от-
четность по МСФО за третий 
квартал текущего года. Из нее сле-
дует, что за январь—сентябрь чис-
тая прибыль компании выросла на 
8,8% по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого  года и состави-
ла 134,677  млрд руб., превысив про-
гноз экспертов на 2,5  млрд руб. В треть-
ем квартале чистая прибыль также вы-
росла: по сравнению со вторым квар-
талом она увеличилась в 1,8 раза — 
до 55,951 млрд руб. Выручка за пер-
вые девять месяцев 2012  года соста-
вила 912,32 млрд руб., увеличившись 
по сравнению с прошлогодним показа-
телем на 20,4%. Капитальные затраты 
«Газпром нефти» также показали рост — 
на 21% до 106 млрд руб., что связано, 
по словам компании, с началом актив-
ной разработки месторождений в Орен-
бургской области и проведением мо-
дернизации НПЗ компании в России 
и Сербии. Анна Солодовникова

«меГафон» 

раскрыл параметры сентябрь-
ской сделки по приобретению 
Felebior Holdings Ltd., контролиру-
ющей группу «ВАС Медиа». «МегаФон» 
заплатил за Felebior 9,207 млрд руб., 
 говорится в отчетности сотового опера-
тора. Из этой суммы 528 млн руб. бы-
ло зачтено в качестве предыдущих пла-
тежей за услуги «ВАС Медиа». Сделка 
по приобретению Felebior была одоб-
рена советом директоров «МегаФо-
на» единогласно, отмечается в отчете. 
«МегаФон» ранее сообщал, что EBITDA 
«ВАС Медиа» в первом полугодии 2012 
года составила 933 млн руб. По данным 
«ВТБ Капитала», одного из организато-
ров планируемого IPO «МегаФона», вы-
ручка «ВАС Медиа» в 2011 году соста-
вила 2,9 млрд руб., EBITDA — 1,34 млрд 
руб., рентабельность EBITDA —45,5%. 
 «Интерфакс»

апелляционная  
КоллеГия 

Ташкентского городского суда по 
уголовным делам частично удов-
летворила жалобу ООО «Уздунро-
бита» — узбекской «дочки» МТС — и от-
менила решение суда низшей инстан-
ции о передаче ее имущества в доход 
государству, сообщил источник в прави-
тельственных кругах Узбекистана. 
В августе Хозяйственный суд Ташкен-
та по представлению Агентства свя-
зи и информатизации вынес решение 
о прекращении действия всех телеком-
муникационных лицензий «Уздунроби-
ты». В начале сентября власти осущест-
вили арест имущества оператора. 
Общая сумма претензий, предъявлен-
ных к компании, превышает $1 млрд, 
что составляет сумму вложенных инвес-
тиций МТС в развитие бизнеса в Узбе-
кистане. «Интерфакс»

ДерК Сауер,

основатель ИД Sanoma Independent Me-
dia, назначен президентом хол-
динга РБК. Кроме того, господин Са-
уэр выдвинут в совет директоров РБК 
и может быть утвержден в этой должнос-
ти на внеочередном собрании акционе-
ров РБК 10 декабря. В свою очередь ИД 
Sanoma Independent Media объявил, что 
Дерк Сауер остается на посту председа-
теля наблюдательного совета этой ком-
пании. О том, что решивший покинуть ИД 
Sanoma Independent Media господин Са-
уер готов возглавить РБК, ”Ъ“ сообщал 
еще 20 сентября. Сергей Соболев
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Акционеры продаваемой «Росне-
фти» компании ТНК-ВР — консор-
циум AAR и ВР — договорились 
о возобновлении полноценной 
работы совета директоров. Из-за 
конфликта совладельцев ТНК-BP 
деятельность совета была забло-
кирована. Новые договореннос-
ти могут позволить AAR усилить 
влияние на компанию в процессе 
консолидации «Роснефтью» доли 
BP и до выкупа доли самого кон-
сорциума.

AAR достиг соглашения с ВР о «во-
зобновлении нормального функцио-
нирования совета директоров ТНК-
ВР», сообщил вчера консорциум. Те-
перь в некоторые положения устава 
нефтекомпании будут внесены изме-
нения, которые позволят совету дирек-
торов при отсутствии кворума прини-
мать решения, требующие как просто-
го большинства, так и единогласия. 
После внесения этих изменений функ-
ции совета директоров будут восста-

новлены в полном объеме, отмечается 
в сообщении AAR. «Это соглашение 
позволяет обеим сторонам в полной 
мере сосредоточиться на подготовке 
их сделок с “Роснефтью“. Возобновле-
ние функций совета директоров обес-
печит более высокое качество корпо-
ративного управления и нормальное 
ведение бизнеса в этот переходный пе-
риод»,— заявил главный управляю-
щий директор AAR Стэн Половец. В ВР 

”Ъ“ сказали, что «приветствуют восста-
новление системы корпоративного уп-
равления и продолжают процесс про-
дажи своей доли в ТНК-ВР».

Сейчас ТНК-ВР готовится к поглоще-
нию «Роснефтью». О сделке было объ-
явлено в середине октября. «Роснефть» 
договорилась о покупке доли 50% ТНК-
ВР у ВР за $17,1 млрд наличными и 
12,84% своих акций. Кроме того, ВР вы-
купит 5,6% акций «Роснефти» у госу-
дарственного «Роснефтегаза». Тогда же 
президент госкомпании Игорь Сечин 
объявил, что оставшиеся 50% ТНК-ВР 

она выкупит у AAR за $28 млрд. Сделка 
с BP должна завершиться в первом 
квартале 2013 года, и лишь затем долж-
ны быть выкуплены акции ТНК-BP, 
принадлежащие AAR. При этом, по 
словам источника ”Ъ“, близкого к пере-
говорам, пока соглашение между AAR 
и госкомпанией не заключено.

ВР решила выйти из ТНК-ВР после 
четырехлетнего конфликта с AAR. Оче-
редной его виток произошел в начале 
2011 года, когда британская компания 
попыталась создать стратегический 
альянс с «Роснефтью». В конце 2011 года 
из-за конфликта совет директоров ТНК-
BP покинули два независимых дирек-
тора — экс-канцлер ФРГ Герхард Шре-
дер и бывший топ-менеджер Rio Tinto 
Джеймс Ленг. Единственным незави-
симым директором остался глава РСПП 
Александр Шохин. А в мае этого года с 
должности главы ТНК-ВР «из-за дейс-
твий ВР» ушел Михаил Фридман. Акци-
онерам удалось найти только одну за-
мену для совета директоров — его но-

вым независимым участником в мае 
стал Эверт Хенкес. Михаил Фридман 
тогда обвинил ВР в том, что компания 
блокирует назначение третьего незави-
симого директора, что позволило бы 
совету собрать кворум, необходимый 
для принятия ряда важных решений.

Как говорили источники ”Ъ“, близ-
кие к ТНК-ВР, совет в составе десяти из 
11 человек по соглашению акционеров 
при единогласном одобрении может 
принимать решения, например, о на-
значении и прекращении полномочий 
главы ТНК-BP, одобрении крупных сде-
лок (свыше $1 млрд) и др., но для реше-
ния большинства операционных воп-
росов (например, выплата минималь-
ных дивидендов и одобрение сделок 
свыше $100 млн) необходим полный 
совет из 11 человек. Ряд решений акци-
онеры ТНК-ВР принимали не через со-
вет, а договариваясь напрямую.

Зачем акционерам ТНК-ВР понадо-
билось восстанавливать полный со-
став совета директоров сейчас, они не 

объясняют. Игорь Сечин говорил о 
том, что все дивиденды ТНК-BP, не вы-
плаченные с начала года, останутся в 
компании. Еще до объявления о сдел-
ке между «Роснефтью» и ВР менедж-
мент ТНК-ВР предлагал выплатить ак-
ционерам $4,1 млрд. Но, по мнению 
господина Сечина, «справедливо» оста-
вить эти средства в компании и напра-
вить затем «на снижение долговой на-
грузки ”Роснефти“».

По словам одного из источников 

”Ъ“, знакомого с ходом сделки, «AAR ну-
жен совет, чтобы избавиться от едино-
гласия». Он отмечает, что сейчас кон-
сорциум без одобрения ВР не может 
принимать решения, а после восста-
новления функций совета директоров 
целый ряд вопросов можно будет ре-
шать большинством. «Это, может быть, 
нужно AAR, чтобы иметь пространство 
для маневра в процессе консолидации 
компании “Роснефтью“. Они смогут 
проводить какие-то сделки, иметь боль-
ше контроля над компанией»,— счита-

ет собеседник ”Ъ“. Официально в AAR 
не выступали против покупки ТНК-ВР 
«Роснефтью». Но, по словам источни-
ков ”Ъ“, близких к переговорам, рос-
сийские акционеры до последнего мо-
мента пытались препятствовать сделке 
и убеждали ВР не выходить из компа-
нии. При этом другие источники ”Ъ“, 
близкие к ТНК-ВР, не исключают, что до 
конца года у нефтекомпании может по-
явиться руководитель, «который будет 
действовать в интересах “Роснефти“». 

Если «Роснефть» и AAR не договори-
лись о конкретных параметрах сделки, 
консорциум может быть заинтересо-
ван в том, чтобы иметь влияние на си-
туацию, считает аналитик Reiffeisen-
bank Андрей Полищук. Российские ак-
ционеры ТНК-ВР сейчас имеют факти-
чески операционный контроль над 
компанией, что вряд ли будет устраи-
вать «Роснефть», но для усиления пози-
ций в переговорах AAR нужно его со-
хранить, отмечает эксперт. 

Кирилл Мельников

Акционеры ТНК-BP вспомнили о совете
В компании восстанавливается система корпоративного управления

[1] >
В документе говорится о не-

скольких фондах, через которые 
господин Березовский «в пери-
од 2002–2005 годов передал че-
рез четыре офшорные компа-
нии и один трастовый фонд сум-
му в размере $320 млн, которые 
впоследствии были вложены в 
IDS Borjomi Beverages Co. N.V. и 
инвестированы в активы по раз-
ливу минеральных вод на тер-
ритории Украины». 

Вчера в IDS Borjomi отказа-
лись комментировать постанов-
ление львовского суда. Экс-пре-
зидент IDS Group Ukraine, в на-
стоящее время консультант ком-
пании Николай Кмить сообщил, 
что из-за ареста счетов Миргород-
ского завода минеральных вод 

работа предприятия вчера была 
остановлена. «Судя по решению 
суда, в ближайшие дни будут так-
же арестованы счета моршинс-
кого завода ”Оскар“, который по-
ка еще работает»,— добавил он. 
Господин Кмить также заявил, 
что «Борис Березовский никогда 
не владел акциями IDS, а всего 
лишь был партнером покойного 
основателя компании Бадри Па-
таркацишвили по ряду сделок, 
действительно инвестировал 
средства в Borjomi, но никогда 
не владел долей в капитале». 

В Salford Capital Partners (уп-
равляет IDS Borjomi) от офици-
альных комментариев отказа-
лись. Источник ”Ъ“ в фонде под-
твердил, что «Борис Березовс-
кий не владел акциями IDS 
Borjomi и отказался от своих 
притязаний на этот актив после 

проигрыша в Высоком суде Лон-
дона Роману Абрамовичу, отоз-
вав все иски, в том числе к Sal-
ford и наследникам Бадри Па-
таркацишвили». Вчера Борис Бе-
резовский не был доступен для 
комментариев.

• IDS Borjomi Beverages N.V. 
владеет заводом по разливу 
минеральной воды в Боржоми, 
а также Миргородским и Мор-
шинским заводами минераль-
ных вод на Украине. Основные 
марки — «Боржоми», «Мирго-
родская» и «Моршинская». При-
надлежит фонду VDP (87,34% 
акций, его активы находятся 
под управлением Salford), 
а также ряду топ-менедже-
ров. Финансовые показатели 
не раскрываются. 
В России компании прина-

длежит завод по разливу бутили-

рованной воды «Святой источ-
ник» (на долю всех брендов IDS 
Borjomi приходится около 4% 
российского рынка минераль-
ной воды). Участники рынка 
оценивают оборот IDS в $200–
250 млн. В начале октября Бас-
манный суд Москвы наложил 
арест на единственные произ-
водственные активы IDS Borjomi 
на территории России — Липец-
кий и Костромской заводы.

И в Salford, и в IDS Borjomi 
считают, что действия российс-
кого Следственного комитета и 
украинских правоохранитель-
ных органов связаны с текущей 
продажей IDS Borjomi. Как уже 
сообщал ”Ъ“, в конце октября 
Salford завершил тендер по про-
даже 100% акций IDS Borjomi, на 
который претендовали порядка 
шести российских и междуна-

родных инвестиционных фон-
дов: Standard Capital, TPG, Klever 
Asset Management, АФК «Систе-
ма», фонд, близкий к «Альфа-
групп», название которого не 
раскрывается, а также один из 
фондов, близких к президенту 
Международной шахматной фе-
дерации (ФИДЕ) Кирсану Илюм-
жинову. По информации, полу-
ченной от претендентов, сумма 
сделки по покупке 100% IDS 
Borjomi может составить $350–
400 млн. 

Светлана Ментюкова, 
Попова Мария, Киев; 
Вероника Савченко, 
Львов; Анна Занина

Украина перекрыла «Боржоми»

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Федеральная служба по фи-
нансовым рынкам впервые 
более чем за десять лет вме-
шалась в тарифную полити-
ку регистраторов, определив 
верхнюю границу стоимости 
некоторых услуг, предостав-
ляемых инвесторам. Впро-
чем, размер платы за услуги, 
приносящие регистраторам 
около трети дохода, ФСФР ре-
шила не ограничивать.

Вчера ФСФР опубликовала 
проект приказа «О максималь-
ной плате, взимаемой професси-
ональным участником рынка 
ценных бумаг, осуществляющим 
деятельность по ведению реест-
ра…». Основным решением, по 
мнению участников рынка, ста-
ло то, что служба не стала уста-
навливать ограничение стои-
мости услуг регистраторов, свя-

занных со сменой собственнос-
ти в реестре. Эти операции — са-
мые доходные для регистрато-
ров, говорит исполнительный 
директор регистратора «Реестр» 
(ведет реестры «Башнефти», АФК 
«Система») Олег Андреев, в сред-
нем они дают треть доходов ре-
гистратора. «В выручке Р.О.С.Т. в 
2011 году доля доходов от пере-
регистрации прав на акции за-
нимала около 30%,— заявил ге-
неральный директор регистра-
тора Р.О.С.Т. (ведет реестры акци-
онеров “РусГидро“, “Интер РАО“, 
ОГК-1) Олег Железко.— В абсо-
лютном выражении это состав-
ляет около 200 млн руб.». «Часть 
регистраторов берут процент от 
суммы сделки,— поясняет госпо-
дин Андреев,— либо фиксиро-
ванную сумму, но также завися-
щую от суммы сделки».

С середины 2000-х годов ре-
гистраторы не имеют ограниче-
ний по стоимости своих услуг на 
регистрацию смены прав собс-
твенности в реестре. Разговоры 
о том, что регулятор может уста-
новить верхнюю границу стои-
мости данных операций, воз-
никли в конце лета в рамках об-
щего обсуждения тарифов ре-
гистраторов, которые в целом не 
менялись с 1997 года. Регистра-
торы активно противились по-
пытке отрегулировать свои та-
рифы извне. «Регистраторы в 
конкурентной среде сами отре-
гулировали эти тарифы, и на 
рынке давно нет перекосов сто-
имости подобных услуг,— ут-
верждает зампред совета дирек-
торов Профессиональной ассо-
циации регистраторов, транс-
фер-агентов и депозитариев 

(ПАРТАД) Петр Лансков.— Более 
того, свобода тарифообразова-
ния по этим операциям позво-
лит конкурировать регистрато-
рам с тарифами центрального 
депозитария, который будет бо-
роться за перевод клиентов из 
реестров в номинальное держа-
ние». Представитель одного из 
крупнейших регистраторов за-
явил, что установка регулятором 
ограничений бесполезна еще и 
потому, что регистраторы и так 
лишатся большой части этих до-
ходов с началом работы цент-
рального депозитария (6 ноября 
этот статус получил Националь-
ный расчетный депозитарий, 
принадлежащий Московской 
бирже, по закону должен зарабо-
тать 1 января 2013 года). «Круп-
ные сделки по смене собствен-
ности проходят в реестрах ”голу-

бых фишек“, которые уйдут в 
центральный депозитарий,— 
поясняет собеседник ”Ъ“.— Так 
что это хорошая новость для не-
больших регистраторов, кото-
рые не ведут крупных реестров».

ФСФР установила новые тари-
фы на информационные услуги 
регистраторов. Так, максималь-
ный размер платы за предостав-
ление выписки из реестра, 
справки о наличии на счете ука-
занного количества ценных бу-
маг, согласно приказу ФСФР, не 
должен превышать 200 руб. Сей-
час эта услуга составляет 10 руб. 
По словам господина Андреева, 
доля доходов от информацион-
ных операций являются несу-
щественной. Участники рынка 
указывают, что впервые служба 
пошла на то, чтобы дать возмож-
ность саморегулируемой орга-

низации — ПАРТАД — опреде-
лять размер платы, хотя и в опре-
деленных рамках и по согласо-
ванию с ФСФР. По словам госпо-
дина Ланскова, ПАРТАД разрабо-
тает дифференцированные та-
рифы для разных категорий 
граждан.

«Проект приказа в первую 
очередь разработан для обеспе-
чения начала работы централь-
ного депозитария. Необходимо 
получить первый опыт по работе 
инфраструктуры с учетом рабо-
ты центрального депозитария, 
чтобы можно было сделать выво-
ды об установлении корректно-
го расчета максимальных тари-
фов регистраторов по операци-
ям, связанным с переходом прав 
собственности на ценные бума-
ги»,— заявили ”Ъ“ в ФСФР.

Петр Руденко

Смена собственности по высшему разряду
ФСФР оставила регистраторам самые доходные операции

У Связного банка в ближай-
шее время появится новый 
руководитель — Сергей Рад-
ченков, занимавший этот 
пост с момента создания бан-
ка, уходит, а его место займет 
экс-зампред правления Экс-
побанка Татьяна Пупкова. 
Уход господина Радченкова, 
по словам источников 

”
Ъ“, 

связан с отказом акционеров 
банка от модели развития 
универсального бизнеса и ре-
шением сконцентрироваться 
только на рознице.

О том, что в Связном банке в 
ближайшее время произойдет 
смена руководителя, рассказали 

”Ъ“ несколько источников, близ-
ких к банку. По словам одного из 
собеседников ”Ъ“, нынешний 
предправления банка Сергей 
Радченков в ближайшее время 
покинет банк, на его место при-
глашена Татьяна Пупкова, до пос-
леднего времени занимавшая 
должность зампреда правления 
Экспобанка, а ранее работавшая 
в аналогичной должности в 
МДМ-банке. В Связном банке ”Ъ“ 

подтвердили эту информацию, 
отметив, что Сергей Радченков 
покидает банк 15 ноября. «Через 
некоторое время мы направим в 
ЦБ документы на утверждение 
новой кандидатуры предправле-
ния»,— добавили в банке.

• Подконтрольная Максиму 
Ноготкову группа компаний 
«Связной» запустила банков
ский проект в конце 2010 года 
на базе Промторгбанка, пере
именованного в Связной банк. 
Основной бенефициар банка 

(94,3% акций) — господин 
 Ноготков. Банк предлагает 
свои услуги в сети «Связного» 
(3 тыс. салонов; собственная 
сеть — более 30 отделений) и 
специализируется на кредит
ных картах. Банк также име
ет корпоративный бизнес, до
ставшийся ему в наследство 
от Промторгбанка.
По словам источников ”Ъ“, по-

дыскивать замену Сергею Радчен-
кову в Связном банке начали еще 
в конце лета. «Изначально плани-
ровалось, что банк будет разви-
ваться как универсальный, с укло-
ном в розницу, однако потом ак-
ционеры решили сконцентриро-
ваться только на рознице,— гово-
рит источник ”Ъ“.— Сергей Рад-
ченков был приглашен для разви-
тия универсального банка, и в 
связи со сменой приоритетов по-

менялось и руководство». Под-
тверждает слова собеседника ”Ъ“ 
и отчетность Связного банка. Со-
гласно ей, на 1 октября на долю 
корпоративного бизнеса прихо-
дилось лишь 15,3% кредитного 
портфеля банка, в то время как 
при запуске банка на кредиты 
корпоративным клиентам прихо-
дилось более 90%. «Объем бизнеса 
с корпоративными клиентами 
постоянно сокращается,— отме-
чает аналитик ИК ”Солид“ Елена 
Юшкова.— С начала года средства 

предприятий, размещенные в 
банке, уменьшились на 23,6%, до 
6,1 млрд руб., объем кредитов юр-
лицам тоже сокращался и к 1 ок-
тября составил 6,2 млрд руб.». До 
прихода в Связной банк Сергей 
Радченков с 2006 года возглавлял 
Экспобанк, который в 2008 году 
приобрела британская группа 
Barclays. По словам экс-предправ-
ления Барклай-банка, сменивше-
го на этом посту господина Рад-
ченкова, Николая Цехомского, 
Сергей Радченков сильный ме-
неджер именно в корпоративном 
сегменте. «Он хороший банковс-
кий клиентщик, который умеет 
отлично выстраивать отношения 
с компаниями, но, на мой взгляд, 
не является сильным специалис-
том в рознице»,— добавляет он.

Впрочем, качество корпора-
тивного бизнеса Связного банка 

вызывает вопросы у экспертов, а 
розничного еще весной привлек-
ло внимание ЦБ. В мае ЦБ реко-
мендовал банку снизить свою ак-
тивность в привлечении средств 
граждан, поскольку ежемесяч-
ные темпы прироста вкладов 
превышали 10%. Чтобы выпол-
нить требование регулятора, 
банк понизил ставки по вкладам, 
в результате в мае—сентябре 
среднемесячный прирост вкла-
дов не превышал 5%, соответс-
твенно снизились и объемы кре-
дитования. Что касается корпора-
тивного бизнеса, то, судя по от-
четности, у банка в ближайшее 
время могут возникнуть слож-
ности с возвратом кредитов, от-
мечают эксперты. При просрочке 
769,8 млн руб. объем резервов по 
корпоративным кредитам — 
2,4 млрд руб. Такая картина мо-
жет свидетельствовать о том, что 
банк предвидит возникновение 
проблем с оплатой по кредитам 
со стороны корпоративных кли-
ентов, отмечает Елена Юшкова. 
«В банке нет критической ситуа-
ции, однако есть определенные 
проблемы, и это одна из причин 
смены руководителя»,— говорит 
источник ”Ъ“, близкий к банку.

В Связном банке уверяют, что 
работой Сергея Радченкова акци-
онеры довольны. «За два с поло-
виной года работы в банке ус-
пешно выполнил все задачи, пос-
тавленные перед ним акционе-
ром,— сообщили в пресс-службе 
банка.— Важная часть процесса 
становления банка завершена. 
Господин Радченков принял ре-
шение рассмотреть для себя но-
вые проекты». Связаться с самим 
Сергеем Радченковым ”Ъ“ вчера 
не удалось.

Ксения Дементьева

Связной банк завязывает с компаниями
Он меняет модель бизнеса вместе с руководителем

Тендеры по выбору банков 
для обслуживания муници-
пальных счетов неэффек-
тивны и не имеют ничего 
 общего с рыночной практи-
кой, признала Счетная пала-
та. Конкурсы проходят прак-
тически без конкуренции, 
стоимость контракта в боль-
шинстве случаев определяет-
ся в один рубль, а банки еще 
приплачивают муниципали-
тетам за право вести их сче-
та, так как это дает доступ 
к ликвидности.

Как выяснили аудиторы Счет-
ной палаты, 95,5% объявленных 
государственных тендеров по 
выбору банка для обслуживания 
местных и муниципальных об-
разований проходит практичес-
ки без конкурса — заявки пода-
ет, как правило, только один 
банк, с которым впоследствии и 
заключается контракт. Такой вы-
вод содержится в отчете по мо-
ниторингу эффективности рас-
ходования бюджетных средств 
при государственных закупках 
во втором квартале 2012 года (ко-
пия есть у ”Ъ“). Аудиторы прове-
рили, как местные власти выби-

рают исполнителя, который бу-
дет предоставлять различные 
банковские услуги: по выпуску 
пластиковых карт для сотрудни-
ков администраций, выдачи на-
личных бюджетополучателям, 
проводить расчетно-кассовое 
обслуживание муниципалите-
тов, а также счетов, на которых 
находятся временно свободные 
средства бюджетных учрежде-
ний. Типичной является ситуа-
ция, когда контракт заключает-
ся с единственным участником 
аукциона, подавшим заявку по 
начальной (максимальной) цене 
контракта один рубль, отмечает 
Счетная палата, «однако привле-
чение трудовых, материальных 
и финансовых ресурсов для про-
ведения такого аукциона несо-
размерно достигнутой в резуль-
тате аукциона цене контракта».

Минимальная стоимость кон-
тракта является частью схемы 
сотрудничества муниципалите-
та и банка, с которым предпола-
гается установить партнерские 
отношения, поясняют источни-
ки ”Ъ“. «Цена контракта в один 
рубль выгодна муниципалите-
ту,— рассказали ”Ъ“ в одном из 

сельских муниципалитетов Се-
ргиево-Посадского района Мос-
ковской области.— Ведь в этом 
случае банку выплачивается до-
ход по контракту, при этом ника-
ких комиссий за свои услуги 
банк уже брать не вправе. Веро-
ятно, поэтому в конкурсе и учас-
твует только одна кредитная ор-
ганизация — остальным это не-

выгодно». «Обычно местные 
власти заранее договариваются 
с будущим победителем конкур-
са,— говорит начальник отдела 
по работе на финансовых рын-
ках Солид-банка Федор Тихо-
нов.— А конкуренты понимают: 
если они выиграют, то денег все 
равно могут не получить, ведь 
тогда муниципалитет просто 
проведет еще один конкурс».

В случаях когда на конкурс 
заявляется несколько банков, 
выясняется, что они готовы да-
же приплачивать за возмож-
ность выиграть тендер. В своем 
отчете Счетная палата приводит 
такой пример. На тендер на ока-
зание услуг по расчетно-кассо-
вому облуживанию отдела Пен-
сионного фонда в городе Мурав-

ленко Ямало-Ненецкого авто-
номного округа с ценой конт-
ракта в один рубль заявились 
три кредитных организации: 
Ханты-Мансийский банк, Зап-
сибкомбанк и Сбербанк. Банки 
торговались ожесточено, в ре-
зультате победил Ханты-Ман-
сийский банк, который был го-
тов сам заплатить за право рас-
четно-кассового обслуживания 

клиента свыше 61 тыс. руб. 
Правда, так как закон о госза-
купках не предусматривает от-
рицательную стоимость конт-
ракта, договор на обслужива-
ние был заключен на один 
рубль. «Банки бьются за остатки 
по бюджетным счетам,— пояс-
няет господин Тихонов.— Спе-
цифика работы муниципалите-
та или бюджетного учреждения 
в том, что деньги на его счетах 
появляются в начале месяца, а 
тратятся только в конце. В тече-
ние этого времени банк может 
свободно ими распоряжаться. 
Сбербанк, например, благодаря 
муниципалитетам обеспечива-
ет себе сотни миллиардов руб-
лей дополнительной бесплат-
ной ликвидности». «В течение 
прошлого года сумма остатков 
средств федерального бюджета 
на счетах доходила до 2 трлн 
руб., а с деньгами регионов и 
муниципалитетов эта сумма 
значительно больше»,— гово-
рит первый зампред комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Оксана Дмитриева.

В самих банках, которые час-
то выигрывают конкурсы, свои 

мотивы излагают иначе. «У нас 
есть планы по долгосрочному 
развитию муниципалитетов,— 
рассказал ”Ъ“ зампред Сбербан-
ка Андрей Донских.— И для то-
го чтобы эффективнее разви-
вать эти программы, мы готовы 
по ряду своих продуктов отка-
заться от комиссий. Кроме того, 
во многих муниципалитетах у 
наших конкурентов просто нет 
инфраструктуры для рассчетно-
кассового обслуживания, поэ-
тому нередко в таких конкур-
сах мы подаем единственную 
заявку».

В любом случае выводы Счет-
ной палаты не приведут к не-
медленному изменению ситуа-
ции — для этого придется ме-
нять законодательство, указы-
вает госпожа Дмитриева. По ее 
мнению, в таких случаях нужно 
проводить аукцион на право об-
служивания счетов, а не тендер 
на оказание государственной 
услуги, этот вопрос может быть 
решен в рамках доработки вне-
сенного в Госдуму правительс-
твенного закона о федеральной 
контрактной системе.

Александра Баязитова

Рублевое дело
Чего стоят муниципальные тендеры по отбору банков
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15,3 процента составляла 
на 1 октября доля корпоративных  
кредитов в общем кредитном портфеле 
Связного Банка

500 миллиардов рублей 
составляли на конец прошлого года  
остатки средств федерального  
бюджета на банковских счетах

контекст

Биржа

Олег Вьюгин выбирает между биржей  
и банком…

Председатель совета директоров МДМ-банка Олег Вьюгин пока не принял предло-
жение занять пост президента Московской биржи ММВБ-РТС, сообщают источники 
на финансовом рынке. По данным собеседника информагентств, предложение 
Московской биржи не устроило господина Вьюгина, поскольку предполагало его 
уход с поста председателя совета директоров банка. Досрочный уход господина 
Вьюгина из МДМ-банка, считает источник, означал бы срочное переизбрание сове-
та директоров и проведение ряда корпоративных мероприятий, что также стало 
причиной отказа. Другие варианты кандидатов на пост президента Московской 
 биржи пока не рассматриваются. «Прайм», «Интерфакс»

…а бывший гендиректор «Атона» уже выбрал

Бывший генеральный директор инвестиционной компании «Атон» Андрей Шеметов 
избран заместителем председателя правления Московской биржи сроком на три 
года, говорится в официальном сообщении биржи. Господин Шеметов будет отве-
чать за разработку стратегии продаж, развитие продуктовой линейки, реализацию 
приоритетных проектов биржи, организацию работы рынков и клиентскую работу. 
Ранее председатель правления Московской биржи Александр Афанасьев заявил, 
что «приглашение Андрея Шеметова поможет реализовать стратегические задачи 
по развитию основных направлений работы биржи» (см. ”Ъ“ от 29 октября). 
«Прайм»

Фондовый рыноК

ФСФР изменит систему штрафов

Федеральная служба по финансовым рынкам (ФСФР) намерена изменить систему 
штрафов по поднадзорным организациям, сообщил глава службы Дмитрий Панкин 
в четверг. Основная задача службы — принятие решений, направленных на рост 
рынка, а не на ограничение объема торгов, указывает глава ФСФР. «Мы хотим 
сместить акцент на контроль уровня риска, который берет на себя участник рын-
ка»,— поясняет господин Панкин. ФСФР ведет дискуссию с Минфином по внесе-
нию изменений в Кодекс об административных правонарушениях, сообщает глава 
службы. Он уточнил, что речь идет о снижении ряда штрафов, например в случае 
 задержки сдачи отчетности на несколько дней. Планируется ввести и ряд новых 
штрафов, однако господин Панкин не стал уточнять, за какие именно нарушения. 
«Интерфакс»

БанКи

Нотариусы могут лишиться залогов

Порядок ведения единого реестра залогов движимого имущества (прежде всего 
купленных в кредит автомобилей) может быть изменен. Об этом заявила вчера 
председатель Совета федерации Валентина Матвиенко. Согласно принятым в ок-
тябре поправкам в закон о нотариате, этот реестр должен быть создан в рамках 
еще пока разрабатываемой Единой системы нотариата. Это новшество вызвало 
 недовольство со стороны банкиров: ранее планировалось, что он будет создан на 
базе уже существующих реестров ЦБ или ГИБДД, когда как нотариусам пришлось 
бы создавать его с нуля. А значит, снова откладывалось решение проблемы мошен-
ничества с проданными в кредит автомобилями (см. ”Ъ“ от 19 сентября). «Есть при-
нципиальная договоренность и с администрацией президента, и с правительством, 
и с Государственной думой, что мы готовим такие изменения и меняем закон»,— 
пообещала вчера госпожа Матвиенко. «Интерфакс»; отдел финансов
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Правительство утвердило госпрограм
му развития судостроения до 2030 го
да. Только в ее гражданскую часть 
из бюджета будет инвестировано почти 
338 млрд руб. Поддерживать судострое
ние государство рассчитывает в том 
числе за счет развития НИОКР, содейс
твия лизингу судов и их «ускоренной 
утилизации». Основной упор в прог
рамме делается на технику для освое
ния шельфа, ледоколы и рыбопро
мысловый флот.

Вчера правительство одобрило госп-
рограмму «Развитие судостроительной про-
мышленности» до 2030 года, которую Минп-
ромторг разработал совместно с петербург-
ским ФГУП «Крыловский государственный 
научный центр». На заседании правительс-
тва министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров презентовал лишь граждан-
скую часть госпрограммы. Из презентации 
Минпромторга (есть в распоряжении ”Ъ“) 
следует, что общий объем финансирования 
гражданской части программы составляет 
605,3 млрд руб., из которых 337,9 млрд руб. 
придется на бюджетные средства. В 2013–
2015 годах на развитие гражданского судо-
строения из бюджета будет выделено 51,8 мл-
рд руб., в 2016–2020 годах 115,2 млрд руб., в 
2021–2025 годах 116,8 млрд руб., в 2026–2030 
годах 54,1 млрд руб. В более ранних версиях 
презентации Минпромторга говорилось, 
что общий объем финансирования госп-
рограммы с учетом военного судостроения 
составит около 1,3 трлн руб.

Гражданская часть госпрограммы в фи-
нальной редакции состоит из пяти подпро-
грамм. На «формирование научно-техничес-

кого задела в целях создания универсальных 
базовых платформ гражданской и военной 
техники» из бюджета будет направлено 
123 млрд руб. На вторую подпрограмму «Раз-
витие гражданской морской и речной техни-
ки» из бюджета пойдет 90,3 млрд руб., а на 
«развитие производственных мощностей 
гражданского судостроения и материально-
технической базы отрасли» потребуется еще 
27,5 млрд руб. бюджетных средств.

Четвертая подпрограмма, которая предус-
матривает непосредственно «государствен-
ную поддержку» судостроения, потребует 
еще 43,4 млрд руб. Они будут направлены в 
том числе на «создание стимулов для расши-
рения закупок отечественными заказчика-
ми» гражданских судов российского произ-
водства. Пятая подпрограмма предполагает 
выделение 5,6 млрд руб. на «системно-анали-
тическое сопровождение» госпрограммы.

В докладе Дениса Мантурова (копия есть 
у ”Ъ“) говорится, что бюджетного финанси-
рования требуют развитие лизинга речных 
и рыбопромысловых судов и «формирова-
ние стимулов для ускоренной утилизации 
судов речного и рыбопромыслового флота». 
На законодательном уровне Минпромторг 
планирует поддерживать судостроителей с 
помощью создания особых экономических 
судостроительных зон (пока началось со-
здание лишь одной в Астраханской облас-
ти) и «выделения квот под строительство 
рыбопромысловых судов».

Гендиректор Крыловского государс-
твенного научного центра Андрей Дутов 
сообщил ”Ъ“, что «госпрограмма предус-
матривает поддержку судостроения через 
инвестиции в НИОКР, модернизацию про-

изводства и разработку новых технологий, 
которые должны остаться в собственности 
государства». По мнению господина Дуто-
ва, госпрограмма должна поддержать не 
только крупнейшую в России государс-
твенную Объединенную судостроитель-
ную корпорацию (ОСК), но и частных про-
изводителей. 

В качестве приоритетных направлений 
развития судостроения Денис Мантуров от-
мечает «военное кораблестроение, разви-
тие рыбопромыслового флота, обеспече-
ние техникой Северного морского пути и 
освоения шельфа, а также речное судостро-
ение». В презентации Минпромторг оцени-
вает спрос на морскую технику для освое-
ния шельфа до 2030 года в 30 платформ и 
«более 150 судов». При этом конкуренцию с 
Китаем, Японией и Кореей «в строительс-
тве транспортных судов массовой построй-
ки» господин Мантуров в своем докладе на-
зывает «бесперспективной».

В целом к 2030 году Минпромторг рассчи-
тывает увеличить долю российского граж-
данского судостроения на мировом рынке с 
нынешних 2% до 10% в стоимостном выраже-
нии, а в количественном — с 0,5% до 2%. Объ-
ем выпуска гражданских судов в денежном 
выражении должен вырасти в пять раз. «Эта 
цифра достижима, но добиться ее будет слож-
но: в первую очередь этому может помешать 
перенос освоения крупных месторождений 
на шельфе»,— считает Надежда Малышева из 
PortNews. Она подчеркивает, что «уже сейчас 
сроки реализации многих судостроитель-
ных проектов, например верфей ОСК на 
Дальнем Востоке, сильно смещаются».

Егор Попов

Судостроение поддержат миллиардами
Утверждена госпрограмма развития отрасли до 2030 года

Правительство не спешит предостав
лять металлургическим компаниям 
льготы по налогу на добычу угля и ру
ды в труднодоступных регионах, требуя 
обосновать их получение в течение ян
варя—марта 2013 года. Эксперты отме
чают, что льготы все равно могут быть 
предоставлены с начала следующего 
 года, как и просили металлурги. К тому 
же по большинству проектов компании 
пока не готовы предоставить точные 
расчеты.

Как стало известно ”Ъ“, металлургам пока 
не удалось добиться введения уже с января 
2013 года льгот по налогу на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) в труднодоступных 
местах. Правительство РФ в конце октября 
поручило профильным министерствам и са-
мим компаниям обосновать целесообраз-
ность льгот по конкретным проектам и пре-
доставить расчеты в течение первого кварта-
ла следующего года, рассказали источники 

”Ъ“ в профильных ведомствах.
Вопрос о предоставлении льгот поднял 

совладелец и председатель совета директо-
ров Evraz Group Александр Абрамов на июль-
ском совещании в Магнитогорске, которое 
проводил президент Владимир Путин. А в 
сентябре просьбу господина Абрамова под-
крепил консорциум «Русская сталь» (объеди-
няет крупнейших металлургов в стране), на-
правив соответствующее письмо в Минфин. 
«Русская сталь» предлагала рассмотреть два 
варианта льготирования: полное обнуление 
ставки налога на 25 лет либо уменьшение 
НДПИ в течение 25 лет на сумму инфраструк-
турных, транспортных и социальных расхо-
дов компаний в ходе реализации проектов в 
труднодоступных местах.

«Русская сталь» более предпочтитель-
ным видела первый вариант. В письме кон-
сорциума указывалось, что льготы приго-
дились бы проектам Evraz, «Северстали», 
НЛМК, «Мечела» и «Металлоинвеста», кото-
рые разрабатывают или планируют присту-
пить к разработке Улуг-Хемского угольного 
бассейна (Тува), Усинского (Коми), Эльгинс-
кого (Якутия) и Удоканского месторожде-
ний (Забайкальский край). Подобные льго-
ты уже имеют нефтяные и газовые компа-
нии, поэтому стоит предоставить их и ме-
таллургам, указывали в консорциуме.

Представители «Русской стали» и метал-
лургических компаний отказались ком-
ментировать решение правительства пока 
не предоставлять льготы. Неофициально 
собеседники ”Ъ“ замечают, что детальных 
расчетов инфраструктурных и прочих за-
трат по некоторым проектам еще нет, а то, 
что правительство «не сразу соглашается с 
предложением по льготам,— это нормаль-
ная практика».

Управляющий партнер коллегии адво-
катов «Муранов, Черняков и партнеры» 
Дмитрий Черняков говорит, что теорети-
чески закон, позволяющий внести изме-
нения в Налоговый кодекс, может быть 
принят уже в весеннюю парламентскую 
сессию, начинающуюся в январе и закан-
чивающуюся летом. При этом он отмечает, 
что Налоговый кодекс позволяет прида-
вать законам, которые устанавливают 
льготы по налогам, обратную силу, таким 
образом, в законе, даже если он будет при-
нят в середине года, можно установить, 
что он действует, например, с 1 января.

При желании более весомо помочь ме-
таллургам правительству целесообразно 

остановиться на полном освобождении 
проектов по добыче сырья в труднодоступ-
ных местностях от НДПИ, считает адвокат. 
«Вариант с уменьшением суммы НДПИ на 
затраты, связанные с созданием социаль-
ной, транспортной, инженерной и иной 
инфраструктуры, потенциально менее вы-
годен металлургам, так как после вычета 
таких затрат им придется уплачивать зна-
чительные остатки налога. Кроме того, 
можно предположить, что при таком вари-
анте будет больше споров между бизнесом 
и налоговиками относительно обоснован-
ности уменьшения НДПИ на величину тех 
или иных затрат»,— объясняет господин 
Черняков. Но этот вариант, по его словам, 
может быть более удобен правительству, 
поскольку позволяет сохранить для бюдже-
та часть НДПИ, остающегося после вычета 
инфраструктурных расходов, и даже конт-
ролировать снижение поступлений по 
НДПИ, «снимая» те или иные расходы в хо-
де налоговых проверок.

По мнению аналитика ИФК «Метрополь» 
Сергея Фильченкова, закон о льготах боль-
ше всего нужен компаниям с высокой дол-
говой нагрузкой — таким, как «Мечел» и 
Evraz. То, что введение льгот может быть от-
срочено, не критично для металлургов, счи-
тает эксперт. «В последнее время многие из 
них, например «Северсталь» и НЛМК, и так 
заявляют, что реализация их майнинговых 
проектов будет перенесена на более позд-
ние сроки, и это логично: при дешевом сы-
рье компаниям нет смысла инвестировать 
в добывающие активы, вертикальная ин-
теграция сейчас скорее играет в минус»,— 
объясняет господин Фильченков.

Анатолий Джумайло

Минэкономики направило 
в правительство итоговый 
вариант концепции разви
тия пригородных пассажир
ских перевозок до 2025 года. 
От регионов потребуют де
тально прописанных пяти
летних заказов на перевоз
ки, которые можно будет 
размещать через конкурсы. 
Это стимулирует приход 
на рынок частных инвести
ций, подразумевает концеп
ция. Аналитики считают, 
что бизнесу будет интере
сен только Московский 
транспортный узел.

Вчера глава ОАО РЖД Влади-
мир Якунин заявил, что концеп-
ция пригородных пассажирс-
ких перевозок принципиально 
одобрена всеми профильными 
ведомствами. Источники ”Ъ“ 
уточнили, что документ, кото-
рый готовило Минэкономики, 
направлен в правительство для 
окончательного утверждения.

Согласно одной из послед-
них версий концепции (есть у 

”Ъ“), федеральный бюджет про-
должит полностью компенси-
ровать затраты ОАО РЖД на 
предоставление инфраструкту-
ры пригородным пассажирс-
ким компаниям (ППК), то есть в 
среднем 40% от их расходов. 
При этом за регионами предла-
гается жестко закрепить обяза-
тельства по компенсации ППК 
выпадающего дохода из-за ус-
тановления тарифов ниже эко-
номически обоснованного 
уровня.

Бюджетные субсидии в при-
городные перевозки в 2011 году 
составили 40 млрд руб. Концеп-

ция предполагает, что до 2025 
года ежегодно объемы госвло-
жений будут снижаться на 1,5–
2%. При этом пассажирооборот 
во всех регионах, кроме столич-
ного (на который приходится 
48% рынка), будет падать на 2,6% 
в год. В Московском транспорт-
ном узле пассажирооборот еже-
годно будет увеличиваться на 
1,2%, благодаря чему и общий 
показатель по России вырастет: 
с 29,1 млрд пассажиро-км в 2011 
году до 32,2 млрд пассажиро-км 
в 2025 году.

Концепция предлагает де-
тальную модель регионального 
заказа на перевозки. Он должен 
заключаться минимум на пять 
лет, содержать обязательные 
техусловия, в том числе про-
гнозный пассажирооборот, а 
также требования к подвижно-
му составу. Кроме того, в заказе 
должны быть прописаны при-
нципы установки и изменения 
тарифов, финансовая ответс-
твенность сторон, а также ин-
вестиционные обязательства 
перевозчика. При этом в тарифе 
может быть заложена инвести-
ционная составляющая, уточня-
ется в концепции. Экономичес-
ки обоснованный уровень став-
ки будет определяться субъек-
том РФ. Сейчас ППК заключают 
контракты с регионами в сред-
нем на один-три года, в них про-
писан лишь вагонно-километ-
ровый объем работ. 

Главным отличием новой мо-
дели заказа на перевозки от дейс-
твующей является возможность 
для регионов размещать его не 
только напрямую, но и через 
конкурс. Причем регионы смо-

гут вместе формировать заказ, 
если маршрут пролегает по тер-
ритории нескольких субъектов. 
По замыслу разработчиков кон-
цепции, это может создать кон-
куренцию на рынке, когда за 

один маршрут будут бороться 
сразу несколько перевозчиков. 
Существующие в России 29 ППК 
между собой конкурируют редко 
— каждая работает в своем реги-
оне. Кроме того, концепция 
предполагает, что вагонами бу-
дет владеть не только монопо-
лия, но и сами ППК, регионы, ли-
зинговые компании и частные 
владельцы. Сейчас ППК аренду-
ют подвижной состав у РЖД.

Все эти меры, говорится в до-
кументе, могут привлечь 20 мл-
рд руб. частных инвестиций в 
пригородный комплекс к 2015 
году и росту доли новых ваго-
нов в парке ППК с 25 до 35%. По-
ка единственная компания, у 
которой кроме ОАО РЖД и субъ-
ектов РФ есть частные совла-

дельцы — ОАО «Центральная 
пригородная пассажирская 
компания» (ЦППК). 25% ее ак-
ций контролируют структуры 
Искандера Махмудова и Андрея 
Бокарева. Источник на рынке 
отмечает, что даже они плани-
руют зарабатывать не на прода-
жах билетов, а на синергии 
ЦППК с другими своими акти-
вами — в том числе через закуп-
ки подвижного состава. «Реаль-
но прибыль от пригородных пе-
ревозок можно получать только 
в столице, даже в Подмосковье 
это уже не бизнес, а социальные 
обязательства»,— поясняет со-
беседник ”Ъ“.

Руководитель департамента 
исследований железнодорож-
ного транспорта Института 
проблем естественных моно-
полий Владимир Савчук счита-
ет, что в тех регионах, где мест-
ные власти могут гарантиро-
вать безубыточность перево-
зок, конкуренция за маршруты 
реальна: «Уже есть примеры, 
когда ППК предлагают услуги 
тем субъектам, которые не вхо-
дят в зону их присутствия». Но 
таких регионов будет немного, 
признает эксперт. Как правило, 
субъекты не могут полностью 
компенсировать выпадающий 
доход. Так, в 2012 году ППК 
предъявили регионам счет на 
15,6 млрд руб.; по данным на 
октябрь,  компенсирована 
лишь половина этой суммы.

Евгений Тимошинов

Металлурги не добыли льготы по НДПИ
Правительство попросило компании обосновать их необходимость

Электричкам устроят конкурс
Правительство утвердит новые принципы пригородных перевозок

контекст 

ХимичесКая промышленность

«Фосагро» назначило цену «Апатиту»

«Фосагро», купившее на аукционе в сентябре 20% акций «Апатита», направило обяза-
тельное предложение о выкупе акций миноритарным акционерам предприятия. Пред-
лагаемая цена составляет 6,68 тыс. руб. за одну обыкновенную и 5,34 тыс. руб. за одну 
привилегированную акцию типа «А». Совет директоров «Апатита» планирует принять 
рекомендации в отношении полученного обязательного предложения на заседании 
15 ноября, после чего оно будет направлено акционерам компании. Срок принятия 
обязательного предложения составляет 70 дней с момента получения оферты. Накану-
не ВТБ предоставил «Фосагро» банковскую гарантию в обеспечение обязательств ком-
пании при выкупе акций у миноритариев «Апатита» на 7,8 млрд руб. Срок ее действия 
— с 6 ноября 2012 года по 18 сентября 2013 года. Сейчас «Фосагро» принадлежит 
77,57% в уставном капитале «Апатита», вместе с аффилированными лицами компания 
контролирует около 85%. Ольга Мордюшенко

цИтата

Пригородному комплексу 
уже давно пора «становиться 
на ноги» и его самостоятель-
ность — не наша прихоть, эту 
задачу перед нами поставило 
государство и общество
— Владимир Якунин,
президент ОАО РЖД

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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«Интеррос» Владимира Потанина со-
здал из «ПрофМедиа» диверсифициро-
ванный холдинг, специализирующий-
ся на развлекательном контенте, но 
пока не смог сделать этот бизнес эф-
фективным. Как свидетельствует от-
четность «ПрофМедиа», в прошлом го-
ду его телеканалы значительно отста-
ли по росту выручки от всего рынка, 
доходы в интернете не увеличились, 
а у подконтрольной кинокомпании 
«Централ Партнершип» они и вовсе 
 сократились почти на четверть.

Выручка «ПрофМедиа» в прошлом году 
снизилась на 4%, до 14,2 млрд руб., рента-
бельность по скорректированному показа-
телю EBITDA составила 19%, чистый убыток 
увеличился более чем в полтора раза, до 
4,6 млрд руб., указано в опубликованной на 
сайте «ПрофМедиа» его отчетности по 
МСФО за 2011 год. Это результат действую-
щих подразделений холдинга без учета 
крупнейшей в России по количеству залов 
объединенной сети кинотеатров «Синема 
парк» и Kinostar de Lux — в конце прошлого 
года этот актив был передан «Интерросу» 
Владимира Потанина.

•	 Сейчас	«ПрофМедиа»,	по	собственному	
определению,	«одна	из	крупнейших	в	России	
групп	с	лидирующими	позициями	в	развле-
кательных	медиа»,	управляет	телекана-
лами	ТВ-3,	MTV	и	2х2,	станциями	«Авто-
радио»,	«Радио	Energy»,	«Юмор	FM»,	«Радио	
Romantika»,	кинокомпанией	«Централ	
Партнершип»	(ЦПШ).	В	холдинг	входит	
также	объединенная	компания	ИД	«Афи-
ша»	и	Rambler	Media	(одноименный	пор-
тал,	Lenta.ru	и	др.).	«Интерросу»	принадле-
жит	99%	«ПрофМедиа».
В 2010 году по динамике выручки от все-

го рынка «ПрофМедиа» отставал в трех сег-
ментах — на ТВ, радио и в интернете. В 2011 
году ситуацию удалось исправить только на 
радио. Выручка радиостанций холдинга в 
прошлом году увеличилась на 16%, до 
1,807 млрд руб., тогда как рекламные дохо-
ды всех радиовещателей, по оценке Ассоци-

ации коммуникационных агентств России 
(АКАР), выросли на 15%, до 11,8 млрд руб.

Зато в телевизионном сегменте отстава-
ние «ПрофМедиа» от конкурентов за минув-
ший год усилилось. Совокупная выручка ТВ-
3, MTV и 2х2 в 2011 году выросла лишь на 5%, 
до 5,582 млрд руб., в целом же расходы на те-
лерекламу, по версии АКАР, увеличились на 
18%, до 128,9 млрд руб. По отдельным кана-
лам известны показатели холдинга «СТС Ме-
диа» (СТС, «Домашний» и «Перец»), входяще-
го в «Национальную Медиа Группу» РЕН ТВ и 
принадлежащего «Газпром-медиа» НТВ. У 
«СТС Медиа» выручка выросла на 9%, до 
22,527 млрд руб., у РЕН ТВ — на 21%, до 
6,246 млрд руб., у НТВ — и вовсе на 25%, до 
20,723 млрд руб. Заявленная рентабельность 

по скорректированной EBITDA у каналов 
«ПрофМедиа» равняется 14%. Доходность 
НТВ оценивается в 28%. У РЕН ТВ рентабель-
ность по близкому показателю OIBDA (опе-
рационная прибыль до вычета амортизации 
основных средств и нематериальных акти-
вов) составила 17%, у «СТС Медиа» — 32%.

В 2011 году, равно как и в 2010-м, не рос-
ла выручка «ПрофМедиа» в интернете. За 
прошлый год доходы интернет-площадок 
только от рекламы, по оценке АКАР, уве-
личились на 56%, до 41,8 млрд руб. «Ян-
декс» и Mail.ru Group, крупнейшие игроки 
в этом сегменте, в прошлом году зафикси-
ровали рост доходов на 60%, до 20,033 мл-
рд руб., и на 54%, до 15,15 млрд руб. Заяв-
ленная рентабельность активов «ПрофМе-

диа» в интернете достигает 9%, у «Яндекса» 
это 46%, у Mail.ru Group — 55%.

В прошлом году отрицательную динами-
ку продемонстрировала ЦПШ. Ее выручка 
снизилась на 24%, до 3,864 млрд руб., что 
можно объяснить уменьшением доходов от 
продажи прав на кино- и телевизионный 
контент. В апреле 2011 года из ЦПШ был 
уволен ее основатель и президент Рубен 
Дишдишян (владеет по-прежнему 25,45% 
кинокомпании). Минувшим летом в интер-
вью ”Ъ“ он говорил, что ему «категорически 
не нравится», как после его ухода развива-
ется ЦПШ: в компании «не могут правиль-
но организовать рабочие процессы, пос-
кольку в руководстве остались люди, кото-
рые никогда не занимались кино- и теле-
производством». В ответ председатель сове-
та директоров ЦПШ и вице-президент «Про-
фМедиа» Сергей Тихонов заявлял, что после 
увольнения господина Дишдишяна кино-
компания «укрепила свой мейджорский 
статус на российском кинорынке».

Из конкурентов ЦПШ известны показате-
ли принадлежащей АФК «Система» кино-
компании Russian World Studios. Ее выручка 
с 2011 году также упала — на 21%, до 1,56 мл-
рд руб. При этом если заявленная рентабель-
ность ЦПШ осталась на прежнем уровне 
(50%), то у Russian World Studios она снизи-
лась на 13 процентных пунктов, до 58,6%.

Представитель «ПрофМедиа» Екатерина 
Пичкур отказалась от комментариев. В пресс-
службе «Интерроса» не ответили на запрос 

”Ъ“. Уже за январь—июнь 2012 года выручка 
«ПрофМедиа» увеличилась на 27%, до 
7,702 млрд руб., EBITDA — в 3,5 раза, до 
1,801 млрд руб., указано на сайте холдинга. 
Разбивка по подразделениям не приводится.

Сергей Соболев

В третьем квартале в Москве не откры-
лось ни одной новой гостиницы, а с на-
чала года — всего две, следует из отчета 
GVA Sawyer. Столичные власти обеща-
ют до конца 2012-го запустить 15 новых 
гостиниц, но отельеры сомневаются 
в реальности заявленных планов.

За десять месяцев 2012 года в Москве бы-
ло открыто всего два отеля Azimut Moscow 
Tulskaya (три звезды,144 номера) и Mercure 
Arbat (четыре звезды, 109 номеров), сообщи-
ла компания GVA Sawyer. До конца года 
должны запуститься еще четыре отеля: «Ни-
кольская Kempinski Москва» (пять звезд, 210 
номеров), Hilton Garden Inn Moscow New 
Riga (четыре звезды,162 номера), Park Inn by 
Radisson (четыре звезды, 122 номера) и гос-
тиница в комплексе «Аквамарин III» (четыре 
звезды,159 номеров). «Но открытие некото-
рых отелей может быть перенесено на сле-
дующий год»,— не исключает директор по 
развитию департамента консалтинга GVA 
Sawyer Наталья Чистякова. Для сравнения: 
в 2010 году в столице было введено в эксплу-
атацию восемь гостиниц на 1993 номера, в 
2011-м — шесть на 1146 номеров. По оцен-
кам Натальи Чистяковой, до конца 2012 го-
да номерной фонд столичных гостиниц мо-
жет вырасти еще на 500 номеров (по итогам 
девяти месяцев оценивался в 21 тыс.).

«Цикл строительства гостиниц — три-пять 
лет. Проекты, начатые до кризиса, уже вы-
шли на рынок, а новые активно не прораба-
тываются»,— объясняет плохие показатели 
руководитель Jones Lang LaSalle Hotels по Рос-
сии и СНГ Марина Усенко. По ее оценкам, за 
девять месяцев 2012 года в среднем по рынку 
загрузка московских отелей выросла до 67,3% 
против 64,1% за аналогичный период 2011 го-
да. Динамика роста стоимости номера более 
скромная: средняя цена по итогам девяти ме-
сяцев составила 5740 против 5545 руб. годом 
ранее. В гостиницах средней ценовой катего-
рии ценник и вовсе упал — с 4988 до 4886 
руб. По данным GVA Sawyer, ночь в московс-

ком отеле уровня пять звезд обходится в сред-
нем в 17 756 руб., четырехзвездные гостини-
цы стоят около 11 256 руб., трехзвездные — 
6040 руб. В этом году московские гостиницы 
стали проходить обязательную сертифика-
цию в соответствии с приказом Министерс-
тва спорта и туризма от января 2011 года. Сей-
час в Москве уже пять гостиниц, прошедших 
сертификацию. «Звездность гостиниц в Мос-
кве будет перераспределяться. По итогам сер-
тификации отель класса три звезды может 
оказаться в категории четырех звезд. Это пов-
лечет за собой пересмотр цен на номера»,— 
отмечает Наталья Чистякова.

В Москомстройинвесте уверены, что к 
2013 году в Москве будет построена 21 гости-
ница на 7,11 тыс. мест, а в этом году на рынок 
выйдут 15 объектов на 3,654 тыс. мест. По 
программе развития гостиниц, к 2025 году 
емкость гостиничной сети Москвы достиг-
нет 137,5 тыс. номеров. Для этого в период с 
2012-го по 2025 год нужно построить 89,7 
тыс. номеров. Ставка делается на развитие 
сети бюджетных отелей. Для этих целей де-
партамент земельных ресурсов города пла-
нирует сдавать девелоперам в аренду сразу 
несколько участков для создания неболь-
ших гостиничных сетей. Предыдущая ко-
манда мэрии под руководством Юрия Луж-
кова уже пыталась развивать сегмент гости-
ниц уровня три звезды. Была разработана 
программа, в соответствии с которой к 2010 
году в Москве планировалось построить 75 
отелей категории две-три звезды на 10 тыс. 
номеров. Программа провалилась, так как 
город предлагал неинтересные для строи-
тельства участки, отмечают консультанты. «В 
случае ухудшения экономической ситуации 
в Европе инвесторам будет сложно получить 
длинное финансирование, и проекты прос-
то будут заморожены»,— комментирует но-
вые планы столичных властей заместитель 
директора по развитию индустрии гостеп-
риимства CBRE Станислав Ивашкевич.

Екатерина Геращенко

«ПрофМедиа» только развлекается
Доходы холдинга в прошлом году не росли

Москва не вписывается 
в номера
Темпы строительства гостиниц падают
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За приобретенную в июне 2011 года сеть кинотеатров Kinostar de Lux «ПрофМедиа» заплатила 
4,725 млрд руб. (почти $169 млн на день сделки), говорится в отчетности холдинга. Сеть, насчи-
тывавшая 75 залов, была присоединена к «Синема Парку». Вклад нового актива в выручку объ-
единенной компании составил 1,437 млрд руб. ($49 млн), но принес и 547 млн руб. ($19 млн) чис-
того убытка. В конце декабря 2011 года «ПрофМедиа» продала всю объединенную кинотеатраль-
ную сеть из 244 залов своему владельцу — «Интерросу» Владимира Потанина. Сумма этой сделки 
составила 5,015 млрд руб. ($156 млн на 31 декабря). Причем 3,036 млрд руб. ($94 млн) было за-
считано как погашение задолженности перед «Интерросом». Сергей Соболев

 К о н ъ ю н К т у р а    « П р о ф М е д и а »  н а з в а л а  ц е н у  K i n o s ta r  d e  L u x

Как зарабатывает «ПрофМедиа»
Сегмент Показатели по МСФО за 2011 год (млрд руб.) Изменение к 2010 году (%)
  Выручка* Скорректированная Чистая Выручка* Скорректированная Чистая 
  EBITDA прибыль  EBITDA прибыль
Телевидение (ТВ-3, MTV и 2x2) 5,582 0,806 0,125 5 -41 -85

Производство и дистрибуция контента 3,864 1,948 -0,100 -24 -23  —**** 
 («Централ Партнершип»)

Радиовещание («Авторадио», «Радио Energy», 1,807 0,320 0,020 16 79  —**** 
«Юмор FM», «Радио Romantika»)

Пресса (ИД «Афиша»)** 0,484 0,102 0,102 21 15 16

Интернет (Rambler Media)** 2,376 0,222 0,382 0 -31 2147

Кинопоказ (кинотеатральные сети 5,708 1,194 -0,965 58 50  — 
«Синема Парк» и Kinostar de Lux)***

В целом 19,908 4,451 2,431 8 -6  —****

Только текущий бизнес*** 14,200 2,701 -0,114 -4  —  —

*Без учета доходов от услуг другим подразделениям «ПрофМедиа». **Летом 2010 года ИД «Афиша» и Rambller Media были объединены  
в одну компанию. Поэтому и для 2010, и для 2011 года интернет-проекты «Афиши» классифицированы в сегменте «Интернет».*** В конце 
декабря 2011 года объединенная сеть кинотеатров «Синема Парк» и Kinostar de Lux была выкуплена «Интерросом», владельцем «ПрофМедиа». 
****По итогам 2010 года зафиксирован чистый убыток, поэтому сравнение не корректно. Источники: «ПрофМедиа», расчеты ”Ъ“.

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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В Большом театре восстановили балет 
«Иван Грозный» Юрия Григоровича. 
Читайте рецензию в завтрашнем номере ”Ъ“

Вышедшая в прокат спор-
тивная драма «Покорите-
ли волн» (Chasing Maver-
icks) рассказывает о реаль-
ном человеке — знамени-
том серфере Джее Мориар-
ти, который в 16 лет покорил 
невиданной высоты волну. 
В этом ему помогал стар-
ший товарищ, полюбивший 
своего подопечного как род-
ного сына. В океане мужских 
эмоций искупалась ЛИДИЯ 
МАСЛОВА.

Дополнительный романти-
ческий ореол герою фильма, ко-
торый снимали два режиссера 
(заболевшего Кертиса Хэнсона 
сменил Майкл Аптед), придает 
то, что семь лет спустя после 
описанных в фильме событий, 
в 2001-м легендарный Джей Мо-
риарти закончил свой блиста-
тельный жизненный путь, тра-
гически погибнув в океанской 
пучине, но навсегда оставшись 
примером для подражания 
всем юным серферам. Так что в 
некотором смысле «Покорите-
ли волн» — это некролог или, 
если угодно, надпись на над-
гробном камне, а при их сочи-
нении не принято сдерживать 
эмоции и можно даже не боять-
ся банальности. Вероятно, поэ-
тому от картины иногда создает-
ся впечатление, что в серфинг 
при всей внешней мужествен-
ности этого опасного спорта 
идут самые чувствительные и 
сентиментальные люди.

Маленького Джея Мориарти 
авторы сразу же характеризуют с 
наилучшей стороны, когда он не 
просто интересуется набегаю-
щими на берег волнами, но и, 
рискуя жизнью, спасает из них 
собачку. А его самого, вымокше-

го до нитки, подбирает оказав-
шийся неподалеку профессио-
нальный серфингист (Джерард 
Батлер), сосед Джея, который 
растет без отца, с одной матерью 
(Элизабет Шу). Она большей час-
тью лежит в кровати в состоянии 
алкогольного опьянения, а ког-
да встает на ноги, то затевает 
скандалы и драки с какими-то 
сомнительными мужчинами 
или стреляет деньги у сына, ра-
ботающего в пиццерии. Этот без-
заботный образ жизни не меша-
ет ей к концу внезапно устроить-
ся на хорошую работу, вернуть 
сыну все деньги с процентами и 
даже сделать полезный подарок 
— такими необъяснимыми, но 
неизбежными трансформация-

ми в лучшую сторону всегда ки-
шат сценарии подобных филь-
мов для семейного просмотра, 
сглаживающих все морально-
этические острые углы, как мор-
ской прибой обтачивает до иде-
альной гладкости бутылочный 
осколок.

Так же старательно методич-
ный наставник обтесывает пос-
тупившего к нему в обучение со-
седа по четырем направлениям, 
считая, что будущему покорите-
лю самых высоких в мире волн 
необходимо развиваться не толь-
ко физически, то есть уметь часа-
ми грести и минутами сидеть 
под водой, но и умственно, и 
эмоционально, и духовно. Са-
мым тяжелым моментом трени-
ровки становится для Джея необ-
ходимость написать сочинение 
обо всем, чего он больше всего 
боится в этой жизни (и это, ко-
нечно, вовсе не пятиметровая 
акула, а возможность потерять 
самых любимых людей, вклю-
чая и учителя, которому потом 
тоже понадобится моральная 
поддержка). Пока большой сер-

фингист воспитывает маленько-
го, большого, в свою очередь, 
воспитывает его замечательная 
супруга (Абигейл Спенсер), и не 
менее замечательной супругой 
для подрастающего Джея обеща-
ет вскоре сделаться его подруга 
детства (Левен Рэмбин, подоб-
ранная, очевидно, по принципу 
сходства с Элизабет Шу). В гале-
рее положительных образов, 
преимущественно наполняю-
щих «Покорителей волн», попа-
дается только один условно от-
рицательный персонаж — ще-
кастый плохиш (Тейлор Хэндли), 
который семь лет проводит с 
бейсбольной битой в руках, ка-
жется, с единственной целью 
иногда угрожающе помахать ею 
перед носом у кроткого Джея, не 
любящего агрессии и мордобоя 
— таким его играет белокурый 
кудрявый пупсик, дебютант 
Джони Уэстон. Ненадолго появ-
ляющийся в конце реальный 
Джей Мориарти, советующий 
всем получать от жизни удоволь-
ствие, потому что она слишком 
коротка, и то производит более 
приятное впечатление по срав-
нению с экранным Ихтиандром, 
в чьих чистых глазах словно от-
ражается безмятежная водная 
гладь, однако мало что способно 
вызвать на ней сильное волне-
ние. В том числе и поэтому «По-
корители волн» представляют 
ценность скорее не как байопик, 
а как маринистское полотно: чу-
довищные волны-«маверики», 
названные так в честь калифор-
нийского пляжа Мэверикс, сня-
ты так красиво, страшно и при-
тягательно, что, увидев фильм, 
Айвазовский в отчаянии и завис-
ти, наверное, попытался бы 
сжечь свой «Девятый вал».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гребу и плачу
Серферские страдания в «Покорителях волн»

ГАСТРОЛИ ТЕАТР

Как погибают паровозы
«Рамона» Резо Габриадзе в Москве

В Москве на сцене Студии драмати-
ческого искусства проходят гастро-
ли всемирно известного Тбилисско-
го театра марионеток под руководс-
твом Резо Габриадзе с двумя спектак-
лями — давним «Сталинградом» и но-
вой «Рамоной». Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Спектакль о любви двух паровозов — 
Эрмона и Рамоны — Резо Габриадзе пока-
зывал несколько лет назад в Москве в рам-
ках фестиваля «Черешневый лес». Но назы-
вать премьерой «Рамону» у режиссера есть 
все основания: в сущности, это новый (и 
сразу можно сказать — гораздо более силь-
ный) спектакль, с новыми текстами и но-
выми куклами. Кажется, только дебютная 
идея о чувстве, связавшем паровоз и «па-
ровозиху», осталась неизменной, а все ос-
тальное изменилось — и маршруты их пу-
тешествий, и окружающая среда, и сама ат-
мосфера истории. Это неудивительно: спек-
такль Резо Габриадзе напитан воспомина-
ниями, а память, как известно, избиратель-
на и имеет свойство менять окраску и на-
строение.

Пространство, открывающееся за лос-
кутным занавесом, принадлежит прошло-
му. Наверное, можно определить, в какие 
именно годы приглашает зрителей Габри-
адзе — хотя бы по тому, что в тексте упоми-
нается министр железных дорог Кагано-
вич. Но нет ничего более глупого, чем ис-
кать в «Рамоне» приметы конкретного вре-
мени. Автор словно материализует само 
чувство невозвратности ушедшего — а оно 
для него связано прежде всего с железными 
дорогами и цирком.

Рамона занята маневровыми переезда-
ми в пределах одной станции, а Эрмона от-
правляют куда-то в Сибирь на стройки ком-
мунизма. После трех месяцев и трех лет раз-
луки, отчаявшись дождаться любимого, Эр-
мона прибивается к передвижному цирку, 
который стремится в Цхалтубо — и одно 
название города-курорта звучит как музы-
ка для тех, кто жил в не существующей те-
перь общей стране. Сюжет о цирке, кото-
рым руководят два пройдохи со смешными 
фамилиями, становится для Резо Габриадзе 
главным в спектакле — его фантазия рож-
дает все новые и новые подвижные куколь-
ные фигурки, которые проходят перед зри-
телем выразительным кульминационным 
парадом под вальс Дмитрия Шостаковича.

Взгляд режиссера обладает безусловным 
даром пантеизма — душой и особым харак-
тером Габриадзе готов наделить все сущее 
в этом мире, не только паровозы и живот-
ные. Ясно, что к «очеловечиванию» машин 
он относится всерьез, иначе не придумалась 
бы сценка, в которой Рамона вместо ладо-
ни протягивает цыганке одно из своих ко-
лес, чтобы та погадала влюбленной. Даже у 
столба с громкоговорителем есть свои секре-
ты, и он живет собственной жизнью. Кажет-
ся, сейчас соскочит с постамента, обознача-
ющего въезд в курортный городок, веселый 
инвалид, ломающий о колено ставший не-
нужным костыль. И никогда не откажется ре-
жиссер от трогательной сценки — вроде раз-
говора борова и курицы,— даже если для об-
щей композиции она не очень нужна.

Актеры, управляющие куклами, хоть и 
одеты в черные одежды, зрителю хорошо 
видны. И голоса героев легко узнаваемы: 

Рамону озвучивала Чулпан Хаматова, Эрмо-
на — Сергей Гармаш. Резо Габриадзе вовсе 
не стремится к тому, чтобы ощущение вол-
шебства происходящего рождалось у зрите-
ля от непонимания, как творится действие. 
Здесь все ясно — как открывается, как дви-
гается, как плачут цирковые клоуны, как 
устроен свет в вагонах поездов и как выпус-
кают паровозы белые клубы пара. Это не 
напичканный техникой иллюзион, а кажу-
щееся доступным каждому рукоделие. 

К безусловным достоинствам «Рамоны» 
нужно отнести и весьма остроумный текст, 
некоторые реплики которого хороши как 
отдельные анекдоты. Но главное Резо Габри-
адзе, конечно, придумывает помимо слов 
и поверх них. Паровозы у него в конце кон-
цов встречаются — но лишь для того, чтобы 
погибнуть. Рамона соглашается заменить в 
цирке вышедшую из строя акробатку и сама 
грациозно едет по натянутому над сценой ка-
нату, но в этот момент приезжает ее Эрмон 
— и она, увидев его, срывается вниз. Рядом 
с любимой паровоз погибает, точно Ромео у 
тела Джульетты: буквально сам себя развин-
чивает на отдельные металлические детали. 
Наверное, можно было бы сказать, что Резо 
Габриадзе имел в виду нечто светлое и возвы-
шенное (что-то вроде «любовь сильнее смер-
ти»), если бы не финал спектакля: на белой 
простыне показывают кадры буквально по-
жирающего металл пламени — так парово-
зы отправляются на переплавку.

Третий фестиваль «Дяги-
лев. P.S.», проходящий в Пе-
тербурге при поддержке BP 
и банка ВТБ, посвящен Джо-
ну Ноймайеру, главному ев-
ропейскому знатоку дяги-
левских сезонов в целом 
и творчества Нижинского 
в частности. Гамбургский 
балет, которым знаменитый 
хореограф руководит почти 
сорок лет, показал в Михай-
ловском театре его «Даму 
с камелиями». Из Петербур-
га — ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Главным героем фестиваля 
Джон Ноймайер стал совершен-
но естественным образом. Во-
первых, 2012-й — перекрест-
ный год российско-германской 
культуры. Во-вторых, Джону 
Ноймайеру, живому классику и 
главному сокровищу Германии 
в области хореографии, в этом 
году исполнилось 70 лет. В-тре-
тьих, он обладатель лучшей час-
тной коллекции всего, что свя-
зано с Вацлавом Нижинским. 
Изрядную часть раритетов хоре-
ограф привез в Петербург, и вы-
ставка их в Театральном музее 
вызвала фурор.

Живой раритет — Гамбург-
ский балет — экспонировался в 
Михайловском театре: два пред-
ставления «Дамы с камелиями» 
и обширный дайджест насле-
дия Ноймайера, объединенный 
в международный гала-кон-
церт, составили балетную про-
грамму фестиваля. В первой 
«Даме» с Гамбургским балетом 
выступила прима Мариинского 
театра Диана Вишнева, с кото-
рой у Джона Ноймайера давняя 
и прочная творческая связь. 
Партия Маргариты — одна из 
любимейших ролей балерины: 
финальный дуэт она не раз тан-
цевала в России в различных га-
ла, но балет целиком исполни-
ла здесь впервые.

Спектакль по роману Дюма-
сына и на музыку Шопена Джон 
Ноймайер поставил в 1978 году. 
Тогда он только начинал приоб-
щать моторного западного зри-
теля, приученного к одноакт-
ным балетам еще Сергеем Дя-
гилевым, к своим монументаль-
ным сюжетным спектаклям с их 

неторопливым течением, психо-
логической детализацией и оби-
лием персонажей. Трехактная 
«Дама с камелиями» представля-
ет собой серию флешбэков: на 
распродаже имущества покой-
ной куртизанки Маргариты ее 
любовник Арман Дюваль вспо-
минает историю их трагичес-
кой страсти. Нелинейное тече-
ние спектакля осложняется при-
емом «театр в театре»: завязка и 
развязка происходят в парижс-
ком варьете, где разыгрывает-
ся пьеса о куртизанке Манон и 
ее любовнике Де Грие. С этими 
персонажами отождествляют се-
бя герои балета Ноймайера: Ма-
нон и ее кавалер не раз являют-

ся Маргарите в грезах, заставляя 
принимать роковые решения. 

Несмотря на сложную струк-
туру трехчасового спектакля, его 
многолюдность и активность 
кордебалета, «Дама с камелия-
ми» полностью зависит от цент-
ральной пары. Маргарита и Ар-
ман почти не покидают сцены, 
их дуэты составляют основу каж-
дого действия. И если между ис-
полнителями нет пресловутой 
«химии», на первый план выле-
зают недостатки балета: затяну-
тость пантомимных мизансцен, 
однообразие проявлений страс-
ти Армана, уязвимость конструк-
ции последнего акта, кульмина-
ция которого — прощальный ду-
эт героев — расположена в са-
мом начале действия.

Диана Вишнева и ее гамбург-
ский партнер Александр Рябко 
танцевали со всем доступным им 
совершенством, особенно гам-
бургский премьер, чья партия 
изобилует техническими кавер-

зами вроде отчаянных полетов со 
сменой позы в воздухе, заверша-
ющихся партерными вращения-
ми, или, напротив,— пируэтов, 
взрывающихся каскадом прыж-
ков. Не меньше стараний они вло-
жили и в актерскую игру: каждый 
взгляд, каждая реакция, каждый 
крошечный жест любовников 
были продуманы и выполнены 
ими с истовой тщательностью.

Но, несмотря на все усилия ар-
тистов, любви в спектакле не бы-
ло. Невозможно было поверить в 
страсть такой роскошной и одно-
временно невинной женщины, 
какой сыграла свою Маргариту 
прима-балерина Вишнева, к та-
кому простодушному, однооб-
разно-восторженному лузеру, ка-
ким получился Арман у премье-
ра Рябко. Взлохмаченный, невы-
сокий, большеголовый, этакий 
«вечный студент», он подчинял-
ся прекрасной Диане с покорной 
готовностью домашнего шпица. 
Этот Арман оставался рабом Мар-
гариты даже в сцене публичного 
оскорбления: швырнуть кредит-
ки бросившей его любовнице 
ему не хватило духу — деньги он 
вручал робко и застенчиво, будто 
отдавал давний долг. 

Диана Вишнева, в свою оче-
редь, была слишком озабочена 
болезнью и душевными муками 
своей героини. Ей удалось весь-
ма достоверно изобразить рани-
мость, беззащитность, духовный 
подвиг чахоточной куртизанки, 
даже ее любовь к удовольствиям, 
но не плотскую любовь и тем бо-
лее — не сексуальную одержи-
мость. Эротические подробнос-
ти дуэтов — все эти сбрасывания 
одежд, перекатывания по полу, 
упоенные поцелуи, ураган вин-
тообразных поддержек с вздыма-
нием партнерши над головой и 
опрокидыванием ее на пол — 
выглядели довольно неубеди-
тельно. Возможно, еще и потому, 
что маленькая разница в росте 
между партнерами не позволяла 
выполнять эти головокружи-
тельные серии с должной легко-
стью и самозабвением Словом, 
это был тот редкий случай, когда 
суммарные старания пары пре-
красных артистов не удвоили эф-
фекта, а поделили его надвое.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Страсть имущие
Гамбургская «Дама с камелиями» в Михайловском театре

Очеловеченный силой фантазии 
Резо Габриадзе, паровоз в спектак-
ле испытывает целый спектр чело-
веческих чувств  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Картина окатывает 
зрителя многометро-
вой волной неподде-
льных чувств учителя 
(в исполнении 
Джерарда Батлера, 
справа) к своему 
подопечному  
 ФОТО WWW.KINOPOISK.RU

Диана Вишнева 
(Маргарита) и Алек-
сандр Рябко (Арман) 
честно пытались выра-
зить более яркое чувс-
тво, чем простое взаи-
моуважение  
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спорт

«Спартак» проиграл, возможно, опреде-
ляющий для себя матч Лиги чемпионов. 
В Лиссабоне москвичи, выбрав оборо-
нительную тактику, рассыпались во вто-
ром тайме, по ходу которого «Бенфика» 
забила в их ворота два безответных мяча 
и не реализовала пенальти. Теперь 
«Спартак», опустившийся на последнее 
место в группе G, сохраняет лишь теоре-
тические шансы на выход в play-off.

Этот матч можно оценивать как удар по 
репутации главного тренера «Спартака» 
Уная Эмери, считающегося одним из самых 
перспективных европейских специалис-
тов и снискавшего в «Валенсии» славу блис-
тательного стратега и тактика. Кажется, ис-
панец страшно просчитался, выбирая схе-
му игры на выездной матч с «Бенфикой».

Согласно доктрине Эмери, «Спартак» на 
своем поле должен рвать и метать, наседать 
на соперника, владеть мячом и инициати-
вой, а в гостях действовать от обороны, на-
глухо закупоривая подходы к своей штраф-
ной и рассчитывая на разящую контратаку. 
В общем, ничего нового — в Лиге чемпио-
нов все средние команды действуют в та-
ком стиле. Однако неужели Унай Эмери, ра-
ботающий с красно-белыми уже пять меся-
цев, всерьез полагал, что «Спартак», непри-
лично много пропускающий в чемпионате 
России, у которого не отлажена игра в обо-
роне и так и не определена четверка основ-
ных защитников, способен стойко выдер-
жать натиск? Неужели Эмери, определяя в 
правые защитники Кирилла Комбарова, пе-
реставляя на левый фланг обороны Евгения 
Макеева и отправляя в середину поля Дмит-
рия Комбарова, думал, что этим он добьется 
надежности в обороне? Увы, этими переста-
новками он лишь нарушил и без того не 
слишком отлаженную игру «Спартака».

Кирилл Комбаров в амплуа правого за-
щитника хорош только в тех случаях, когда 
от команды требуется вести осаду, устраи-
вать фланговые набеги, осыпая штрафную 
соперника навесами. Однако в оборони-
тельной игре от него толку мало: номиналь-
ный полузащитник плох в отборе и посто-
янно теряет позицию, в чем тренер мог убе-
диться, пересмотрев матч с «Барселоной» на 
Camp Nou.

Евгений Макеев в последних матчах 
действовал как раз на позиции правого за-
щитника и со своими обязанностями справ-
лялся замечательно. А вот на левой бровке 
правше неуютно: он редко подключается к 
атакам, чего от крайних защитников требу-
ет Эмери, ему трудно выполнить толковый 
навес, да и обороняется он менее уверенно.

Однако самой неудачной инициативой 
испанского специалиста следует признать 

перевод Дмитрия Комбарова в линию полу-
защиты. Тут дело не в том, что капитан «Спар-
така» плох в атаке. Совсем нет, да и в работос-
пособности ему не откажешь. Но это реше-
ние существенно обеднило игру команды: 
ведь на позиции левого защитника Дмитрий 
Комбаров удивительно полезен: он закрыва-
ет всю бровку, так что в левом хавбеке нет не-
обходимости. В результате середину поля 
можно насытить дополнительным игроком. 
Дмитрий Комбаров в роли бровочника — са-
мая удачная находка Эмери. Однако в матче 
с «Бенфикой» испанец выдвинул капитана в 
полузащиту, чем расстроил действия в обо-
роне, да и атаке не помог.

Унай Эмери, видимо, предполагал, что, 
переждав в защите с час игрового времени, 
«Спартак» во втором тайме вернется к при-
вычной расстановке и приберет матч к ру-
кам благодаря выходу на поле креативного 
Жано Ананидзе. Однако испанец жестоко 

ошибся: грузинского хавбека ему при-
шлось выпускать в пожарном порядке, ког-
да матч уже был безнадежно проигран. Оп-
понент Эмери — Жорже Жезуш — сыграл 
на опережение, с первых минут второго 
тайма бросив в бой мощное стенобитное 
орудие — Оскара Кардосо, разрушившего 
до основания оборону «Спартака». Рослый 
парагваец забил оба мяча и заработал пе-
нальти, спровоцировав удаление ведущего 
защитника красно-белых Николаса Паре-
хи. Кардосо же и помог «Спартаку» сохра-
нить лицо, смазав одиннадцатиметровый и 
не доведя счет до крупного.

Кому-то может показаться, что ситуация, 
в которой после четырех туров оказался мос-
ковский клуб, схожа с положением другой 
российской команды — «Зенита», тоже на-
бравшего лишь три очка и тоже занимающе-
го в своей группе последнее место. Однако 
это не так. Если петербуржцы, выиграв два 
последних матча, гарантированно выйдут в 
play-off, то «Спартаку» даже победы над «Бар-
селоной» и «Селтиком» могут не помочь. Тур-
нирная стратегия руководства москвичей 
основывалась на безупречном выступлении 
лидера группы G — «Барселоны». Однако 

каталонцы удивительным образом проигра-
ли «Селтику» (см. материал на этой страни-
це), тем самым нарушив все расчеты боссов 
красно-белых. Теперь в следующем туре 
«Спартаку» жизненно важно не просто до-
стойно сыграть с каталонцами в Москве, а 
добиться победы и при этом дождаться либо 
осечки «Селтика» в матче с «Бенфикой», либо 
ничьей в этой встрече. В случае же пораже-
ния португальцев шотландцы станут недося-
гаемы для команды Уная Эмери.

Петр Кузнецов

Лига чемпионоВ

«Спартак» набрал реформу
Перестроив игру, москвичи уступили в Лиссабоне  
и почти потеряли шансы на выход из группы

«Селтик» стал автором самой громкой 
сенсации нынешнего турнира. Шотланд-
цы на своем поле умудрились обыграть 
«Барселону» со счетом 2:1, чем привели 
нацию в неописуемый восторг, а знаме-
нитого Рода Стюарта даже заставили 
рыдать от счастья. из других матчей 
 четвертого тура стоит отметить победу 
«манчестер Юнайтед» над «Брагой», что 
обеспечило английской команде место 
в 1/8 финала, напряженнейшую битву 
«челси» и «Шахтера», в которой лондон-
цы взяли верх только в самом конце, 
и конечно, разгром, учиненный «Бавари-
ей» несчастному «Лиллю», в ворота кото-
рого мюнхенцы вколотили шесть мячей.

«Барселона» прибыла в Глазго за оформ-
лением досрочного выхода в play-off. Для 
этого лидеру группы G даже выигрывать 
было необязательно — хватало и ничьей. 
Но кто бы решился поставить на то, что 
«Селтик», пусть даже на своем родном ста-
дионе, атмосферу которого потом даже ис-
панские футболисты назвали «волшеб-
ной», сумеет сдержать лучшую команду 
мира? Команду, которая в этом сезоне ус-
тупила лишь однажды. Да и то не кому-ни-
будь, а «Реалу» (в ответном матче за Супер-
кубок Испании — 1:2). Команду, которая в 
Лиге чемпионов на выезде играет не хуже, 
чем дома. Ведь в последний раз каталонцы 
уступили в гостях еще в 2006 году («Чел-
си», 0:1), а с тех пор в 17 выездных матчах 
одержали 11 побед и шесть матчей свели 
вничью.

В общем, зрители, заполнившие стади-
он, знали, к чему готовиться. Знали, что 
«Барселона» будет «возить» соперника, поз-
воляя ему владеть мячом настолько редко, 
насколько это вообще возможно (гости кон-
тролировали мяч на протяжении 72% вре-
мени). А еще всем было очевидно, что «Бар-
селона» непременно забьет и сделает это 
столько раз, сколько понадобится, какими 
бы плотными рядами «Селтик» ни стано-
вился у своих ворот.

«Барселона» действительно давила, упус-
кала моменты, что никого не волновало, 
поскольку новые, это же очевидно, не долж-
ны были заставить себя ждать. «Селтик» за-
крылся наглухо и ждал своего шанса, стара-
ясь как-то сохранить ориентацию в про-
странстве в той карусели, что закручивали 
кудесники из Каталонии. А потом, внезап-
но, «Селтик» повел. «Конечно, они ждали 
или шанса на контратаку, или шанса что-то 
сделать с углового. Дождались. Молодцы!» 
— отметил потом Лионель Месси.

В роли совсем уж молодца выступил Вик-
тор Ваньяма, головой замкнувший навес с 
того самого углового, о котором говорил 
Месси. Было это на 21-й минуте, и у гостей 
оставалась уйма времени, чтобы все испра-
вить. Но время шло, а счет не менялся. «Бар-
селона» старательно стучала по штангам да 
перекладинам, вратарь «Селтика» Фрейзер 
Форстер спасал, и казалось, гол назревал. И 
назрел. Только снова в ворота «Барселоны». 
Потому как случилась та самая контратака, 
о которой говорил Месси, и в ней 18-летний 
Тони Уотт унесся от каталонской обороны и 
пробил вратаря — 2:0.

«Барселона» свой гол все-таки забила. От-
метился, кто бы сомневался, Месси. Но это 
уже ничего не изменило, хотя шотландской 
публике в последние минуты встречи и 
пришлось понервничать. А когда все кончи-

лось, народ, что называется, ликовал, а зна-
менитый Род Стюард, давний и преданный 
фан «Селтика», рыдал. Ну а главный тренер 
«Селтика» Нил Леннон говорил о том, что 
безумно счастлив, о том, что горд за своих 
ребят. Но он же говорил о том, что теперь на-
ступает самый трудный момент. «Мы своей 
игрой сильно повысили ожидания болель-
щиков. И нам надо здорово постараться, 
чтобы их не подвести»,— отметил Леннон.

Несколько южнее Глазго, в Лондоне, 
страсти тоже кипели. «Челси», который оче-
видно тяготился тем, что не является лиде-
ром группы E, принимал «узурпатора», с 
точки зрения британцев, лидерской пози-
ции — «Шахтер». Принимал, можно сказать, 
с распростертыми объятиями, как гостя, 
для которого ничего не жалко. Даже двух мя-
чей в свои ворота. Честь забивать лондонцы 
предоставили Виллиану, который соорудил 
по мячу в начале первого и второго таймов.

Правда, зрители не сильно приветство-
вали то, чем занималась их команда. Да и 
главный тренер «Челси» явно пребывал в 
недоумении. Оно, надо сказать, не прошло 

и после матча. Ведь Роберто Ди Маттео при-
знал, что у «Челси» в игре в обороне на-
прочь отсутствовало взаимопонимание. 
«Посмотрите, как нам забивали. Численно-
го преимущества соперник перед нашей за-
щитой не имел. Но сами обороняющиеся 
не понимали, куда бежать и что делать. Над 
этим надо работать. И я уверен, мы все поп-
равим»,— констатировал итальянец. Прав-
да, не забей его команда в ворота «Шахтера» 
три мяча, два из которых дончане привезли 
себе сами, допустив нелепейшие ошибки, а 
последний, победный, случился на четвер-
той добавленной минуте (героем матча стал 
Виктор Мозес), настроение у Ди Маттео бы-
ло бы хуже.

Так или иначе, «Челси» по очкам «Шах-
тер» догнал. А с учетом того что «Ювентус» 
разбил «Норшелланн» (4:0), ситуация в 
группе запуталась: за исключением «Нор-
шеланна» все команды сохраняют хорошие 
шансы на выход в play-off.

А вот в группе H определенности боль-
ше: «Манчестер Юнайтед» место в 1/8 фина-
ла забронировал. Но далось это непросто. 
Вплоть до 80-й минуты подопечные Алекса 
Фергюсона, в гостях игравшие с «Брагой», 
уступали с минимальным счетом. Но потом 
манчестерцев прорвало. Робин Ван Перси, 
Уэйн Руни и Хавьер Эрнандес за 12 минут 
отправили в ворота хозяев три мяча.

А за вторую путевку от группы идет не-
шуточная борьба между «Брагой», ЧФР и «Га-
латасараем». Последний вернулся в игру, 
победив как раз ЧФР со счетом 3:1. Кстати, 
это первая выездная победа стамбульцев в 
Лиге чемпионов за десять лет.

В группе F прошел матч, который досто-
ин упоминания хотя бы из-за теннисного 
счета. «Бавария» на своем поле начисто 
уничтожила «Лилль». Французы уже к 33-й 
минуте уступали со счетом 0:5; три мяча им 
забил Клаудио Писсаро. Продолжать после 
такого не имело решительно никакого 
смысла, но правила есть правила. Так что 
пришлось командам отбыть номер до кон-
ца. До его наступления соперники обменя-
лись голами и зафиксировали тот самый 
теннисный счет — 6:1.

В другой встрече группы БАТЭ, на старте 
групповой стадии нагнавший страха на 
противников, потерпел второе поражение 
подряд от «Валенсии». Теперь на ее поле со 
счетом 2:4. Впрочем, белорусская команда, 
пока идущая третьей вслед за «Баварией» и 
«Валенсией», шансы на выход в следующий 
раунд сохраняет. 

Александр Петров

Не в бровь, а в Глазго
«Селтик» сенсационно обыграл «Барселону»

Вчера в Лейк-плэсиде предолимпийс-
кий международный сезон открыли со-
ревнования первого этапа Кубка мира 
по бобслею и скелетону. президент фе-
дерации бобслея и скелетона России 
(ФБР) бизнесмен геоРгиЙ БеДЖамоВ 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ ВаЛе-
Рии миРоноВоЙ рассказал о новшест-
вах межсезонья, в котором произошла 
смена тренерского состава сборной 
и впервые были четко соблюдены прави-
ла отбора. он обозначил также принци-
пы комплектования экипажей на глав-
ные старты и заявил, что всем необходи-
мым для успешных выступлений главная 
команда России обеспечена. 

— За два года президентства в федера-
ции вы как будто бы поменяли имидж. 
Стали жестче. С чем это связано?
— Было бы странно, если бы я активно 
стал вмешиваться в спортивный процесс 
сходу. Ведь не революцию же делать при-
шел, а налаживать работу эволюционны-
ми методами. Чтобы федерация стала по-
настоящему эффективной, а не такой, ка-
кой хочется мне или кому-то еще. За два 
года я сделал выводы, и сейчас работа идет 
нормально. Главное было оценить лю-
дей не по словам, а по делам. С теми, кто 
много говорит, но мало делает, мы попро-
щались. Так, были отстранены прежний 
главный тренер бобслеистов Олег Соко-
лов и старший тренер Семен Макаров, 
старший тренер скелетонистов Александр 
Зайцев.
— Да, и кое-кто из спортсменов, не 
отобравшихся в сборную, могут в нее 
так и не попасть…
— Со спортсменами все иначе. В конце ок-
тября в Сочи на Кубке России мы впервые 
придерживались правил отбора, и поэто-
му на стартовые этапы Кубка мира в Аме-
рику отправились исключительно его 
призеры, за исключением не получивших 
пока что визу пилота Дмитрия Абрамови-
ча, разгоняющих Петра Моисеева и Дмит-
рия Степушкина. Я когда-то хорошо играл 
футбол. Может, и меня следует определить 
в какую-нибудь команду? Давайте возь-
мем тех, кого выгодно брать, но тогда в 
чем смысл отборов? Наши новые тренеры 
с регионами не ассоциированы. На пер-
вом же сборе канадец Пьер Людерс, с ны-
нешнего сезона возглавляющий объеди-
ненную сборную России по бобслею и ске-
летону, так прямо и заявил: я не из Красно-
ярска, не из Москвы, поэтому никаких 
критериев, кроме отборочных, для меня 
не существует. Я, говорит, пришел выиг-
рывать. Да, не отобрались призер двух 
Олимпиад, экс-чемпион мира Алексей Во-
евода и призер чемпионата Европы скеле-
тонист Сергей Чудинов. Но дверь в коман-
ду для них не закрыта. Она открыта для 
всех. Спортсмены они талантливые, пора-
ботают и, надеюсь, все будет в порядке. Но 
брать кого-то в основной состав за про-
шлые заслуги неправильно. Какие же тог-
да перспективы у других ребят, кто высту-
пили лучше? У них опустились бы руки.
— Когда и где состоится следующий от-
борочный этап?
— В начале января в Парамоново. Затем 
будет сформирован состав на чемпионат 
мира в Санкт-Морице. Но ротация — пре-
рогатива главного тренера. Все будет зави-
сеть от спортивной формы и результатов. 
Однако помимо физической подготовлен-
ности, есть и психологическая. Ведь бобс-
леисты и скелетонисты годами готовятся, 
чтобы выложиться в течение полутора ми-
нут. Настоящий профи обязан уметь кон-
центрироваться на любом старте. А разго-
воры, такой, мол, ты хороший и не повез-
ло, в пользу бедных.
— Это камешек в огород Алексея Воево-
ды? К Новому году он обещал быть в 
порядке и, если сдержит слово, воз-
можны ли, по-вашему, их с Александ-
ром Зубковым примирение и союз?
— Мощнейший был экипаж. Мы должны 
помнить прошлое и уважать его. Но жить 
надо настоящим и будущим. Талантливые 
спортсмены амбициозны. Однако Зубков 
и Воевода — прежде всего члены сборной, 
защищающей честь страны. И если они 
опять будут достойны друга друга, то, на-
деюсь, их разум и чувство долга победят, а 
эмоции отойдут на второй план. В жизни 
ничего невозможного нет.
— Пьер Людерс, упустивший шанс 
стать олимпийским чемпионом у себя 
на родине, наверняка извлек урок из 
собственного опыта?
— Пьер придерживается принципа: луч-
ший пилот должен ехать с лучшим разго-
няющим, а не с тем, с кем ему удобно. Уве-
рен, понимают это и спортсмены. Ведь ум-
ные не на своих, а на чужих ошибках учат-
ся. И соревновательные приоритеты мы 
впервые расставили иначе. В феврале на 
чемпионате мира в Лейк-Плэсиде я увидел 
уставшую на кубковых этапах команду. И 
результаты были, как говорится, налицо. 
Лидеры ведущих сборных на всех подряд 
этапах не выступают, едут только за рей-
тинговыми очками, а в остальное время 
опыта набирается молодежь. Вот и мы 
чемпионаты Европы и мира сделали при-

оритетными. Это значит, что лидеры — 
пилот Александр Зубков со своими разго-
няющими и скелетонист Александр Треть-
яков — какие-то кубковые этапы также 
пропустят. Например, январский в Кениг-
зее. Лучше уж несколько лишних дней 
провести в Санкт-Морице на трассе чем-
пионата мира. Она там природная, а наш 
опыт на ней не слишком успешный.
— Кто первым произнес имя Пьера Лю-
дерса как будущего главного тренера 
сборной России?
— Неудача на чемпионате мира ввергла 
команду в полный раздрай, усугубивший-
ся неумением ее прежнего руководства в 
принципе создавать здоровую атмосферу. 
С себя я также ответственности не сни-
маю. Дальше так продолжаться не могло. 
Некоторые люди напрочь забыли, что они 
— сборная России. Тогда я начал думать, 
кого из авторитетных людей пригласить 
на работу, и мне рекомендовали Пьера 
Людерса. Поговорив с ним, я понял: он по-
нимает, что делает. «Мне не надо особых 
условий, хочу здесь жить постоянно и тре-
нировать»,— сразу заявил он, и мне это 
понравилось. Трасса в Сочи к 1 октября из-
за 25-градусной жары оказалась не готова. 
Людерс раздал ребятам веники, сам взял 
метлу, и работа закипела. Ночью он зали-
вал лед, а потом сам же совершил первый 
в сезоне спуск. Всего же за октябрь с Евге-
нием Печенкиным и Алексеем Воеводой 
они проехали по трассе много раз, а его 
подопечные — еще больше. Люди, кото-
рые своим примером заводят других, вы-
зывают уважение. Контракт у Людерса до 
2015 года включительно, и в команде с 
ним останутся только профессионалы. А 
персонажей, которые не привыкли и не 
любят работать, в сборной не будет.
— 26 октября в присутствии министра 
спорта Виталия Мутко и президента 
Международной федерации бобслея 
Иво Ферриано олимпийская трасса 
прошла официальную процедуру омо-
логации. Замечания были?
— Главное — сделан желоб. И сделан хоро-
шо. Если бы он был опасный, мы не прове-
ли бы Кубок России. Есть недостатки инф-
раструктуры: на дорожке асфальт не ле-
жит, деревья не посажены. Устранить их 
недолго. К тестовому этапу Кубка мира все 
будет в порядке. 
— Сумеет ли кто-то из молодых росси-
ян поколебать в сезоне позиции лиде-
ров Александра Зубкова, Александра 
Третьякова и Ольги Потылицыной?
— Авансов раздавать не хочу. Тем более 
что и сегодня экипажи пилота-бобслеиста 
Александра Зубкова, как двойки, так и чет-
верки, по-прежнему объективно сильнее 
других. Как и Александр Третьяков с Оль-
гой Потылицыной в скелетоне. Однако из-
за соблюдения критериев отбора у ребят, 
у которых раньше не было варианта по-
пасть в основной состав, появилась воз-
можность себя проявить. В прошлые годы 
некоторые из тех, кто сегодня выступает в 
США, не могли попасть в сборную из-за 
предвзятого мнения тренеров, которые, 
закрыв глаза на результаты отбора, за-
просто могли ввести кого-то в команду 
по своему усмотрению, а кого-то, наобо-
рот, вывести. Сегодня все равны и высту-
пают на технике высочайшего класса. Лю-
дерс, увидев нашу технику, сказал, что 
ее достаточно: «Ребята, вы должны рабо-
тать так, чтобы потом, как говорится, no 
eхcuse». 
— В подготовительный период сбор-
ная тренировалась в совершенно 
иных, чем раньше, условиях. Прежде 
летние сборы проводились, например, 
в Липецкой области, а теперь спорт-
смены жили в шикарном «Гранд-отеле 
Поляна»…
— Тренироваться надо там, где пройдут 
Игры. Основное финансирование идет по 
линии Министерства спорта. А вот чего 
сборной не хватает, добавляет федерация 
и ее спонсоры. Так или иначе, но команда, 
чуть менее года назад ходившая в Лейк-
Плэсиде, понурив головы, сейчас преоб-
разилась. Ведь чувствовать себя комфорт-
но и уютно важно всем, в том числе и 
спортсменам. Не хочу давать обещаний, 
но со своей стороны мы стараемся сделать 
максимум возможного для того, чтобы 
обеспечить все условия для успешных вы-
ступлений. Нам надо создать сильную ко-
манду, заложить фундамент, в котором 
никто не сможет обнаружить даже щелоч-
ки для своих шкурных интересов. Систе-
ма должна работать независимо от того, 
буду я президентом федерации или нет.

БоБСЛеЙ и СКеЛеТон

Георгий Беджамов:  
система должна работать 
независимо от того,  
буду я президентом или нет 
Президент Федерации бобслея и скелетона России 
о принципах отбора в главную команду страны  
и ее перспективах

«Бенфика»—«Спартак» 2:0
Кардосо, 55, 69. Нереализованный пенальти: Кардосо, 77
«Бенфика»: Артур — Андре Алмейда, Эсекьел Гарай, Жардел, 
Мельгарехо — Макси Перейра (Андре Гомиш, 82), Энцо Перес, 
Родригу (Оскар Кардосо, 46) — Ола Йон, Эдуардо Сальвио, 
Лима (Бруну Сезар, 74).
«Спартак»: Артем Ребров — Кирилл Комбаров (Жано 
Ананидзе, 62), Николас Пареха, Хуцан Инсаурральде, 
Евгений Макеев — Динияр Билялетдинов (Марек Сухи, 79), 
Рафаэл Кариока, Ким Чельстрем (Артем Дзюба, 71), Дмитрий 
Комбаров — Хосе Хурадо, Ари.
Предупреждения: Алмейда, 29 — Ребров, 32; Макеев, 33; 
Пареха, 38; Хурадо, 82. Удаление: Пареха, 76 (ф. п. н.).
Судья: Флориан Майер (Германия).
7 ноября. Лиссабон, стадион, Da Luz. 36 500 зрителей.

Групповой этап. Четвертый тур
Группа E. «Челси» (Англия)—«Шахтер» (Украина) 3:2 (Торрес, 
6, Оскар, 40, Мозес, 90+4 —Виллиан, 9, 47). «Ювентус» 
(Италия)—«Норшелланн» (Дания) 4:0 (Маркизьо, 6, Видаль, 23, 
Джовинко, 37, Квальярелла, 75).

Положение команд
 В H П М О
1. «Шахтер» 2 1 1 7:5 7
2. «Челси» 2 1 1 10:6 7
3. «Ювентус»  1 3 0 8:4 6
4. «Норшелланн»  0 1 3 1:11 1
20 ноября: «Норшелланн»—«Шахтер», «Ювентус»—«Челси».
Группа F. «Бавария» (Германия)—«Лилль» (Франция) 6:1 (Швайнштайгер, 5, Писарро, 18, 28, 33, Роббен, 23, Крос, 66 —Саломон 
Калу, 57). «Валенсия» (Испания)—БАТЭ (Белоруссия) 4:2 (Жонас, 26, Сольдадо, 29 (пен.), Фегули, 51, 86 — Брессан, 53, 
Мозолевский, 83). 
 В H П М О
1. «Бавария» 3 0 1 10:5 9
2. «Валенсия» 3 0 1 10:4 9
3. БАТЭ 2 0 2 8:9 6
4. «Лилль»  0 0 4 2:12 0
20 ноября: БАТЭ—«Лилль», «Валенсия»—«Бавария».
Группа G. «Бенфика» (Португалия)—«Спартак» (Россия) 2:0 (Кардосо, 55, 69). «Селтик» (Шотландия)—«Барселона» (Испания) 
2:1 (Ваньяма, 29, Уотт, 83 — Месси, 90+1).
 В H П М О
1. «Барселона» 3 0 1 8:5 9
2. «Селтик» 2 1 1 6:5 7
3. «Бенфика» 1 1 2 3:4 4
4. «Спартак»  1 0 3 6:9 3
20 ноября: «Спартак»—«Барселона», «Бенфика»—«Селтик».
Группа H. «Брага» (Португалия)—«Манчестер Юнайтед» (Англия) 1:3. (Алан, 49 (пен.) — Ван Перси, 80, Руни, 84 (пен.), Эрнандес, 
90+2). ЧФР (Румыния)—«Галатасарай» (Турция) 1:3 (Сугу, 53 — Бурак Йылмаз, 18, 61, 74).
 В H П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 4 0 0 9:4 12
2. «Галатасарай» 1 1 2 4:5 4
3. ЧФР 1 1 2 5:6 4
4. «Брага»  1 0 3 5:8 3
«Манчестер Юнайтед» вышел в 1/8 финала. 20 ноября: «Галатасарай»—«Манчестер Юнайтед», ЧФР—«Брага».

Вышедший на поле во втором 
 тайме форвард «Бенфики» оскар 
Кардосо (в красной майке) забил 
в ворота «Спартака» два мяча 
и не реализовал пенальти  ФОТО AP
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис

«Рубин» стал первым россий-
ским клубом, который в ны-
нешнем сезоне обеспечил 
 себе еврокубковую весну. 
В play-off Лиги Европы его вы-
вела вчерашняя гостевая по-
беда в четвертом туре груп-
пового этапа над азербайд-
жанским «Нефтчи» со счетом 
1:0. «Анжи» тоже оказался до-
вольно близок к нему. Вчера 
махачкалинцы выиграли 
в Москве — 1:0 — у игравше-
го с ними далеко не сильней-
шим составом английского 
«Ливерпуля».

Привлекательная «вывеска» 
вчерашнего матча в Москве, где 
проводят еврокубковые встре-
чи махачкалинцы, несколько 
померкла, когда стало известно, 
в каком составе на него прибу-
дет «Ливерпуль». Две недели на-
зад дома он обыграл «Анжи» ос-
новой, а в Россию привез по 
большей части резервистов, 
подтвердив мысль о том, что 
крутые клубы относятся к Лиге 
Европы совсем не так, как к Ли-
ге чемпионов. Особенно если у 
них есть серьезные проблемы в 
своем первенстве.

Но и ливерпульский дубль на 
поле стадиона «Локомотива», 
надо сказать, некоторое время 
смотрелся вполне нормально. 
Более того, очень быстро создал 
момент из тех, что запарывать 
смертельно обидно. После «сте-
ночки», раскроившей махачка-
линскую оборону, Джордан 
Хендерсон выскакивал один на 
один с Владимиром Габуловым. 
Хендерсон, кажется, сам не по-
верил своему счастью, тому, что 
так легко выпрыгнул из офсайд-
ной ловушки, и, растерявшись, 
вместо того чтобы обыгрывать 
голкипера, отдал зачем-то судо-
рожный пас назад — в ноги за-
щитнику.

А у «Анжи» в нападении дол-
го не клеились. Настолько явно 
не клеилось, что еще в середи-
не первого тайма Гус Хиддинк 
произвел замену: вместо Одила 
Ахмедова вышел Мехди Карсе-
ла-Гонсалес. Дела у хозяев пош-
ли чуточку повеселее, и они на-
конец-то соорудили неплохую 
и цельную атаку. После фланго-
вого прорыва Юрия Жиркова 
Самуэль Это’о расстреливал во-
рота с дюжины метров: голки-
пер «Ливерпуля» Брэдли Джонс 
справился.

А перед перерывом «Анжи» 
даже забил. Ласина Траоре ис-
полнил шикарный финт — по-
лучив мяч, убрал, резко крута-
нувшись, с дороги Себастьяна 

Коатеса, а вторым касанием ак-
куратно пробил над вышедшим 
к границе штрафной Джонсом.

После этого очень высоко го-
лову «Ливерпуль» уже не подни-
мал. Во втором тайме «Анжи» ос-
новательно потрепал его. Из хо-
роших позиций рядом со стой-
кой били Самэуль Это’о и Ласи-
на Траоре, а удар Траоре голо-
вой практически в упор взял 
Джонс. Габулов, впрочем, тоже 

успел отличиться, не дав добить 
мяч в сетку Джо Коулу.

«Анжи», однако, был гораздо 
ближе к успеху. За четверть часа 
до финального свистка Траоре 
убежал от защитников и пока-
тил мяч в угол. С воротами он 
все же разминулся. Наказать за 
этот промах московский вари-
ант «Ливерпуля» хозяев не смог.

«Анжи» вернул себе лидерс-
тво в группе A, опередив ли-
верпульцев на балл. Хотя, чем 
бы ни завершился состояв-
шийся позже матч конкурен-
тов российского и английско-
го клуба — «Удинезе» и «Янг 
Бойз», ему еще предстоит в ос-
тавшихся двух турах побороть-
ся за play-off.

«Рубин» начал выездной матч 
с «Нефтчи» нервозно, с ошибок. 
Одна из них даже привела к по-
бегу к воротам Сергея Рыжикова 
Флавинью, который шанс, про-
мазав, загубил. Однако посте-
пенно ситуация на поле стала со-
ответствовать предстартовому 
раскладу. «Рубин» пошел вперед, 
а «Нефтчи», как и положено аут-
сайдеру, принялся отбиваться.

В конце концов, ошиблись и 
бакинцы. Неудачная скидка 
Джулиуса Вубея привела к уг-
ловому, а его розыгрыш — к 
точному навесу Бибраса Натхо 
на Владимира Дядюна. Тот не 
промахнулся. К достижениям 
«Нефтчи» можно отнести разве 
что тот факт, что, пропустив, он 

не скис, а к исходу первого тай-
ма играл с «Рубином» в общем-
то уже на равных.

Казанцы, однако, все равно, 
конечно, выглядели поострее. 
Вскоре после перерыва возмож-
ность увеличить преимущество 
выпала Саломону Рондону, ко-
торый стрельнул в переклади-
ну. Были и другие.

Победив, «Рубин», вне зави-
симости от того, как поздно но-
чью завершился матч имевше-
го, как и «Нефтчи», всего одно 
очко в активе «Партизана» с «Ин-
тером», гарантировал себе как 
минимум второе место в группе 
H, а следовательно, выход в 
play-off.

Алексей Доспехов

Вчера стало известно о том, 
что в допинг-пробе серебря-
ного призера лондонской 
Олимпиады в метании диска 
Дарьи Пищальниковой обна-
ружены следы запрещенного 
анаболического стероида 
оралтуринабола. В случае, 
если после анализа в Лозанне 
пробы В эта информация под-
твердится, спортсменке, ко-
торая в 2008–2010 годах уже 
подвергалась двухлетней 
дисквалификации за допинг, 
грозит пожизненная дисква-
лификация.

Как рассказал ”Ъ“ главный 
тренер сборной России Вален-
тин Маслаков, речь идет о до-
пинг-тесте, который по заказу 
Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) забрали у 
Дарьи Пищальниковой специ-
алисты Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА) 
в мае нынешнего года. Проана-
лизировав пробу А этого теста 
в российской лаборатории, 
криминала в ней они не обна-
ружили и пробу В, естествен-
но, вскрывать не стали. В пери-
од с мая вплоть до окончания 
олимпийского турнира по ме-
танию диска в августе Дарья 
Пищальникова сдала множест-
во других допинг-тестов как на 
соревнованиях, в которых 
принимала участие, так и во 
внесоревновательные дни. Од-
нако ни одна лаборатория, 
их проверяющая, как нацио-
нальная перед выездом в Лон-
дон, так и зарубежные, в том 
числе та, которая анализиро-
вала допинг-тест призера 
Олимпиады непосредственно 
после ее выступления в Лондо-
не, в «чистоте» спортсменки не 
усомнились.

«В октябре, однако, WADA за-
просило у РУСАДА обе пробы 
майского теста Пищальнико-
вой, которая после имевшегося 
в ее жизни допингового инци-
дента наверняка находится под 
пристальным наблюдением со-
ответствующих служб, и отпра-
вило их для повторного иссле-
дования в лозаннскую лабора-
торию,— рассказал господин 
Маслаков.— И там в уже иссле-
дованной нашими специалис-
тами пробе А все-таки были об-
наружены следы метаболизма 
анаболического стероида, про-
ще говоря, продукты его распа-
да. Случай, надо сказать, бес-
прецедентный, поскольку тем 
самым швейцарские специа-
листы подвергли сомнению 
профессионализм своих рос-
сийских коллег».

А вот исполнительный ди-
ректор РУСАДА Никита Камаев 
в интервью «ФЦП-Пресс» опро-
вергает информацию о том, что 
его ведомство анализировало 
майскую пробу А Дарьи Пи-
щальниковой. «Ситуация доста-
точно ординарная,— приводит 
его слова агентство.— РУСАДА 
по заказу WADA взяло пробу у 
Пищальниковой. В пробе был 
обнаружен запрещенный суб-
страт. Любое национальное ан-
тидопинговое агентство обеспе-
чивает все процессы антидо-
пинга в стране, за исключением 
самого анализа пробы. За ана-
литику и проведение анализа 
отвечают лаборатории, аккре-
дитованные WADA. Забор про-
бы у Пищальниковой прово-
дился РУСАДА по заказу WADA».

Сама спортсменка свою вину 
категорически отрицает. А глав-
ный тренер национальной 
сборной, подчеркивая, что у ВФ-

ЛА (Всероссийская федерация 
легкой атлетики) никогда пре-
жде не было оснований не дове-
рять российской лаборатории, 
все-таки признался, что в дан-
ной ситуации ей сложно подвер-
гать сомнению и квалифика-
цию специалистов из лаборато-
рии Лозанны. «Подобные слу-
чаи рассматриваются в конфи-
денциальном порядке,— цити-
рует президента ВФЛА Валенти-
на Балахничева официальный 
сайт Министерства спорта РФ.— 
Только после тщательного рас-
смотрения всех результатов, ис-
следований и объяснений 
спортсмена, представителей РУ-
САДА и Международной федера-
ции легкой атлетики будет при-
нято официальное решение».

Процедура дальнейшего рас-
следования «дела Пищальнико-
вой» будет выглядеть следую-
щим образом. В конце ноября 
спортсменка, которая, по сло-
вам главного тренера сборной, 
активно стремится защитить 
свои честь и достоинство, в со-
провождении российского спе-
циалиста-биохимика отправит-
ся в Лозанну, где в их присутс-
твии будет вскрыта и проанали-
зирована проба В.

В случае, если спортсменку 
признают виновной в наруше-
нии антидопингового законо-
дательства уже вторично, реше-
ние о ее наказании должна вы-
нести ВФЛА. По существующей 
практике за анаболический сте-
роид (в данном случае речь идет 
о субстрате оралтуринабол) ей 
грозит от восьми лет отлучения 
от спорта до пожизненного. 
Вдобавок она лишится завое-
ванного в Лондоне олимпийс-
кого серебра.

Валерия Миронова

ЛигА ЕВРОПы

Российские клубы подготовились к весне
«Рубин» обеспечил себе выход в play-off, а «Анжи» к нему приблизился

ДОПиНг

По жизни без спорта
Серебряный призер лондонских Игр Дарья 
Пищальникова подозревается в применении допинга

Футбол 15

Если наличие допинга в организме Дарьи  Пищальниковой подтвердится, она лишится серебряной медали, 
 завоеванной на Олимпийских играх в Лондоне    фОТО Gouhier-Kempinaire/aBaCapreSS/ фОТО ИТАР-ТАСС

гол Ласины Траоре 
(в желтой форме)  
в ворота «Ливерпуля» 
увеличил шансы ма-
хачкалинцев на выход 
в play-off Лиги Европы    
фОТО МИхАИлА СИНИцыНА

Первым полуфиналистом итогового турнира  
ATP в Лондоне стал Роджер Федерер, 
выигравший в двух сетах у Давида Феррера

РЕзуЛьТАТ

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне. 
Призовой фонд — $5,5 млн
Группа А. Второй тур. Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Энди Маррей (Великобритания, 
3) 4:6, 6:3, 7:5. Томаш Бердых (Чехия, 5)—Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция, 7) 7:5, 3:6, 6:1.

Таблица группы
 В П С О
1. Джокович 2 0 4:1 4

2. Маррей 1 1 3:3 2

3. Бердых 1 1 3:3 2

4. Тсонга 0 2 1:4 0

Группа B. Второй тур. Роджер Федерер 
(Швейцария, 2)—Давид Феррер (Испания, 4) 
6:4, 7:6 (7:5).

Федерер вышел в 1/2 финала. Матч Хуан Мар-
тин Дель Потро (Аргентина, 6)—Янко Типсаре-
вич (Сербия, 8) завершился после подписания 
номера в печать.

Баскетбол
Чемпионат НБА
«Сакраменто»—«Детройт» 105:103. «Лос-Анд-
желес Клипперс»—«Сан-Антонио» 106:84. «Гол-
ден Стейт»—«Кливленд» 106:96. «Миннесота»—
«Орландо» 90:75 (Кириленко, 7 очков; Швед 
(оба — «Миннесота»), 7 очков). «Милуоки»—
«Мемфис» 90:108. «Даллас»—«Торонто» 
109:104. «Юта»—«Лос-Анджелес Лейкерс» 
95:86. «Нью-Орлеан»—«Филадельфия» 62:77. 
«Хьюстон»—«Денвер» 87:93. «Атланта»—
«Индиана» 89:86. «Майами»—«Бруклин» 103:73. 
«Бостон»—«Вашингтон» 100:94 (овертайм). 
«Шарлотт»—«Финикс» 110:117. 

Кубок Европы

Групповой этап. Первый тур
Группа C. «Ле-Ман» (Франция)—«Триумф» 
(Россия) 71:76.
Группа Е. «Донецк» (Украина)—«Локомотив-
Кубань» (Россия) 75:78.
Группа F. «Зелена-Гура» (Польша)—УНИКС 
(Россия) 67:74. 
Группа G. «Цибона» (Хорватия)—«Спартак» 
(Россия) 56:64.

хоккей
Кубок Karjala — первый этап 
Евротура
Первый тур
Россия—Финляндия 1:2 (буллиты). Чехия—
Швеция 3:1.

Десятку выводят 
из обращения
Клуб НХЛ «Ванкувер Кэнакс» 
намерен навсегда закрепить 
десятый номер за россияни-
ном Павлом Буре. Руководство 
команды в ближайшее время 
свяжется с россиянином и опо-
вестит его об этой идее. Владе-
лец клуба Франческо Аквили-
ни заявил, что десятый номер, 
под которым выступал Буре, 
будет изъят из обращения, а 
свитер с номером игрока будет 
водружен под своды домашней 
арены.

Павел Буре стал первым иг-
роком в истории «Ванкувера», 
включенным в Зал славы. За ка-
надский клуб он выступал с 
1991 по 1998 год. За этот период 
форвард провел 492 матча и за-

бил 288 шайб. Павел Буре за-
вершил профессиональную ка-
рьеру хоккеиста в 2003 году. 
ИТАР-ТАСС

Болт из болтов
Скульптура шестикратного 
олимпийского чемпиона в беге 
на короткие дистанции ямайца 
Усейна Болта, сделанная из ме-
таллических болтов, возведена 
в Берлине. Автором идеи стал 
немецкий скульптор Вита Ди-
дель Клевер. Задумка создать 
статую, посвященную Усейну 
Болту, пришла скульптору в 
2009 году после побед ямайско-
го спринтера на чемпионате ми-
ра в Берлине. Еще два года пот-
ребовалось на то, чтобы собрать 
материал. Статуя, которая назы-
вается «Болт из болтов», выпол-

нена в полный рост и целиком 
сделана из металлических шу-
рупов и болтов. Скульптура яв-
ляется не первой в своем роде. 
Перед стартом Олимпийских 
игр в Лондоне статуя спортсме-
на, сплетенная из прутьев, была 
возведена в английском Бир-
мингеме.

Усейн Болт является шести-
кратным олимпийским чемпи-
оном на дистанциях 100 и 
200 м, а также в эстафете. Три зо-
лота в трех разных дисципли-
нах 26-летний бегун выиграл в 
Пекине в 2008 году. Спустя че-
тыре года на Олимпиаде в Лон-
доне он повторил свой успех. 
Также в личном зачете спринте-
ра пять медалей высшего досто-
инства на чемпионатах мира. 
«Р-Спорт»

ПРОЕКТы

БАсКЕТБОЛьНАя ЕВРОЛигА

Армейцы попали под обстрел
«Барселона» разгромила ЦСКА со счетом 81:60

Вчера в Евролиге был сыгран, 
возможно, главный матч осе-
ни. В Москве схлестнулись 
два фаворита турнира, шед-
шие без поражений,— ЦсКА 
и «Барселона». увы, битвы не 
получилось: армейцев раз-
громили с разницей в 21 очко.

В этом розыгрыше Евроли-
ги ЦСКА принимал своих со-
перников на вместительном и 
современном «Мегаспорте». 
Однако вчера арена была отда-
на под другое мероприятие, и 
получилось, что самый рей-
тинговый матч первого груп-
пового этапа турнира — схват-
ку с «Барселоной» — армейцы 
проводили в своем старень-
ком зале УСК ЦСКА.

Перед этой встречей глав-
ный тренер московского клуба 
Этторе Мессина, как мантру, 
твердил, что «главное — это за-
щита» и что «ЦСКА будет стро-
ить свою игру от защиты». 
Опытный итальянец неслучай-
но акцентировал внимание на 
действиях в обороне: все-таки 
пока москвичи только ищут 
свою игру, и в матче со столь 
опасным противником, как 
«Барселона», полагаться стоило 
именно на надежную защиту. И 
ведь поначалу казалось, что обо-
рона ЦСКА не подводит: глав-
ный тренер каталонцев Хавьер 
Паскуаль был даже вынужден 
убрать с площадки одного из 
своих лидеров — Марселинью 
Уэртаса, увязавшего в защит-
ных построениях москвичей. 

Испанцы набирали очки со 
скрипом в основном благодаря 
индивидуальным действиям 
своих звезд: то Хуан Карлос На-
варро опустит «парашют» в 
кольцо армейцев, то Анте То-
мич растолкает всех под щитом, 
то Эразем Лорбек уверенно за-
бьет с отклонением. Однако все 
эти локальные подвиги за-
стрельщиков «Барселоны» были 
неизбежны, а вот другим игро-
кам соперника армейцы раз-
вернуться не давали.

Большую часть первой поло-
вины встречи ЦСКА держал ру-
ку на пульсе игры, постоянно 
опережая соперника на три-че-
тыре очка. Срыв произошел пе-
ред перерывом, когда «Барсело-
на» впервые вырвалась вперед 
— 30:28. Удивительный снай-
пер Хуан Карлос Наварро забил 
трехочковый, а защитник ар-
мейцев Владимир Мицов тут же 
глупо нарушил правила на Джо 
Инглсе: у москвичей уже было 
пять командных фолов. Австра-
лиец реализовал один штраф-
ной из двух, но хватило и этого. 
Обвал ЦСКА затормозил Виктор 
Хряпа, действовавший крайне 
полезно. Он не только завершил 
две атаки подряд, но сделал не-
сколько важных подборов и пе-
рехватов. Однако даже умница 
Хряпа не смог помешать рывку 
каталонцев.

Провал ЦСКА совпал с выхо-
дом на площадку новичка ар-
мейцев Дионте Кристмаса. Аме-
риканец, прямо скажем, не впе-

чатлил: отрезок с его участием 
армейцы проиграли со счетом 
«минус 7». А в начале второй по-
ловины разразился настоящий 
кризис: на протяжении трех ми-
нут москвичи не могли пора-
зить кольцо соперника. «Барсе-
лона» чувствовала себя очень 
вольготно, забивая на любой 
вкус и позволяя Хавьеру Паскуа-
лю активно варьировать состав. 
Испанцы не только отлично пе-
ремещались по площадке, но и 
быстро двигали по периметру 
мяч, выполняя страшное коли-
чество свободных бросков.

Счет неумолимо рос в пользу 
гостей. За шесть с половиной 
минут до конца встречи случил-
ся показательный эпизод: ЦСКА 
заработал технический фол, и 
Хуан Карлос Наварро пошел 
бить штрафные. После них пре-
имущество «Барселоны» достиг-
ло 16 очков — 70:54. В этот мо-
мент призывы диктора, требо-
вавшего от зрителей подде-
ржать ЦСКА в защите, вызыва-
ли разве что улыбку: оборона 
армейцев была разрушена до 
основания.

Сущее унижение ЦСКА пере-
жил в концовке встречи, на ко-
торую главный тренер «Барсе-
лоны» Хавьер Паскуаль выпус-
тил двух юных резервистов — 
Хавьера Рабаседу и Марко Тодо-
ровича, до этого не появляв-
шихся на площадке. Их выход 
не помешал испанцам довести 
матч до разгрома — 81:60.

Петр Кузнецов
Визит «Барселоны» обернулся для баскетболистов ЦсКА  
(в красной форме) первым поражением в нынешнем розыгрыше Евролиги

Д
м

и
т

р
и

й
 Л

е
б

е
Д

е
в

Шансы «спартака» на выход 
в 1/8 финала Лиги чемпионов 
значительно ухудшились  
после поражения от «Бенфики»
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